
Поедем 
без спутников
Бизнес переходит 
на альтернативные методы 
геолокации

Помехи GPS в центре Москвы со-
храняются и продолжают серь-
езно влиять на работу бизнеса 
и жизнь граждан. Наиболее от-
крыто проблемы признают сер-
висы заказа такси и каршеринга, 
которым пришлось ввести до-
полнительные, «ручные» провер-
ки местоположения. В отдельных 
сферах ситуацию облегчает рас-
чет координат по наземному обо-
рудованию. Однако пока, отмеча-
ют эксперты и участники рынка, 
масштаб сложностей не достиг 
уровня появления «альтернатив-
ной навигации» как отдельного 
бизнеса и популярной услуги.

Проблемы со спутниковой гео‑
локацией в центре Москвы, после‑
довавшие за атакой беспилотников 
на Кремль (см. „Ъ“ от 4 мая) не раз‑
решились и после майских празд‑
ников. Ограничения на аренду кар‑
шеринга в центре, объявленные 
департаментом транспорта города 
в момент начала сбоев GPS, законче‑
ны 10 мая. Однако корреспонденты 
„Ъ“ столкнулись с проблемами при 
заказе такси внутри Садового и даже 
Третьего транспортного кольца и по‑
сле этой даты.

В «Яндексе» еще 16 мая и 17 мая 
подтверждали сложности с геолока‑
цией в своих транспортных серви‑
сах: «Из‑за сбоев у некоторых поль‑
зователей такси может некорректно 
отображаться точка посадки. Слож‑
ности возникают и при определе‑
нии местоположения машин „Драй‑
ва“ и „Самокатов“ в центре города, 
а старт и завершение аренды могут 
быть временно недоступны».

Пользователи «умных» часов 
Garmin с поддержкой GPS продол‑
жают писать на 4PDA о проблемах 
с записью маршрутов пробежек — 
с ними, например, столкнулись 
участники Московского полумара‑
фона 14 мая, значительная часть ко‑
торого проходила внутри Садового 
кольца и у Кремля. Бегуны сообща‑
ли, что устройства неверно рассчи‑
тывали длину маршрута. Сложности 
возникли не только у техники Gar‑
min, их подтверждали пользователи 
Amazfit, Huawei, Realme и Asus.

Между тем официально о при‑
менении средств, которые могли 
бы мешать работе GPS, власти так 
и не сообщали. О том, что в Москве 
в преддверии Парада Победы будут 
осуществлять «смену локации GPS», 
писала Baza со ссылкой на источни‑
ки в правоохранительных органах. 
В Роскомнадзоре говорят, что служба 
«не наделена полномочиями по по‑
давлению или искажению сигна‑
лов спутниковой навигации». В ФСБ 
не ответили на запрос „Ъ“. Источник 
„Ъ“, близкий к оборонно‑промыш‑
ленному комплексу, рассказал, что 
блокировка использования GPS мо‑
жет осуществляться с помощью пе‑
рехватчиков — устройств, подав‑
ляющих сигналы, передаваемые 
со спутников на землю.

«Яндекс» и BelkaCar в ответ 
на острые проблемы с GPS позволили 
бронировать автомобили каршерин‑
га по госномеру, а приложение «Ян‑
декс Такси» просило дополнительно 
проверить адрес начала поездки.
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Цель оправдывает цены
ЦБ запрашивает у банков и компаний их мнение  
об оптимальном уровне инфляции
ЦБ опубликовал итоги почти двух лет 
исследований в рамках обзора-пере-
смотра денежно-кредитной политики 
(ДКП) и объявил публичные консуль-
тации по этому вопросу — их итоги бу-
дут подведены в августе 2023 года. 
Основные выводы исследователей — 
то, что для альтернативных видов ДКП 
и сильных изменений в ней нет осно-
ваний, идеал цели по инфляции со-
ставляет 1%, в РФ есть основания 
снизить таргет до 3%, но не до 2% го-
довых, проблемы «нулевых ставок» 
для РФ пока нет, а формулировку цели 
по инфляции (но не ее формат) имело 
бы смысл уточнить.

Банк России объявил о завершении 
первого, исследовательского этапа об‑
зора денежно‑кредитной политики, на‑
чатого в 2021 году (см. „Ъ“ от 7 октября 
2021 года). Предполагалось, что «обзор» 
(review — в исходной, англоязычной 
версии термин также означает и «пере‑
смотр»), который в центробанковской 
практике состоит из исследований и пу‑
бличного обсуждения практик и це‑
лей ЦБ в его деятельности как денеж‑
ного регулятора, завершится во втором 
квартале 2022 года. Обстоятельства — 
сначала затянувшаяся пандемия COV‑
ID‑19, затем военная операция РФ на Ук‑
раине, санкционный ответ на нее стран 
G7, радикально изменивший условия 
внешней торговли РФ, и двусторонние 
ограничения на движения капитала — 
сдвинули эти сроки. Сейчас ЦБ запуска‑
ет второй этап обзора — публичные кон‑
сультации: они пройдут летом 2023 года, 
в том числе в региональных офисах Бан‑
ка России с участием профессиональной 
(банки и финансовые компании, бизнес) 
и непрофессиональной аудитории. В ав‑
густе 2023 года итоги обсуждения будут 
консолидированы и включены в проект 
«Основных направлений единой денеж‑
ной‑кредитной политики».

Исследовательская работа Банка Рос‑
сии оказалась по существу даже более 
полной и разнообразной, основной 
же для начала 2021 года вопрос — име‑
ет ли для ЦБ смысл пересматривать 
в следующие годы цель в инфляцион‑
ном таргетировании (предположитель‑
но с текущих 4% до 2%, как в большинстве 
стран мира) — не потерял значения, но очевидно «потуск‑
нел». Большая часть работ исследователей ЦБ (в докладе 
упомянуты 18, лишь часть их публиковалась ранее Бан‑
ком России в его серии научных публикаций в журнале 
«Деньги и кредит») вопрос о «таргете» как таковом, в сущ‑
ности, не затрагивает. Как и предполагалось в 2021 году, 
исследования ЦБ разделены на шесть блоков, и их содер‑
жание не слишком изменилось. Два года назад Банк Рос‑
сии, видимо, не предполагал столь сильных изменений 
в информпространстве, поэтому исследования по комму‑
никации ЦБ не объединены в единый аналитический до‑

клад — это шесть отдельных работ 2021–2023 годов. Очень 
подробно исследованы вопросы о том, как должна выгля‑
деть цель ЦБ по инфляции.

Вопрос о том, стоит ли Банку России вообще прово‑
дить политику инфляционного таргетирования, на буду‑
щих публичных обсуждениях прямо не ставится, вопрос 
о том, какой на горизонте от трех лет должен быть «тар‑
гет»,— предмет консультаций, но гораздо более интерес‑
ным в обзоре ЦБ выглядят соображения его экономистов 
и будущие обсуждения формата цели: разным аспектам 
этой проблемы посвящены семь работ экономистов Цен‑

тробанка. Отметим, что статус всех ака‑
демических текстов, опубликованных 
ЦБ, двойствен. Как научные работы, они 
не отражают точки зрения регулятора, 
а лишь их авторов (сотрудников ЦБ) как 
исследователей. С другой стороны, в об‑
суждении Банк России опирается имен‑
но на эти работы в качестве описания 
собственной точки зрения на поставлен‑
ные вопросы, однако формат консуль‑
таций предполагает, что ЦБ может свой 
взгляд на проблему и изменить. В пер‑
вую очередь это касается именно фор‑
мата цели: как подчеркнул, представляя 
вчера консультативный доклад, зампред 
Банка России Алексей Заботкин, вопрос 
об уровне цели по инфляции — лишь 
часть блока исследований о том, как во‑
обще может выглядеть цель.

С одной стороны, работа Анны Глазо‑
вой из ЦБ отвечает на вопрос о том, как 
выглядит «уровень» цели — один, два, 
три, четыре, десять процентов годовых — 
с точки зрения общественного благосо‑
стояния. По ее мнению, оптимум в этом 
смысле — 1% годовых, к 2021 году сложи‑
лись возможности для снижения таргета 
до 3% годовых. Работа Андрея Мещеряко‑
ва и коллег, как и работа Глазовой, демон‑
стрирует, что текущий уровень инфля‑
ционных ожиданий снижению цели ЦБ 
не препятствует, как и уровень сложно‑
сти экономики и прочие факторы, а эф‑
фективная нижняя граница процентных 
ставок (как и нулевые ставки) при теку‑
щей политике ЦБ вряд ли будет достигну‑
та. Суммируя выводы работ — для сниже‑
ния «таргета» есть основания, но не до 2%, 
как предлагалось, а до 3%, что, возможно, 
не имеет особого смысла в ближайшие 
годы. Что же касается типа цели по ин‑
фляции — точка (вблизи 4%, около 4%, 
4%), диапазон (3–4%, 2–6%), точка с диа‑
пазоном (4% плюс‑минус 1%), то, по оцен‑
кам в работе Тимура Магжанова и Андрея 
Мещерякова, менять текущий формат — 
точку — нерационально, хотя «форма‑
лизация гибкого критерия отклонения 
инфляции от цели, включающего как раз‑
мер, так и продолжительность допусти‑
мого отклонения», может иметь смысл.

Отдельно стоит отметить исследова‑
ние Магжановым и Мещеряковым ши‑
рины диапазона целей центробанков — 

таких работ ранее не делалось и вне РФ. Вывод — «ширина» 
зависит не только от предыдущей волатильности инфля‑
ции, но и от участия в выборе цели правительства и от про‑
зрачности операций ЦБ. Практически важен вывод работы 
Зои Кузьминой и коллег, в которой анализируется выбор 
инфляционного показателя, который таргетирует ЦБ: ав‑
торы демонстрируют, что наилучшим выбором для этого 
является не индекс потребцен (ИПЦ, используется Банком 
России сейчас), а базовый индекс потребцен (БИПЦ).

экономическая политика — с2

Пятница  19 мая 2023  №87 (7532 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Доходы живущих за границей 
граждан РФ, даже нерезидентов,  
будут облагаться «стандартными» 13% НДФЛ —2

новости | Верховный суд разъяснил,  
кого следует считать уклонившимися  
от военной службы —4

новости | Сергей Собянин  
впервые пойдет на выборы мэра Москвы  
от «Единой России», а не самовыдвиженцем —3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Госдума  
ограничила применение 
автодорожных камер —4

07  Застройщиков 
не выручает спрос 
Продажи девелоперов 
в крупнейших регионах 
снизились на 25–40%

07  Демпфер плакал 
горючими слезами 
Цены на бензин  
обновляют рекорды на бирже

08  В чаще ставок 
Плата за аренду  
лесных участков  
сменила падение на рост

10  Экраны собирают 
подписчиков 
Какими способами  
российские онлайн-кинотеатры 
пытаются сохранить 
и приумножить аудиторию

деловые  
новости

Зампред ЦБ Алексей Заботкин представил результаты исследований экономистов 
Банка России, предлагающих сделать политику регулятора  
еще более транспарентной  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Русфонда —6

В связи с вышесвязанным
Отрасли обозначили проблемы  
и подготовили стратегию развития

Минцифры совместно с крупнейшими 
операторами связи подготовили предва-
рительный вариант стратегии развития 
отрасли до 2035 года. За последние де-
сять лет ее вклад в ВВП снизился вдвое, 
до тридцатилетнего минимума. По вер-
сии авторов документа, в ближайшей 
перспективе росту рынка поможет при-
соединение к РФ новых территорий, ин-
терес развивающихся стран к отечест-
венным решениям и отказ от устаревших 
технологий, включая 3G. В то же время 
срок внедрения 5G может быть отложен 
на 2030 год. Причем все граж данские 
сети связи в стране будут  исходно «про-
ектироваться для нужд госуправления, 
обороны, безопасности и правопорядка».

„Ъ“ ознакомился с предварительной вер‑
сией «Стратегии развития отрасли связи 
в РФ на 2024–2035 годы», которая разраба‑
тывается по поручению Владимира Путина 
и должна быть утверждена в 2023 году. По‑
ложения документа предполагается учесть 
при разработке и корректировке «Страте‑
гии развития информационного общества 
в РФ до 2030 года», нацпрограммы «Цифро‑
вая экономика» и других документов. Для 
финансового обеспечения мероприятий 
стратегии планируется использовать бюд‑
жеты госпрограмм, местных и внебюджет‑
ных источников. В подготовке стратегии, 
по данным „Ъ“, участвовали все крупней‑

шие операторы и российские производи‑
тели оборудования.

В Минцифры „Ъ“ уточнили, что проект 
должен быть представлен в правительст‑
во до конца мая, сейчас идет сбор «предло‑
жений отрасли». В аппарате профильного 
вице‑премьера Дмитрия Чернышенко со‑
общили, что работа над документом про‑
должается: «Рабочие группы проводят 
корректировку разделов по замечаниям 
и готовятся к защите на очередной стратеги‑
ческой сессии».

В проекте говорится, что в 2022 году инве‑
стиции в отрасль связи РФ упали на 5,8% — 
в первую очередь из‑за мобильных операто‑
ров, которые формируют 38% общего объема 
вложений и сократили их 17,6%. Причиной 
стали ограничения на закупку импортного 
оборудования, в том числе базовых станций. 
В последние три года в среднем объем инве‑
стиций участников рынка был на уровне 
550 млрд руб. в год. Норма инвестирования 
(отношение вложений в основной капитал 
к выручке) составляла 26%, что выше, напри‑
мер, чем в нефтегазовой промышленности.

Однако, уточняется в документе, одной 
из ключевых остается стагнация свободно‑
го денежного потока и EBITDA «из‑за сохра‑
нения низких цен на услуги связи и исчер‑
пания возможностей органического роста».
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Свекла спросит строго
Как Владимир Путин и Дмитрий Патрушев 
боролись за новый урожай против старого

В разгар весенних полевых работ пре-
зидент России Владимир Путин провел 
 совещание о развитии сельского хозяй-
ства. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников озабочен одним: 
по свекле надо решить.

— По итогам прошлого года индекс сель‑
хозпроизводства составил 110,2%. Был со‑
бран рекордный урожай зерна — почти 
158 млн тонн! — сообщил Владимир Путин, 
открывая совещание.— Да, Дмитрий Нико‑
лаевич, почти 158 млн тонн?

— Да,— согласился сидевший рядом 
с ним, а значит, выбравший недельный ка‑
рантин вместо уверенной, но все‑таки ви‑
део‑конференц‑связи министр сельского хо‑
зяйства Дмитрий Патрушев.

Вряд ли ему тяжело далось это решение. 
— За новейшую историю такого 

не было! — продолжил президент, словно 
подбадривая его к более смелым замеча‑
ниям.

— Это рекорд, Владимир Владимиро‑
вич! — не заставил себя ждать министр.— 
И во времена РСФСР такого не было, и в но‑
вейшей истории России такого не было. Это 
первый раз!

Они говорили об этом достижении так, 
словно оно случилось сию секунду. И ощуще‑
ния рекордных результатов пьянили и тес‑
нили грудь. Между тем урожай был прошло‑
годний, а говорили они про него в мае, когда 

до сбора следующего урожая остается не так 
уж много времени. Губернатор Ростовской 
области Василий Голубев обещал начать 
в 20‑х числах июня.

Но ведь, с другой стороны, есть о чем 
вспомнить. Никто не может в конце концов 
запретить радоваться двум людям, когда они 
оба хотят этого.

Кроме того, справедливости ради, итоги 
сельхозгода, о котором говорил президент, 
учитывая все продажи зерновых, подводят‑
ся 30 июня 2023 года.

— С чем еще раз хочу поздравить аграри‑
ев, всех сельхозпроизводителей, всех лю‑
дей, которые работают на селе! Всех абсолют‑
но! — добавил президент.

И он еще раз решил насладиться циф рами:
— Мы обеспечиваем себя всеми основ‑

ными видами продовольствия! Я посмотрел 
справочные материалы: по зерну самообе‑
спеченность составляет 185,4%, по мясу — 
101,6%, по рыбе — 153%, растительному ма‑
слу — 211%, сахару — 103,2%. Приблизились 
к нужным ориентирам по овощам — 89,2%… 
По картофелю — 93,4... Во всяком случае, 
у меня здесь…

Он понимал, что в жизни все может быть 
не так.

— Абсолютно верные цифры! — убеждал 
его Дмитрий Патрушев.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 137,6

миллиарда долларов составил объем краткосрочного внешнего долга РФ на 1 января 2023 года, 
сообщил ЦБ. За 2022 год показатель сократился на 17% (на $27,9 млрд). Сокращение «коротких» долгов 
произошло фактически по всем их видам — выросли лишь прочие обязательства ЦБ (на 17%, $475 млн), 
ссуды и займы, наличная валюта и депозиты компаний (на 30%, $1,4 трлн), а также долги в облигациях (222%, 
$37 млн). Наибольшее сокращение «короткого» внешнего долга зафиксировано по прочим долговым обя-
зательствам корпоративного сектора (на $7,8 млрд, на 32%), по ссудам и займам, наличной валюте и депо-
зитам ЦБ (на $5,8 млрд, 19%), обязательствам перед прямыми инвесторами (на $5,7 млрд, 18%).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Долг платежом  
труден

Общий мировой долг, по подсчетам 
экспертов Institute of International Fi‑
nance (IIF), в первом квартале 2023 
года вырос на $8,3 трлн и составил 
$304,9 трлн (учитывается долг до‑
мохозяйств, нефинансовых корпо‑
раций, правительств и финансового 
сектора) — это максимум с первого 
квартала 2022‑го, когда показатель 
достигал рекордных $305 трлн. Как 
следует из ежеквартального обзора 
организации (Global Debt Monitor), 
отношение глобального долга к ми‑
ровому ВВП сохраняется на уров‑
не около 335% после максимума 
в 360%, зафиксированного в 2021 
году. Более резким в первом квар‑
тале был рост долга развитых 
стран, чему способствовали США, 
Япония, Франция и Великобрита‑
ния. Долг развивающихся стран 

за январь—март впервые превысил 
отметку в $100 трлн (около 250% 
их совокупного ВВП), причем уве‑
личение долговой нагрузки фикси‑
ровалось в 75% из них, подсчита‑
ли в IIF. Наиболее серьезный вклад 
в рост долга внесли Китай, Индия, 
Турция, Мексика и Бразилия.

По оценкам IIF, сейчас гло‑
бальный долг на $45 трлн пре‑
вышает допандемийные значе‑
ния и, по всей видимости, про‑
должит достаточно быстро расти: 
опасения, связанные с потрясе‑
ниями в банковских секторах США 
и Швейцарии (подробнее см. „Ъ“ 
от 13 марта), фактически не влия‑
ют на заимствования средств го‑
сударствами, поскольку потреб‑
ность в финансировании по‑преж‑
нему остается. При этом ожидает‑
ся, что в среднесрочной перспек‑
тиве на кредитоспособность за‑
емщиков будет влиять рост рас‑
ходов на здравоохранение, наци‑
ональную оборону (объясняется 
ростом политической напряжен‑
ности), а также на продолжающу‑
юся борьбу с изменениями кли‑
мата. К действительно серьезным 
последствиям это может приве‑
сти, если процентные ставки «бу‑
дут оставаться высокими в тече‑
ние длительного времени».

Как следует из отчета организа‑
ции, адаптация к ужесточению де‑
нежно‑кредитной политики дается 
экономикам мира тяжело: высокий 
уровень долга в сочетании с про‑
должающимся повышением ставок 
приводит к росту затрат на обслу‑
живание долга, что вызывает у ана‑
литиков беспокойство. Среди воз‑
можных рисков в IIF называют не‑
гативное влияние на малый бизнес, 
а также увеличение числа «зом‑
би‑компаний», которые не могут 
обслуживать долговые обязатель‑
ства из своей прибыли. Сейчас экс‑
перты относят к таким около 14% 
всех зарегистрированных в США.

Кристина Боровикова

ГЛОБАЛЬНЫЙ ДОЛГ 
В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ 2023 ГОДА
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Эксперты ИСИЭЗ НИУ ВШЭ определили пул российских 
компаний, которые могут быть отнесены к технологиче-
ским. Большая их часть относится к предприятиям об-
рабатывающей промышленности, научно-технической 
сферы, торговли и базируется в Москве, Московской об-
ласти и Санкт-Петербурге. В основу анализа легли дан-
ные о НИОКР и нематериальных активах (НМА) из финан-
совой отчетности компаний — такой подход использует-
ся в международной практике при оказании господдерж-
ки перспективным технологическим компаниям и бу-
дет применяться и российским правительством. Одна-
ко пока метод ограничен качеством и полнотой данных: 
из 3,1 млн юрлиц менее 0,2% отражают в отчетности дан-
ные о расходах на НИОКР и лишь 1,7% — о НМА. Для фоку-
сировки на технокомпаниях нужно стимулировать бизнес 
к раскрытию таких данных, отмечают в ИСИЭЗ.

Несмотря на то что реестр технологических компаний еще 
не сформирован, уже сейчас возможно провести предвари-
тельную оценку потенциального пула таких компаний, пара-
метров их инновационной деятельности, отраслевой принад-
лежности и местонахождения на основе открытой финансо-
вой отчетности, указывают эксперты ИСИЭЗ в специальном 
выпуске «Мониторинга международной повестки в сфере нау-
ки, технологий и инноваций» (с ним ознакомился „Ъ“). Такие 
компании, как указывают международные и российские эко-
номисты, играют ключевую роль в восстановлении экономик, 
поэтому правительствам рекомендуется концентрировать го-
споддержку именно на них. Российские власти значение тех-

нологических компаний осознают и стремятся стимулировать 
их развитие — в частности, они рассматриваются как один из 
инструментов достижения цели по переходу к инновационно 
ориентированному экономическому росту. Однако для созда-
ния эффективной модели поддержки таких компаний необхо-
димо сформировать их реестр, чем и занимаются сейчас в пра-
вительстве (см. „Ъ“ от 2 мая).

Эксперты ИСИЭЗ определяют такие компании по данным 
финансовой отчетности — их все чаще используют для выяв-
ления и оказания мер поддержки перспективным технологи-
ческим компаниям в разных странах мира, отмечают экспер-
ты. Наиболее часто индикаторами научно-технического потен-
циала компаний в ней выступают данные о расходах на НИОКР 
и стоимости нематериальных активов. Такая практика для вы-
явления технологических компаний на национальном уров-
не и предоставления мер господдержки применяется в Китае, 
Германии, Франции, Испании, Израиле. Проект федерально-
го закона «О развитии технологических компаний в РФ» (вне-
сен правительством в Госдуму) также предусматривает исполь-
зование данных финансовой отчетности, а также проведение 
специализированной экспертизы для выявления и монито-
ринга технологических компаний.

Проблема, однако, в том, что в России только часть юрлиц 
предоставляют полную бухгалтерскую отчетность, следует из 
мониторинга ИСИЭЗ. Из 3,1 млн компаний, действовавших 
в РФ в 2022 году, о наличии нематериальных активов в финан-
совой отчетности заявили только 52 тыс. (1,7%), а о расходах на 
НИОКР за последние три года — 5,8 тыс. организаций (менее 

0,2%). Данные о НИОКР в основном отражают компании обра-
батывающих производств (39% всех организаций с НИОКР), 
научно-технической сферы деятельности (26%), информации 
и связи (10%). Больше всего компаний с НМА приходится на оп-
товую и розничную торговлю (24% от общего числа организа-
ций с НМА), обработку (21%) и научно-техническую сферу дея-
тельности (13%). Территориально около половины отчитавших-
ся по НИОКР и НМА компаний сосредоточены в трех регионах: 
Москве (34% и 32% соответственно), Санкт-Петербурге (10% и 9%) 
и Московской области (по 7%), и именно столичные компании 
формируют свыше половины стоимости НИОКР (54%) и почти 
половину стоимости НМА (48%).

Неполные данные о НИОКР и НМА де-факто являются глав-
ным ограничением для применения такой методики. Ранее экс-
перты ИСИЭЗ уже отмечали, что организации, применяющие 
упрощенные способы ведения бухучета, эти сведения в отчетно-
сти вообще не выделяют (см. „Ъ“ от 3 октября 2022 года). Кроме 
того, оба критерия имеют естественные ограничения: нематери-
альные активы — широкое понятие, а отчетность не позволяет 
оценить добавленную стоимость, полученную непосредствен-
но в результате НИОКР. Часть общих расходов компании на НИ-
ОКР также может быть скрыта в отчетности, например, они мо-
гут учитываться в составе НМА или основных средств. Чтобы ре-
шить эти проблемы и сделать технологические компании види-
мыми государству и другим участникам рынка, эксперты пред-
лагают в том числе обязать компании на законодательном уров-
не указывать данные о НИОКР и НМА в финансовой отчетности.

Венера Петрова, Диана Галиева

Нематериальные активы просят предъявить к осмотру
В ВШЭ рекомендуют наладить их учет для лучшего отбора технологических компаний

Наконец, в работах Марины Ме-
лиховой и коллег, Андрея Зманов-
ского, Ольги Яцык и коллег, Алины 
Евстигнеевой и коллег, Михаила 
Асриева и Дмитрия Мирошничен-
ко исследованы с разных сторон от-
дельные аспекты вопроса о том, сто-
ило ли в прошлом (и стоит ли в бу-
дущем) применять другие модели 
ДКП или существенно модифици-
ровать действующую, с тем чтобы 
получить в итоге лучший результат. 

Ответам на такие вопросы ежегод-
но посвящены тысячи публикаций 
блогов, Telegram-каналов, медиа-
комментариев в год — но к их пои-
ску крайне редко подходят с научны-
ми критериями. Основные выводы 
работ экономистов ЦБ — как прави-
ло, шаги регулятора были близки-
ми к оптимальным. Алина Евстиг-
неева в еще одной работе обсужда-
ет коммуникацию ЦБ как инстру-
мент ДКП. Здесь, в частности, при-
ведены оценки запросов к ЦБ про-
фессионального сообщества, кото-

рые регулятор системно не публи-
кует. Это (помимо выгрузки данных 
по API и программного кода моделей 
ЦБ) — декомпозиция отклонения 
инфляции от таргета (ЦБ теперь пу-
бликует такие данные), оценки раз-
рыва выпуска и функции потерь. По-
пулярны запросы отказа от полити-
ки «единого голоса» в совете дирек-
торов ЦБ и на публикацию протоко-
лов-minutes его заседаний.

На консультации по итогам иссле-
дований Банк России вынес в ито-
ге 23 вопроса, среди них почти нет 

формальных. Пока можно предпо-
ложить, что ЦБ склоняется к коррек-
ции не формального вида (точка), 
а содержательного описания цели 
по инфляции и, возможно, предло-
жит отложить вопрос о новом тарге-
те на период после 2025 года, когда, 
возможно, о его снижении можно бу-
дет говорить более предметно. Веро-
ятность того, что по итогам консуль-
таций точка зрения ЦБ на отдельные 
вопросы изменится, сейчас, види-
мо, больше, чем в 2021 году — веро-
ятность же быстрого перехода от тар-

гета в 4% к таргету в 2%, дублирующе-
му цели по инфляции ФРС и ЕЦБ, за 
два года явно стала ниже. Отметим, 
что цели банков и ЦБ в ответе на во-
прос «как лучше сделать» часто рас-
ходятся. Задачей Банка России в рам-
ках таргетирования и политики про-
центного коридора является заста-
вить рынок конкурировать, неяв-
ной задачей финсектора при прочих 
равных — более уверенно зарабаты-
вать на результатах действий ЦБ при 
стандартном уровне конкуренции.

Дмитрий Бутрин

Цель оправдывает цены

Минфин доработал поправки о новых пра-
вилах уплаты НДФЛ гражданами, более по-
лугода работающими из-за рубежа на рос-
сийские компании. Согласно обновленной 
версии, доходы, полученные как по трудо-
вым договорам, так и по договорам граж-
данско-правового характера, с 2024 года 
будут облагаться по стандартной ставке 
13%. Таким образом, одинаковый налог 
будет взиматься как со штатных работни-
ков, так и с фрилансеров, как с резидентов, 
так и с нерезидентов. Для последних это 
может означать возникновение двойного 
налогообложения — в РФ и в новой стране 
пребывания. Попытаться решить проблему 
можно будет с помощью соглашений об из-
бежании двойного налогообложения, пер-
спективы практического применения кото-
рых в нынешних условиях не ясны.

Проект точечных изменений в Налого-
вом кодексе, предусматривающий в том чис-
ле новые правила налогообложения граж-
дан, работающих на российские компании 
из-за рубежа, доработан для повторного вне-
сения в Госдуму, сообщил вчера Минфин. На-
помним, законопроект был внесен правитель-
ством в нижнюю палату 24 апреля, но уже на 
следующий же день был отозван для «техниче-
ских уточнений».

Изменения в части НДФЛ для уехавших, 
однако, оказались весьма существенными. 
В апрельской версии предлагалось отнести 
к доходам от источника в России оплату тру-
да, полученную от российского заказчика фри-
лансерами, работающими по договорам граж-
данско-правового характера. Пока такие до-
ходы НДФЛ в случае утраты работником ре-
зидентства, то есть после полугода прожива-
ния за рубежом, вообще не облагаются — и по 
прежней редакции такие физлица могли под-
пасть сразу под 30% налог.

В новой версии налог для нерезидентов так-
же возникает — но по стандартным ставкам 
13% или 15% (с доходов, превышающих 5 млн 
руб. в год). При этом к доходам от источника 
в России законопроект теперь относит и воз-

награждения, полученные при выполнении 
дистанционным работником трудовой функ-
ции по договору с работодателем, являющим-
ся российской организацией или обособлен-
ным подразделением иностранной организа-
ции, зарегистрированным в РФ,— проще гово-
ря, налог будет взиматься как со штатных ра-
ботников, так и с фрилансеров, как с резиден-
тов, так и с нерезидентов.

Замминистра финансов Алексей Сазанов 
такую унификацию объясняет тем, что сей-
час российским организациям как налоговым 
агентам приходится определять ставку нало-
га с дохода работника в зависимости от кон-
кретной ситуации — и «когда сотрудник рабо-
тает в удаленном форме, конечно, компаниям 
сложно проверять, является он российским на-
логовым резидентом или нет». По его словам, 

новшество должно существенно упростить ад-
министрирование для налоговых агентов.

Компаниям изменения, может, жизнь и об-
легчат, но самим нерезидентам грозят двой-
ным налогообложением — ведь налоговые 
органы иностранного государства, как прави-
ло, также будут претендовать на обложение до-
ходов своего нового резидента. Как отмечает 
партнер Kept Донат Подниек, для тех, кто ра-
ботает в стране, с которой у РФ действует со-
глашение об избежании двойного налогообло-
жения (это около 80 государств), и платит там 
налоги с полученной от российского работода-
теля зарплаты, есть возможность зачесть в РФ 
иностранный налог. «Правда, в течение како-
го-то времени, пока не вернут НДФЛ, удержан-
ный в РФ, работник фактически уплатит нало-
ги и в РФ, и за рубежом»,— говорит эксперт.

Как уточнил Алексей Сазанов, в случае при-
остановки соглашений (такая возможность 
сейчас обсуждается в отношении недруже-
ственных стран — см. „Ъ“ от 15 марта), нор-
мы, позволяющие зачесть уплаченный на-
лог, продолжат действовать. Вопрос, отметим, 
в том, будет ли в нынешних условиях это воз-
можным на практике при нынешнем уровне 
информационного обмена и сотрудничества 
с недружественными юрисдикциями. В са-
мой же невыгодной ситуации окажутся те, кто 
уехал в страны, с которым таких соглашений 
нет или они денонсированы (например, с Ни-
дерландами),— тогда доход, предупреждает 
руководитель практики «Структурный и на-
логовый консалтинг» юркомпании «Лемчик, 
Крупский и партнеры» Людмила Круглова, бу-
дет облагаться налогом и в России, и в стране 
пребывания без возможности зачета.

Донат Подниек отмечает, что для тех, у кого 
должным образом оформлена работа за рубе-
жом и российский работодатель НДФЛ не удер-
живает, изменения ухудшат положение ра-
ботников. Но есть случаи, когда допсоглаше-
ний о дистанционной работе за рубежом нет 
и работодатель «для подстраховки» удержи-
вает НДФЛ по ставке 30% — в таком случае на-
грузка снизится. Людмила Круглова отмечает, 
что в силу отсутствия у налоговых органов воз-
можности автоматически проверять статус ре-
зидентства граждан, видимо, власти пришли 
к выводу, «что ужесточение правил не позво-
лит собрать с уехавших граждан 30% НДФЛ: до-
бровольно в массовом порядке о потере стату-
са резидента граждане уведомлять не будут, 
а проверять этот статус у миллионов работни-
ков в ручном режиме невозможно».

По словам ассоциированного партнера 
МЭФ Legal Анны Зеленской, изменения ло-
гичны в связи с цифровой трансформацией 
рынка труда и распространенностью дистан-
ционной работы. «Тезис о том, что работодате-
ли должны следить за физическим местополо-
жением сотрудника, наверное, действительно 
несколько устарел»,— говорит она.

Евгения Крючкова, Вадим Вислогузов

НДФЛ без границ
Надолго уехавшим из России выпишут 13-процентный налог

Новая версия налоговых норм для уехавших «удаленщиков» также не позволит им 
расслабиться  ФОТО АЛЕКСЕЯ ВИТВИЦКОГО
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И уж он-то зря бы не сказал.
— По молоку — 85,7! — продолжал обнаде-

женный президент.— То есть, несмотря на барь-
еры во внешней торговле, Россия смогла увели-
чить экспорт агропромышленной продукции до 
$41,6 млрд в прошлом году. В предыдущем, 2021-м, 
было $37,1 млрд. Все-таки рост приличный!

Что ж, с этим стоило согласиться.
— Вместе с тем, нужно, конечно, учесть, что 

сейчас на мировом рынке наблюдается достаточ-
но высокое предложение зерна (зерновая сделка 
работает.— А. К.), что оказывает соответствующее 
давление на цены, влияет на дальнейшие планы 
наших сельхозпроизводителей. Все это, безуслов-
но, нужно принять во внимание, чтобы в будущем 
исключить снижение посевных площадей под 
зерно в стране,— предупреждал господин Путин.

Ситуация на самом деле была не такая уж без-
облачная. Потом об этом говорил и господин 
Патрушев.

— Безусловно, это в полной мере относится 
и к новым субъектам федерации,— продолжил 
президент.— Подчеркну, производители сельхоз-
продукции, фермерские хозяйства Донбасса, За-
порожья и Херсонщины (об аграрных агломера-
циях Харьковской области речи с осени прошло-
го года не идет.— А. К.) должны получить всю не-
обходимую поддержку от государства, включая 
возможность использования таких инструмен-
тов, как льготное кредитование, субсидии, аван-
сирование затрат.

Ситуация снова делалась безоблачной. На но-
вых территориях готовились возделывать землю. 
Наверное, придется сначала очистить ее от мин 
и снарядов. Но глаза боятся, а руки делают.

Губернатор Ростовской области Василий Голу-
бев был благодарен министерству и лично прези-
денту за проявленную заботу об отрасли; но, ко-
нечно, не настолько безмерно, как губернатор 
Краснодарского края Вениамин Кондратьев.

— Уважаемый Владимир Владимирович! Вы по-
благодарили аграриев страны за урожай прошло-
го года, а позвольте мне поблагодарить от имени 
аграриев Кубани, лично вам сказать спасибо, пото-
му что у любого рекорда и результата есть предпо-
сылки! — произнес Вениамин Кондратьев.

Главной предпосылкой, как стало ясно, являет-
ся лично Владимир Владимирович Путин. Он ста-
билизовал цены на горюче-смазочные материа-
лы, и на минеральные удобрения — тоже он.

— И в этом году мы говорим про стабильные 
цены…— констатировал губернатор.— И это не 
может не радовать аграриев, не вселять веру в но-
вый урожай… Ну знаете, мы такие… Аграрии…

Он хотел сказать — суеверные.
— Урожай будет на уровне не хуже, чем прош-

лого года! — не выдержал и вдруг выпалил Вени-
амин Кондратьев.

Он в этот момент взвалил на себя, может, даже 
не понял что.

Он даже, может, и не хотел этого сказать. Но вот 
ведь сказал.

Рис, свекла… Все теперь свое родное, и даже 
семена…

— Благодаря работе наших ученых сегодня мы 
на 100… Подчеркиваю — на 100% закрываем по-
требности региона в семенах озимой и яровой 
пшеницы! — воскликнул губернатор.— А также 
семенах риса — собственной кубанской селек-
ции! Сто процентов!

И подсолнечник, и кукуруза… Не менее 50%… 
А два года назад было 30…

— Ну такими рекордными темпами идем… Ну 
Владимир Владимирович!..— уже не мог остано-
виться Вениамин Кондратьев и предлагал, види-
мо, оценить невероятное это все вместе с ним пря-
мо сейчас.

Ему, наверное, казалось, что все тут недооцени-
вают смысл происходящего, просто не могут оце-
нить, и он подбадривал: ну что же вы, ну!..

— Даже три, два года назад мы говорили про 
другое соотношение отечественных семян и им-
портных!.. И кукуруза, и подсолнечник, а теперь 
еще и свекла!.. У нас в крае 15 сахарных заводов… 
Даже 16!..

Еще полминуты, и их было бы уже 20.
Хотелось радоваться, ей-богу, вместе с Вениа-

мином Кондратьевым. Но просто не получалось 
пока. Тренироваться надо. Чтобы получилось.

Через несколько минут он снова повторил:
— Различные программы, поддержка, субси-

дирование… Ну даже пожаловаться не на что! 
Уважаемый Владимир Владимирович! Рассчиты-
ваем, что урожай этого года будет достойным! Не 
меньше, чем в прошлом году (нет, это было не сго-
ряча сказано в первый раз. Это было выстрадан-
ное.— А. К.)! Доклад закончен! — выдохнул губер-
натор Краснодарского края.— И еще раз огромное 
вам спасибо за вот такую поддержку, очень реаль-
ную поддержку! Это не может не внушать уверен-
ность, что урожай будет не хуже!

— Вы порадовали по семенам,— включился го-
сподин Путин,— хотя министр подсказывает, что 
по свекле вопросы есть… И надо решать их всем 
вместе, коллективно…

Обсуждение становилось настолько увлека-
тельным и где-то всепоглощающим, что и мне ста-
ло казаться: надо только решить все по свекле — 
и жизнь изменится, и мнимые проблемы уйдут, 
и все станет так, как надо, как должно быть и как 
не будет, чаще кажется, никогда…

Но нет, сейчас в душе царила твердая уверен-
ность: главное — по свекле решить.

— Вы вначале сказали, что урожай будет не 
хуже, чем в прошлом году,— кивнул господин 
Путин.— Потом поправились, сказали, что он 
будет достойным… Давайте исходить из того, 
что он будет достойным. Очень бы хотелось, что-
бы был не хуже, но как минимум пусть будет дос-
тойным.

Господин Путин теперь уже смеялся, облегчив 
жизнь губернатору, и Вениамин Кондратьев сме-
ялся вместе с ним. Конечно, достойным! Может, 
и лишканул он, конечно, насчет того, что не хуже, 

но ведь не от плохого, а от избытка чувств, от пе-
реживаний, переполняющих душу!

Владимир Путин уже предоставил слово губер-
натору Саратовской области Роману Бусаргину, 
и тот уже начал говорить, а Вениамин Кондрать-
ев все улыбался, уже застенчиво и словно бы даже 
тайком, случившемуся разговору. Вон как окоро-
тили меня, говорил его вид, и правильно, и поде-
лом ведь…

Губернатор Амурской области Василий Орлов, 
губернатор Воронежской области Александр Гу-
сев… Все тут было хорошо и правильно. Стра-
на сеялась как обычно, как год назад, и как три, 
и в этом был один из смыслов этого в целом ве-
личественного совещания, совещания победи-
телей, если кто не понимал. Сеяли и сеять будем. 
И на новых территориях тоже. И даже особенно.

Другой смысл состоял в том, что и правда обсу-
ждали ход весенних полевых работ. Как бы кому 
ни казалось иное.

Сергей Данкверт, глава Федеральной службы 
по ветеринарному и фитосанитарному надзору, 
стал между тем единственным человеком, кото-
рый выразил крайнюю озабоченность существу-
ющим положением дел. Его беспокоит заражение 
животных через чаек.

— Количество очагов больше, чем в прошлом 
году… Сегодня только говорили с полпредством 
Северо-Западного округа… Скопление чаек на 
свалках, там, где им нечем питаться… Их привле-
кают места, которые недостаточно быстро культи-
вируются…. Все это среди дикой птицы… И Ев-
ропа попала, и Америка… В ЕС около 60 млн до-
машней птицы уничтожили в прошлом году из-за 
гриппа птиц, в США примерно столько же…— 
рассказывал Сергей Данкверт про тяжелое.— Япо-
ния умудрилась 14 млн уничтожить! Мы прошли 
прошлый год без таких серьезных потерь, у нас 
было около миллиона всего… Мы отработаем это! 
Что касается африканской чумы, то мы с ней жи-
вем и понимаем!..

Нет, я до сих пор не понимал.
— Но благодаря тому, что вы говорили, что 

нельзя оттягивать внедрение электронной систе-
мы, мы сегодня быстро все находим! — говорил 
Сергей Данкверт, обращаясь, конечно, к прези-
денту.— Мы, бывает, за несколько часов находим 
продукцию, которая требует уничтожения!

И всем бы так.
Андрей Колесников

Свекла спросит строго

Как стало известно „Ъ“, действу-
ющий мэр Москвы Сергей Собя-
нин в этом году будет баллотиро-
ваться на новый срок от «Единой 
России», а не в качестве самовыд-
виженца, как на двух предыдущих 
выборах. В столичном отделении 
«Единой России» сообщили „Ъ“, 
что выдвижение состоится на пар-
тийной конференции, дата кото-
рой будет определена после офи-
циального старта кампании. Гла-
ва московского отделения партии 
и зампред Госдумы Петр Толстой 
заявил „Ъ“, что решение господи-
на Собянина о выдвижении от пар-
тии обусловлено его тесной свя-
зью с «Единой Россией» и консо-
лидацией общества вокруг пар-
тии президента. По данным све-
жего исследования Russian Field, 
за Сергея Собянина сейчас гото-
вы голосовать 67% от всех опро-
шенных и 74% от тех, кто намерен 
участвовать в выборах.

Действующий мэр Москвы Сергей 
Собянин планирует вновь баллоти-
роваться на этот пост и принять учас-
тие в осенних выборах как кандидат 
от «Единой России» (ЕР), а не в качест-
ве самовыдвиженца. Об этом „Ъ“ сооб-
щил источник, близкий к мэрии Мо-
сквы, и подтвердили в столичном от-
делении ЕР. Для господина Собяни-
на это будут третьи выборы мэра сто-
лицы. В 2010 году он был назначен на 
этот пост президентом, а затем два-
жды, в 2013 и 2018 году, выигрывал 
прямые выборы как самовыдвиже-
нец при поддержке ЕР, которая свое-
го кандидата не выставляла.

«На выборах мэра столицы мос-
ковская „Единая Россия“ планирует 
выдвинуть кандидатом на должность 
мэра Москвы Сергея Семеновича Со-
бянина,— сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе московского отделения ЕР.— Сер-
гей Собянин входит в Бюро Высше-
го совета партии „Единая Россия“. 
В 2021 году он возглавил партийный 
список „Единой России“ на выборах 
Государственной думы РФ, много сде-
лал для развития столицы, для реали-
зации Народной программы „Единой 
России“». Выдвижение состоится на 
партийной конференции, дата кото-
рой будет определена после опубли-
кования решения о назначении выбо-
ров, добавили в пресс-службе.

Лидер московских единороссов, 
вице-спикер Госдумы Петр Толстой 
заявил „Ъ“, что решение градоначаль-
ника выдвигаться в этом году от пар-
тии объясняется его тесной связью 
с ЕР, а также консолидацией общест-
ва вокруг президента и его партии. 
«Сергей Собянин за то время, которое 
возглавляет город, реализовал огром-
ное количество проектов, качествен-
но изменивших жизнь не только мо-
сквичей. Столичные подходы, апро-
бированные в Москве, фактически 
изменили жизнь и в стране. Поэтому 
он тот человек, кандидатуру которого 
легко отстаивать именно в силу реаль-
ных достижений»,— пояснил госпо-
дин Толстой.

Напомним, выборы мэра Москвы 
назначает Мосгордума за 90–100 дней 
до единого дня голосования. В этом 
году он запланирован на 10 сентя-
бря, и следовательно, выборы долж-
ны быть объявлены не ранее 2 июня 
и не позднее 12 июня, после чего нач-
нется выдвижение кандидатов. Ранее 

„Ъ“ сообщал, что на этих выборах оп-
позиция будет представлена только 
выдвиженцами парламентских пар-
тий: как пояснял знакомый с ситуаци-
ей источник „Ъ“, кандидату от непар-
ламентской оппозиции вряд ли удаст-
ся пройти муниципальный фильтр, 
поскольку для этого надо будет всту-
пать в договорные отношения с депу-
татами от ЕР.

Между тем 18 мая исследователь-
ская служба Russian Field опубликова-
ла свежее исследование, посвящен-
ное социально-политической ситуа-
ции в столице и комплексной оцен-
ке электорального настроения моск-
вичей. Опрос был проведен 12–13 мая 
среди 1000 респондентов. По данным 
социологов, две трети опрошенных 
(65%) знают, что в этом году пройдут 
выборы мэра, а о намерении принять 
в них участие заявили 72% опрошен-
ных. Из тех, кто собирается голосо-
вать, 55% планируют сделать это очно 
на избирательном участке, а элек-
тронный способ волеизъявления ско-
рее выберут 40% москвичей. «Боль-
шинство респондентов от 18 до 44 
лет предпочитают электронный фор-
мат голосования: от 52% до 56%. В воз-
растной группе 27–34 лет больше все-
го готовых проголосовать через ДЭГ 
и меньше всего сторонников похода 
на избирательный участок: 56% и 41% 
соответственно»,— отмечают авторы 
исследования.

Среди потенциальных кандида-
тов в мэры наибольшую узнаваемость 
имеет Сергей Собянин — его знают 
96,8% респондентов. На втором ме-
сте — внук лидера КПРФ Геннадия Зю-
ганова, депутат Мосгордумы Леонид 
Зюганов: его имя знакомо 46,9% опро-
шенных. Далее идут зампред Госдумы 
от ЛДПР Борис Чернышов (16,3%) и ли-
дер столичного отделения «Справед-
ливой России — За правду», депутат 
Госдумы Дмитрий Гусев (11,8%). Мень-
ше всего москвичам знаком вице-спи-
кер Госдумы от партии «Новые люди» 
Владислав Даванков. Если бы выбо-
ры походили в ближайшее воскресе-
нье, то 66,8% от всех опрошенных про-
голосовали бы за Сергея Собянина, 
а остальные кандидаты в совокупно-
сти набрали бы менее 10%, следует из 
данных опроса. Среди тех, кто наме-
рен участвовать в выборах, действую-
щего мэра поддерживают 73,9%. При 
этом наивысшим антирейтингом 
обладает Леонид Зюганов: за него «ни 
при каких обстоятельствах» не стали 
бы голосовать 18,8% респондентов.

Среди политических партий на 
сегодняшний день самый высокий 
рейтинг в Москве у «Единой России» 
(45,2%), которая значительно опере-
жает ЛДПР (8,6%) и КПРФ (8,5%). На чет-
вертой строчке — «Справедливая Рос-
сия — За правду» (5,1%), а «Новых лю-
дей» и «Яблоко» предпочитают соот-
ветственно 4,3% и 4% опрошенных. 
Ни за одну из перечисленных партий 
не хотят голосовать 10,7% москвичей, 
еще 12% затруднились ответить. Са-
мый высокий антирейтинг у «Яблока» 
(34,9%), в первую тройку по этому по-
казателю вошли также КПРФ (16,1%) 
и ЕР (15,5%).

В целом же, как следует из опроса 
Russian Field, довольны положением 
дел в Москве 82% респондентов, ско-
рее недовольны — 14%, остальные за-
труднились ответить.

Елена Рожкова

Мэра двигают 
по партийной линии
Сергей Собянин впервые пойдет  
на выборы столичного градоначальника 
от «Единой России»
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Госдума в четверг единогласно приняла 
в первом чтении законопроект группы едино-
россов, наделяющий силовые органы пра-
вом пресекать движение любых беспилот-
ных аппаратов в зоне своей ответственно-
сти. Сейчас такие действия разрешены лишь 
в отношении воздушных дронов. Единствен-
ным ведомством, не поддержавшим доку-
мент, оказалось Минэкономразвития, чи-
новников которого соавтор документа еди-
норосс Александр Хинштейн упрекнул 
в  отрыве от реальности.

Законопроект, внесенный в Думу в конце мар-
та единороссами Александром Хинштейном, Ва-
силием Пискаревым, Эрнестом Валеевым и Ана-
толием Выборным, разрешает силовым ведомст-
вам (МВД, ФСБ, Росгвардия, ФСО, СВР, ФСИН, Глав-
ное управление специальных программ прези-
дента), а также организациям ведомственной ох-
раны пресекать движение любых беспилотни-
ков. Напомним, в декабре 2019 года президент 
Владимир Путин подписал закон о наделении 
силовиков полномочиями пресекать незаконное 
передвижение беспилотных летательных аппа-
ратов, в том числе сбивать их или останавливать 
их работу с помощью подавления или преобра-
зования сигналов дистанционного управления. 
Теперь же силовые структуры смогут останавли-
вать дроны не только в воздушном, но и в назем-
ном, подземном, надводном и подводном про-
странстве.

15 мая, незадолго до рассмотрения докумен-
та в первом чтении, господин Хинштейн сооб-
щил в своем Telegram-канале, что Министерство 
экономического развития не поддержало законо-
проект, сочтя его «преждевременным» и нуждаю-
щимся в доработке. Депутат процитировал офи-
циальный ответ замминистра Максима Колесни-
кова, где тот говорит о необходимости сначала за-
конодательно отрегулировать саму беспилотную 
отрасль вместе с робототехникой, а потом уже пе-
реходить к противодействию дронам.

Представляя депутатам законопроект на засе-
дании 18 мая, Александр Хинштейн напомнил, 
что в 2019 году, когда был принят закон о лета-
тельных аппаратах, развитие беспилотного тран-
спорта казалось «еще достаточно фантастичным», 

а сейчас это «реалии, опережающие самые сме-
лые фантазии». «Мы видим, что, к сожалению, 
эти технологии активно применяются сегодня 
для диверсионных и военных целей. Эти приме-
ры есть уже и на нашей территории. В частности, 
в Севастополе зарегистрировано несколько слу-
чаев использования вооруженными силами Укра-
ины морских дронов для нанесения атак по нахо-
дящимся там на рейде как гражданским, так и во-
енным кораблям»,— рассказал единоросс. Он так-
же привел статистику, согласно которой за время 
специальной военной операции на Украине одна 
только Росгвардия обнаружила более 2,5 тыс. вра-
жеских беспилотных летательных аппаратов, 
ФСИН в прошлом году пресекла полет 81 беспи-
лотника, а ФСО за то же время предотвратила 208 
пролетов дронов над охраняемыми объектами.

По словам господина Хинштейна, сам меха-
низм пресечения движения беспилотников не 
меняется: речь идет либо о подавлении дистан-
ционного сигнала, либо об уничтожении аппа-
рата. Ко второму чтению авторы предложат рас-
ширить список силовых ведомств, которым бу-
дет разрешено останавливать дроны, включив 
в него подразделения МЧС и государственной 
фельдъегерской службы. Заодно депутат посе-
товал на отсутствие государственного контроля 
в беспилотной отрасли и нехватку средств про-
тиводействия дронам. «Когда беспилотники, про-
стите, долетают до Кремля, конечно же, необхо-
димо в этой сфере навести порядок!» — призвал 
единоросс, предложив создать для этого рабочую 
группу с участием законодателей и представите-
лей профильных ведомств. Отметим, что ранее 
Александр Хинштейн уже обращался к минист-
ру транспорта Виталию Савельеву и главе Роса-
виации Александру Нерадько с просьбой ввести 
временный мораторий на использование беспи-
лотников в России.

У депутатов сомнений в необходимости пред-
ложенных мер не возникло, но появились уточ-
няющие вопросы.

Так, Александра Аксененко («Справедливая 
Россия — За правду») взволновала финансовая 
сторона проблемы. Он заметил, что, согласно 
финансово-экономическому обоснованию зако-
нопроекта, его принятие не потребует дополни-

тельных расходов из бюджета. Но из каких тогда 
средств подразделения силовых ведомств будут 
укомплектованы оружием для борьбы с беспи-
лотниками, поинтересовался депутат. Александр 
Хинштейн ответил, что такое оборудование бу-
дет поставляться в рамках гособоронзаказа, но 
все «будут только за, если средства возрастут». 
«Поэтому, когда мы будем рассматривать бюд-
жет, я надеюсь, что мы увидим там вашу поправ-
ку о дополнительных средствах на эти цели»,— 
прозрачно намекнул единоросс эсеру. А Эрнест 
Валеев добавил, что все силовые структуры пода-
ли в профильный комитет положительные отзы-
вы на проект и при этом не затребовали дополни-
тельных денег.

Михаил Матвеев (КПРФ) напомнил, что кро-
ме борьбы с вражескими беспилотниками суще-
ствует потребность в разработке подобных оте-
чественных устройств и многие команды их ве-
дут. «Каким образом будут регулироваться испы-
тательные полеты беспилотников, чтобы их не 
сбивали?» — спросил коммунист. Александр Хин-
штейн пояснил, что вопросы, связанные именно 
с летательными аппаратами, сегодня отрегулиро-
ваны и «необходима разработка комплексного за-
конодательства, которое ответит на все вопросы».

Андрей Альшевских («Единая Россия») попро-
сил уточнить позицию Минэкономразвития, не 
поддержавшего законопроект. Господин Хинш-
тейн подчеркнул, что «все остальные ведомства 
и правительство в целом» инициативу поддер-
жали, и выразил удивление тем, что заключение 
о «преждевременной инициативе» министерство 
выдало в апреле 2023 года — «в условиях дивер-
сионно-террористических атак». Объясняя свое 
отношение к этому факту, депутат процитировал 
члена Госдумы с 1907 по 1917 год Павла Милюко-
ва: «Что это, глупость или измена, я не знаю».

Наконец, Николай Коломейцев (КПРФ) в сво-
ем выступлении поднял тему противовоздушной 
обороны и призвал посадить в тюрьму «одного из 
генералов, который разрабатывал систему ПВО 
и разворовал средства».

В итоге за принятие законопроекта в первом 
чтении проголосовали 379 депутатов, против 
и воздержавшихся не было.

Ксения Веретенникова

На земле, в небесах и на море
Депутаты разрешили силовикам уничтожать беспилотники во всех средах

Владимир Путин и Дмитрий Патрушев 
обсудили то, что должны были   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Его поздравляет министр просвещения Сергей Кравцов:
— Уважаемый Александр Дмитриевич! Поздравляю Вас с Днем рождения! 
Вы отвечаете за развитие прекрасного города нашей страны. Много делаете, 
чтобы сохранить уникальное культурное наследие Санкт-Петербурга, чтобы 
город становился еще более комфортным для жизни, чтобы молодое поко-
ление воспитывалось на наших традициях и гордилось историей Отечест-
ва. За годы Вашего руководства построены десятки школ и более ста детских 
садов. Город активно поддерживает одаренных детей. Уделяется особое вни-
мание профориентации школьников и развитию среднего профессиональ-
ного образования. Укреплять систему образования и престиж учителя — го-
сударственный приоритет, который требует нашей совместной работы. Осо-
бенно это важно в Год педагога и наставника. Желаю Вам дальнейших успе-
хов, крепкого здоровья и благополучия!

Его поздравляет вице-президент Российского еврейского конгресса, 
президент благотворительного фонда горских евреев СТМЭГИ  
Герман Захарьяев:
— Уважаемый рав Берл Лазар, хочу поздравить Вас с 59-летием. Это очень 
важный день для еврейской общины России, и все мы рады, что именно Вы 
возглавляете ее. Ваша работа по сохранению нашей культуры и традиций 
неоценима. Все мы чрезвычайно ценим Ваше уважительное отношение ко 
всем членам общины и желание помочь каждому, кто обращается к Вам за 
помощью. Ваша сильная личность и умение найти компромиссы делают Вас 
незаменимым лидером российского еврейства. В Ваш день рождения же-
лаю Вам здоровья, благополучия и бесконечной энергии для продолжения 
Вашей столь важной работы по руководству нашей общиной. Желаю Вам 
мира, счастья и успехов во всех начинаниях. Мазл тов! До 120!

Сегодня исполняется 67 лет  
губернатору Санкт-Петербурга  
Александру Беглову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 59 лет  
главному раввину России  
Берлу Лазару
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На воинскую службу не могут быть призваны 
подследственные или осужденные, а также 
лица, имеющие непогашенную судимость. 
При этом гражданин не может считаться 
преступником, если не явился по повестке 
в связи с потерей трудоспособности, тяже-
лой болезнью близкого родственника или 
если он получил повестку после достиже-
ния предельного возраста службы. Об этом 
говорится в материалах пленума Верхов-
ного суда (ВС) России. Одновременно ВС, 
в частности, подтвердил, что умышленное 
членовредительство или симуляция болез-
ни, целью которых было уклонение от служ-
бы в армии, являются уголовно наказуемы-
ми деяниями.

Верховный суд РФ на своем пленуме, прошед-
шем 18 мая, рассмотрел вопросы, связанные 
с уклонением от воинской и альтернативной 
службы, а также уточнил порядок рассмотре-
ния уголовных дел о воинских преступлени-
ях. «Уклонение от призыва на военную службу 
может быть совершено путем неявки без ува-
жительных причин на медицинское освиде-
тельствование, профессиональный психологи-
ческий отбор и заседание призывной комиссии 
или неявки в указанные в повестке военного ко-
миссариата время и место для отправки к ме-
сту прохождения военной службы,— говорится 
в постановлении пленума Верховного суда РФ.— 
При этом уголовная ответственность наступает 
в случае, если призывник таким образом наме-
рен избежать возложения на него обязанности 
нести военную службу по призыву».

При этом в документе отмечается, что при 
рассмотрении уголовных дел, связанных 
с уклонением от призыва на военную службу, 
следует учитывать, что после достижения пре-
дельного возраста призыва уголовному пресле-
дованию могут подлежать только лица, «совер-
шившие это преступление до достижения ими 
указанного возраста, при условии, что не исте-
кли сроки давности привлечения их к уголов-
ной ответственности».

Не подлежат призыву граждане, отметил ВС, 
отбывающие наказание в виде обязательных ра-
бот, исправительных работ, ограничения сво-
боды, ареста или лишения свободы; имеющие 
неснятую или непогашенную судимость за со-
вершение преступления; в отношении которых 
ведется дознание либо предварительное следст-
вие или уголовное дело в отношении которых 
передано в суд.

Верховный суд отдельно подчеркнул, что 
при решении вопроса о виновности граждани-
на, которому инкриминируется ч. 1 ст. 328 УК 
РФ (уклонение от прохождения военной и аль-
тернативной гражданской службы), необходи-
мо «установить факт надлежащего оповещения 
призывника о явке в военный комиссариат». 
При этом ВС указал, что уважительными причи-

нами неявки по повестке являются заболевание 
или увечье гражданина, связанные с утратой 
трудоспособности; тяжелое состояние здоровья 
близких родственников либо участие в похоро-
нах кого-то из них, а также «препятствие, воз-
никшее в результате действия непреодолимой 
силы, или иное обстоятельство, не зависящее 
от воли гражданина». В таких случаях, если дело 
дошло до суда, необходимо выносить оправда-
тельный приговор. Однако, отметил Верховный 
суд, умышленное членовредительство или си-
муляция болезни с целью уклонения от воен-
ной службы уголовно наказуемы. Если травму 
призывник нанес себе не сам, он все равно несет 
ответственность, как и его сообщник, причем 
последний сразу по двум статьям УК — о пособ-
ничестве в уклонении и, например, причине-
нии вреда здоровью.

Верховный суд также рассмотрел доработан-
ную версию постановления о воинских пре-
ступлениях, в том числе связанных с неявкой 
на службу уже призванных граждан, которое 
было разработано, как сообщал „Ъ“, в марте 
этого года. В документе, в частности, говорит-
ся, что «под неявкой в срок без уважительных 
причин на службу военнослужащих, проходя-
щих военную службу по призыву, следует по-
нимать неприбытие указанных лиц при уволь-
нении из части, при назначении, переводе, из 
командировки, отпуска или медицинской ор-
ганизации на службу в срок, установленный 
в соответствующих документах (например, 
в увольнительной записке, отпускном биле-
те)». Уважительными причинами и в этом слу-
чае считаются, в частности, заболевание или 
увечье военнослужащего, связанные с утратой 
трудоспособности, или препятствие, возник-
шее «в результате действия непреодолимой 
силы». Умышленное членовредительство или 
симуляция болезни при этом подлежат уголов-
ной ответственности.

«Уклонисты от призыва на военную служ-
бу и от военной службы были и будут всегда,— 
сказал „Ъ“ бывший военный следователь, ныне 
партнер адвокатского бюро „Коблев и партне-
ры“ Владимир Слащев.— Однако мало кто из 
этих молодых людей, будь то призывник либо 
только что прибывший в расположение воин-
ской части рядовой, решивший уклониться от 
службы путем симуляции какого-либо недуга, 
понимает, что компетентные органы прекрасно 
знают все методы и способы уклонения. Недав-
ние изменения в УК РФ в части, касающейся уже-
сточения наказания за уклонение от военной 
службы, свидетельствуют о том, что государство 
активно борется с уклонистами, а новое поста-
новление пленума ВС РФ императивно обраща-
ет внимание судов на эти изменения и на необ-
ходимость верной квалификации этого деяния».

Алексей Соковнин,  
Александр Александров

Призывникам назвали 
уважительные причины
Верховный суд разъяснил,  
как рассматривать дела об уклонении  
от военной службы

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин ввел карантин в не-
скольких районах столи-
цы в связи с выявленными 
случаями птичьего грип-
па. Очагом, сказано в рас-
поряжении, стал распо-
ложенный на юге города 
Борисовский пруд. В Роспо-
требнадзоре заверили, что 
рисков для жизни и здоро-
вья москвичей нет. Инфек-
ционисты, с которыми по-
говорил „Ъ“, подтвердили, 
что вероятность заразить-
ся птичьим гриппом для го-
рожан крайне мала, однако 
все же посоветовали кор-
мить уток в прудах на вну-
шительном расстоянии.

В Роспотребнадзоре заяви-
ли, что рисков для жизни и здо-
ровья жителей столицы в свя-
зи с распространением вируса 
гриппа среди птиц нет. «Слу-
чаи инфицирования людей 
гриппом птиц на территории 
Москвы отсутствуют. Ситуа-
ция по зоонозным инфекциям 
на территории РФ находится 
на постоянном контроле Рос-
потребнадзора»,— заверили 
в надзорной службе.

В четверг мэр Москвы 
Сергей Собянин «в связи 
с выявлением 16 мая случая 
заболевания диких птиц вы-
сокопатогенным гриппом 
птиц» ввел карантин в не-
скольких районах города. Оча-
гом, сказано в распоряжении 
главы города, стал Борисов-
ский пруд (Орехово-Борисово 
Северное). Угрожаемой зоной 
признаются районы Братеево, 
Капотня, Марьино, Люблино, 
Печатники, Москворечье-Са-
бурово, Царицыно, Бирюлево 
Восточное, Орехово-Борисово 
Северное и Южное, Зяблико-
во. Зоной наблюдения — все 
соседние с ними территории. 
В документе говорится, что на 
территории эпизоотического 
очага запрещены любые опе-
рации, связанные с птице-
водством (ввоз и вывоз птицы 
и яйца, убой птиц, выгул птиц, 
лечение больных птиц, сня-
тие пера и пуха с птиц и пр.) 
В угрожаемой зоне запрещен 
ввоз и вывоз птицы, заготов-
ка и вывоз кормов для птиц, 
выгульное содержание пти-
цы, а также проведение сель-
скохозяйственных ярмарок 
и иных мероприятий, связан-
ных с массовым скоплением 
птиц и животных иных видов. 

Ограничительные меры будут 
действовать «до выполнения 
мероприятий, направленных 
на недопущение распростра-
нения и ликвидацию очага 
высокопатогенного гриппа 
птиц».

Доцент кафедры инфекци-
онных болезней РУДН Сергей 
Вознесенский пояснил „Ъ“, 
что карантинные мероприя-
тия обусловлены ветеринар-
ными аспектами — касают-
ся только птиц и тех людей, 
кто контактирует с дикими 
либо сельскохозяйственны-
ми птицами. Никаких ограни-
чений для населения не пред-
усмотрено. Вместе с тем, по 
его словам, птичий грипп «по-
тенциально очень опасен для 
человека». Инфекционист, 
главный врач клиники «Ли-
дер-медицина» Евгений Ти-
маков уточняет, что, если че-
ловек заразился, вероятность 
летального исхода составляет 
от 10% до 40% в зависимости 
от подтипа вируса птичьего 
гриппа. Однако случаи такого 
инфицирования редки. В зоне 
риска те, кто непосредственно 
работает с птицей на фермах. 
Кроме того, отмечает госпо-
дин Тимаков, могут заразиться 
люди после близкого контакта 
с дикими птицами, например, 
дети, которые держат такую 
птицу в руках. Важно, что ви-
рус птичьего гриппа не пере-
дается от человека к человеку. 

«Поэтому говорить о том, что 
он вызывает массовые заболе-
вания, на сегодняшний день 
крайне преждевременно,— 
продолжает Сергей Вознесен-
ский.— Такая вероятность су-
ществует не один год и не одно 
десятилетие, и если это прои-
зойдет, то это будет архисерь-
езная проблема. Но пока этого 
ни в одной стране мира не за-
фиксировано».

Вместе с тем во время вспы-
шек, считает Евгений Ти-
маков, будет правильным 
ограничить контакт с пере-
летными птицами в период 
их миграции. «Сейчас к нам 
птицы прилетают из других 
стран, поэтому в парках, око-
ло озер и водоемов, где суще-
ствует риск переноса заболева-
ния, действительно есть смысл 
ввести карантин, чтобы теоре-
тически снизить риски заболе-
ваемости,— говорит он.— Поэ-
тому если мы видим уточек, не 
надо подходить к ним близко, 
можно покормить издалека, 
не трогая землю, по которой 
они ходят, помыв потом руки. 
И конечно, не надо подходить 
к погибшим птичкам».

В Москве, по оценке Евге-
ния Тимакова, карантины по 
птичьему гриппу случались 
крайне редко, разве что огра-
ничения на посещения опре-
деленных водоемов. Однако, 
указывает он, с каждым годом 
растет уровень выявления раз-

личных вирусов, соответст-
венно, и качество превентив-
ных мер по распространению 
не только птичьего гриппа, но 
и других заболеваний.

5 мая стало известно, что 
очаги заражения птичьим 
гриппом выявлены в пяти рай-
онах и городах Кировской об-
ласти. В правительстве регио-
на сообщили, что в Немском 
и Фаленском районах была за-
фиксирована гибель несколь-
ких чаек. В результате лабора-
торных исследований у них 
обнаружили вирус гриппа. Гу-
бернатор Кировской области 
Александр Соколов принял 
решение ввести в регионе ре-
жим повышенной готовности.

В этот же день, отметим, на-
чальник войск радиационной, 
химической и биологической 
защиты ВС РФ генерал-лей-
тенант Игорь Кириллов вы-
ступил с заявлением, что 
Пентагон через Украинский на-
учно-технический центр оце-
нивал в Азово-Черноморском 
регионе условия, при которых 
птичий грипп может стать не-
управляемым. «В ходе реали-
зации проекта оценивались 
условия, при которых переда-
ча вируса может приобрести 
неуправляемый характер, на-
нести экономический ущерб, 
создать риски продовольствен-
ной безопасности»,— отметил 
господин Кириллов.

Наталья Костарнова

Москвичей взяли под крыло
В нескольких районах города ввели карантин из-за птичьего гриппа

Госдума приняла в трех чтениях раз-
работанный по поручению президен-
та РФ закон, призванный защитить 
права автовладельцев. Закрытый пе-
речень оснований для установки ком-
плексов автоматической фиксации 
нарушений, обязательное предупре-
ждение о камерах, согласование мест 
дислокации с ГИБДД и другие прави-
ла впервые закреплены на законода-
тельном уровне. В связке с этим зако-
нопроектом, по данным „Ъ“, примут 
и поправки к КоАП.

Сегодня правила установки и приме-
нения дорожных камер описаны в ГОСТе 
и рекомендациях Минтранса — эти доку-
менты необязательны для применения, 
ссылаться на них при обжаловании штра-
фов водители не могут. Принятый в чет-
верг правительственный документ вводит 
законодательное регулирование процесса.

Прежде всего закрепляется исчерпыва-
ющий перечень из десяти оснований для 
установки камеры на том или ином участ-
ке дороги. Среди них аварийно опасные 
участки (где за год произошло три одно-
типных ДТП с пострадавшими или пять 
разнотипных); места производства дорож-
ных работ; зоны, где запрещена остановка 
и стоянка; автобусные полосы, перекрест-
ки и пешеходные переходы, а также места, 
определенные ГИБДД. Основанием для 
введения контроля также будет то обсто-
ятельство, что ранее на перекрестке прои-
зошло четыре (и более) мелкие аварии без 
пострадавших. За городом зона контроля 
камеры не должна начинаться ближе чем 
через 150–300 м после предупреждающей 
таблички, в населенном пункте — не бли-
же чем через 100 м после знака.

В поправках упоминаются некие «сред-
ства организации движения» для обозна-
чения камер, которые опишет правитель-
ство в отдельном документе,— о чем идет 
речь, пока неизвестно. Установка ком-
плекса будет согласовываться с ГИБДД, 
владельцем дороги и местными властя-
ми. Передвижные камеры будут переди-
слоцировать после «прекращения обстоя-
тельств», послуживших причиной для их 
установки (к примеру, после окончания 

дорожных работ или после снижения ава-
рийности). Решение о демонтаже стацио-
нарной камеры принимается владельцем 
дороги, местными властями и ГИБДД.

Местные власти обяжут переда-
вать в МВД точные данные об установ-
ке камер и перечень фиксируемых на-
рушений — эта информация должна 
размещаться в сети. Со вступлением 
в силу закона можно будет обжаловать 
штраф с не обозначенной по правилам 
камерой. Закрепляется обязанность ре-
гиона финансировать расходы по со-
держанию камер (включая почтовые по 
рассылке штрафов) и передавать фотови-
деоматериалы ГИБДД.

Коррективы оформлены в виде попра-
вок ко второму чтению к закону об автодо-
рогах (257-ФЗ) и приняты сразу в третьем 
чтении — без обсуждения. На этапе перво-
го чтения (в 2018 году) предлагалось обя-
зать регионы проводить «аудит безопас-
ности движения», но от этого отказались. 
Зато появился блок про комплексы — его 
внесли депутаты и Белый дом. В разработ-
ке документа принимала участие ГИБДД.

Глава комитета Госдумы по транспор-
ту Евгений Москвичев рассказал „Ъ“, что 
законопроект разработан во исполнение 
поручения президента. Речь идет о пору-
чении 2019 года создать единые правила 
установки камер и отмены штрафов, вы-
несенных с нарушениями этих норм. По 
словам господина Москвичева, над текс-
том работали эксперты, производители 
камер, общественники и представители 
регионов. В связке с принятым законом, 
добавил депутат, должны быть приня-
ты поправки к КоАП, исключающие вы-
несение штрафов (или отмену уже вы-
несенных) с камер, установленных или 
обозначенных не по правилам. Такой за-
конопроект (авторы депутаты Дмитрий 
Вяткин, сенатор Ирина Рукавишникова) 
Госдума приняла в конце 2021 года в пер-
вом чтении, „Ъ“ рассказывал о нем.

• По данным ГИБДД, на 1 января 2022 го-
да в РФ насчитывалось 23,8 тыс. стаци-
онарных и 3,2 тыс. передвижных камер. 
90% всех административных штрафов 
за нарушения ПДД (183,6 млн) вынесено в 

прошлом году с помощью дорожных ком-
плексов.
Поправки вступают в силу с 1 сентя-

бря 2024 года. Установленные до этой 
даты комплексы разрешат использовать, 
если это не будет противоречить новому 
закону, в противном случае их нужно от-
ключить и демонтировать. «Год даем на 
то, чтобы собственник дороги устранил 
все нарушения»,— заявил „Ъ“ Евгений 
Москвичев.

В ассоциации ОКО (объединяет про-
изводителей камер и операторов сис-
тем фотовидеофиксации) концептуально 
поддержали законопроект, обратив вни-
мание на «ряд несовершенств». Он, к при-
меру, не позволяет при возникновении 
очага аварийности ставить камеру сразу 
в качестве «превентивной меры», пояс-
няют в организации: нужно ждать, пока 
в течение года «накопится» необходимое 
число аварий. «Не предусмотрена возмож-
ность установки комплексов возле школ, 
детских дошкольных учреждений и дру-
гих мест социального притяжения,— про-
должают в ассоциации.— Кроме того, в те-
кущей трактовке законопроекта первые 
сто метров после въезда в населенный 
пункт нарушитель сможет безнаказанно 
ехать со скоростью до 110 (90+20) км/ч. Пе-
шеходы при этом остаются незащищен-
ными». «Закон оставляет нерешенной 
ключевую проблему, влекущую наказа-
ние невиновных водителей за чужие или 
мнимые нарушения,— отсутствие требо-
вания о наличии научно обоснованных 
методик исследования материалов авто-
фиксации на ошибки»,— добавляет экс-
перт по системам фиксации нарушений 
Григорий Шухман.

В столичном ЦОДД (в Москве 3,8 тыс. 
камер) „Ъ“ заявили, что уже соблюдают 
требования ГОСТа и методики Минтран-
са (комплексы ставят в аварийных местах, 
места согласовываются с ГИБДД и т. д.), по-
этому новый закон на работу городской 
системы фотовидеофиксации не повлия-
ет: «Ставим камеры только в том случае, 
если уверены, что они действительно по-
зволят повысить безопасность».

Иван Буранов

Камеры переводят на строгий режим
Госдума приняла закон, ограничивающий применение 
дорожных комплексов

Как стало известно „Ъ“, от семи до девя-
ти лет лишения свободы запросил гособ-
винитель для бывших чиновников Минкуль-
та Владимира Цветнова и Павла Мосолова, 
а также двух коммерсантов. Все они обви-
няются в хищении 20 млн руб., выделенных 
только на подготовку документации для вос-
становления Спасо-Преображенского Соло-
вецкого монастыря. В общей сложности на 
реконструкцию 70 объектов на архипелаге 
из бюджета ушло около 6 млрд руб. Сколько 
же всего из этих денег было украдено, След-
ственный комитет России (СКР) продолжает 
выяснять до сих пор.

К рассмотрению уголовного дела в отноше-
нии бывших главы департамента государст-
венной охраны культурного наследия Мини-
стерства культуры Владимира Цветнова и его 
заместителя Павла Мосолова, а также руково-
дителей ООО «Смартфинанс» Татьяны Магде-
евой и ООО «Сфера» Сергея Семикова Мещан-
ский райсуд столицы приступил еще в декабре 
2020 года. Все фигуранты обвиняются СКР в осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
То, что процесс растянулся на два с половиной 
года, объясняется во многом ковидными огра-
ничениями, из-за которых то не могли доставить 
кого-то из подсудимых, то не являлись их защит-
ники или свидетели. В итоге лишь на днях дело 
дошло до прений, в ходе которых максималь-
ный срок — девять лет колонии общего режи-
ма — гособвинитель запросил для подсудимого 
Цветнова. Предпринимателю Семикову грозит 
восемь лет, а Павлу Мосолову и Татьяне Магде-
евой — по семь. Если суд согласится с позици-
ей представителя прокуратуры, то каждому из 
фигурантов предстоит выплатить еще и штраф 
в размере 1 млн руб.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное дело по 
факту хищения бюджетных средств, выделен-
ных в рамках программы «Развитие культуры 
и туризма» и ФЦП «Культура России» на ремонт-
но-реставрационные работы объектов ансамбля 
Соловецкого монастыря и отдельных сооруже-
ний островов Соловецкого архипелага, СКР воз-
будил в феврале 2018 года. По версии следствия, 
в период с 2011 по 2016 год при подготовке доку-
ментации для восстановления Спасо-Преобра-
женского Соловецкого монастыря было украде-
но около 20 млн руб.

Главными действующими лицами в этой афе-
ре, как полагают в СКР, были чиновники Мин-
культа Владимир Цветнов и Павел Мосолов 
(в 2018 году он сменил покинувшего свою долж-
ность шефа). Последний, как было установлено 
в ходе расследования, якобы занимался фальси-
фикацией документов для внесения определен-
ных объектов культурного наследия в соответ-
ствующий реестр. При этом многие из них либо 
вовсе не нуждались в реставрации, либо смета 
на их восстановление сильно завышалась. Леги-
тимность решениям Павла Мосолова, как следу-
ет из материалов дела, придавали соответствую-
щие акты и экспертные заключения, выданные 
ООО «Сфера» Сергея Семикова, а обналичивани-
ем и ведением бухгалтерии в этой группе зани-
малась Татьяна Магдеева.

Изначально всех фигурантов по ходатайству 
следствия отправили в СИЗО. Впрочем, экс-за-
меститель Владимира Цветнова Павел Мосо-
лов и гендиректор ООО «Смартфинанс» Татьяна 
Магдеева провели там совсем немного време-
ни. Последняя почти сразу же признала учас-
тие в инкриминируемом ей деянии, и уже че-
рез два месяца Мосгорсуд перевел ее из СИЗО 
под домашний арест. Изначально отрицав-
ший свою вину Павел Мосолов, после того как 
провел под стражей несколько месяцев, так-
же дал признательные показания об участии 
в махинациях. В феврале 2020 года и ему из-
менили меру пресечения на домашний арест. 
А летом прошлого года, уже в ходе рассмотре-
ния дела по существу, суд перевел из СИЗО под 
домашний арест и двух последних обвиняе-
мых — Владимира Цветнова и Сергея Семи-
кова, которые, по некоторым данным, своей 
вины в инкриминированных им деяниях так 
и не признали.

Следует отметить, что всего на реконструк-
цию 70 объектов на архипелаге Спасо-Преобра-
женского Соловецкого монастыря из бюджета 
было выделено около 6 млрд руб. К 2017 году из 
этой суммы была освоена примерно половина. 
С тем, сколько из них было похищено, СКР про-
должает разбираться до сих пор в рамках других 
уголовных дел.

Адвокаты подсудимых, с которыми удалось 
пообщаться „Ъ“, заявили, что до вынесения при-
говора от комментариев воздержатся.

Олег Рубникович

Чиновников Минкульта 
заждались Соловки
Для экс-начальника охраны культурного 
наследия запросили девять лет за хищения 
при восстановлении Соловецкого монастыря

Очагом заражения в Москве стали Борисовские пруды  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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мировая политика

Иерусалим пережил свой день
Корреспондент „Ъ“ наблюдала, как в Иерусалиме отмечали один из самых важных для Израиля праздников

День Иерусалима в Израиле всег-
да ждали с напряжением, опаса-
ясь эскалации палестино-изра-
ильского конфликта. Особенно 
в этом году, когда и недели не 
прошло после очередного обме-
на ракетными ударами между 
Израилем и палестинским дви-
жением «Исламский джихад» 
в секторе Газа. Палестинцы пы-
тались включить в соглашение 
о прекращении огня пункт об от-
мене «Марша флагов» — тради-
ционного шествия по улицам Ие-
русалима, в том числе Старого 
города, но Израиль на это не по-
шел. В четверг в Иерусалиме со-
брались тысячи людей. Была там 
и корреспондент „Ъ“ Марианна 
Беленькая, наблюдавшая за про-
хождением «Марша флагов».

«Иерусалим из золота, из меди 
и света, не правда ли я — скрипка 
для всех твоих песен. Вернулись мы 
к твоим колодцам, на площадь и ба-
зар, шофар звучит на Храмовой горе 
в Старом городе. И в горных пеще-
рах сияют тысячи солнц. И вновь мы 
спустимся к Мертвому морю по Ие-
рихонской дороге»,— несколько де-
сятков мужчин, учащихся религи-
озной школы, сидели на ступеньках 
у Дамасских ворот Старого города 
и пели одну из самых известных пе-
сен на иврите «Золотой Иерусалим». 
Она была написана в 1967 году за не-
сколько дней до Шестидневной вой-
ны, и именно ее пели израильские 
десантники, когда в ходе боев смо-
гли выйти к Стене плача. По итогам 
войны Израиль установил контроль 
над восточной частью города, кото-
рая до этого почти 20 лет была под 
Иорданией. Четвертый куплет пес-
ни был дописан уже после войны. 
Израиль объявил Иерусалим своей 
единой и неделимой столицей (юри-
дически это было закреплено при-
нятым в 1980 году законом Кнес-
сета). А для палестинцев начался 
отсчет эпохи оккупации. До сих пор 
палестинцы надеются назвать Вос-
точный Иерусалим столицей свое-
го будущего государства. Это вопрос 
был одним из камней преткновения 
в ходе палестино-израильских пере-
говоров в 1990-е и начале 2000-х го-
дов и остается таковым до сих пор. 
Впрочем, мирный процесс давно за-
морожен, а День Иерусалима, кото-
рый в Израиле ежегодно отмечают 
в память о событиях 1967 года, стал 
одним из самых напряженных для 
города и страны в целом.

Традиционно в этот день в Иеру-
салиме и других городах со смешан-
ным еврейско-арабским населением 

проходит «Марш с флагами» — празд-
ничное шествие представителей си-
онистских организаций. В Иерусали-
ме их маршрут проходит в том числе 
по арабскому кварталу Старого горо-
да. Это зачастую оборачивается про-
вокациями со стороны еврейских 
правоэкстремистских организаций 
и приводит к столкновениям между 
арабами и евреями. К этому дню так-
же приурочивают свои акции и пале-
стинцы, бывали и теракты.

А два года назад контролирующее 
сектор Газа палестинское движение 
«Хамас» в этот день обстреляло Ие-
русалим, положив начало одной из 
самых серьезных эскалаций за по-
следнее время, которая в том числе 
переросла в межобщинные столкно-
вения в израильских городах со сме-
шанным населением.

В этом году небольшая война с па-
лестинским движением «Исламский 
джихад» в секторе Газа произошла 
примерно за неделю до Дня Иеру-
салима. «Хамас» к военному проти-
востоянию не присоединился, но 
поддержал соратников по борьбе мо-
рально. В соглашениях о прекраще-
нии огня палестинцы потребовали 
в том числе отмены «Марша с флага-
ми». Израиль ответил отказом.

Празднование Дня Иерусали-
ма приходится в этом году на 18–
19 мая. Еще с утра в четверг в город 
начали приезжать тысячи израиль-
тян со всех концов страны. У Стены 
плача одна за другой сменяли друг 
друга группы школьников, в боль-
шинстве своем принадлежащих мо-
лодежному религиозному движе-
нию «Бен-Акива». Они молились, 
танцевали и шумно радовались 
празднику. Одновременно десятки 
людей собирались у ворот Мугра-
би, единственных ворот Старого го-
рода, через которые немусульманам 
разрешен вход на Храмовую гору, где 
когда-то стояли первый и второй ев-
рейские Храмы, а теперь находятся 
мусульманские святыни, в том числе 
мечеть Аль-Акса.

Мусульмане болезненно воспри-
нимают паломничество евреев на 
Храмовую гору, опасаясь, что поте-
ряют над ней контроль. Согласно до-
говоренности о статус-кво, достиг-
нутой в 1967 году между Израилем 
и Вакфом (действующий под эгидой 
Иордании комитет, управляющий 
мусульманскими святынями Иеру-
салима), евреи могут совершать па-
ломничество на Храмовую гору, но 
не могут там молиться. Однако в по-
следние годы среди представителей 
еврейской общины возникло мно-
жество активистов, требующих пе-

ресмотра этого решения, что служит 
постоянным поводом для эскалации.

В четверг совершить восхожде-
ние можно было дважды — рано 
утром и после дневной молитвы му-
сульман. Посещение евреями Хра-
мовой горы описывается в арабских 
СМИ не иначе как «вторжение» или 
«штурм». В этот раз в паломничест-
ве участвовали министр развития 
Негева и Галилеи Ицхак Вассерлауф 
от крайне правой партии «Оцма Еху-
дит» и Аяла Бен Гвир, жена министра 
национальной безопасности Итама-
ра Бен Гвира, а также несколько де-
путатов Кнессета, что вызвало край-
не негативную реакцию в арабском 
мире, в том числе в Иордании, ко-
торая отвечает за сохранение ста-
тус-кво на Храмовой горе.

Корреспондент „Ъ“ поднялась на 
гору в дневное время. Люди стали со-
бираться заранее. В толпе были как 
религиозные евреи, так и группы ту-
ристов. «Я восхожу на гору уже в ше-
стой раз. Это самое святое для евре-
ев место. Дай Бог, мы вернемся сюда 
и отстроим Третий Храм»,— гово-
рит израильтянин Ицхак. Рядом сто-
ит еврей из Франции Ариэль. У него 
в четверг день рождения. И он ре-
шил его отметить паломничеством 
на Храмовую гору. «Мне это очень 
важно»,— отмечает он.

Перед проходом к горе — провер-
ка. Израильские силы безопасности 
следят за тем, чтобы никто не про-
нес не только оружие, но и израиль-
ские флаги. Корреспондент „Ъ“ ви-
дела, как у одного из мужчин изъяли 
маленький флажок. Но некоторые 
все-таки их проносят. В соцсетях поя-
вилось видео, как несколько человек 
держат израильские флаги в руках 
напротив мечети Аль-Акса, правда, 
недолго. Буквально через пару се-
кунд к ним подходят полицейские. 
Стражи порядка также следят, что-
бы никто не исполнял религиозных 
гимнов. «Давайте соблюдать тиши-
ну, если не хотим, чтобы из-за нас тут 
началась Третья мировая война»,— 
просит Ариэль своих друзей, кото-
рые перед тем, как войти на Храмо-
вую гору, пели религиозные песни. 
Но все-таки удержаться от молитвы 
в этом святом месте трудно. В од-
ной из групп начинают вполголо-
са ее читать. «Пожалуйста, тише»,— 
обращается к ним офицер полиции. 
Впрочем, люди стараются молить-
ся подальше от глаз мусульман, но 
с видом на место, где когда-то стоял 
Храм. Полиция просит продвигаться 
быстрее, но молитву не прерывает.

В целом обходится без инциден-
тов. Только в самом начале, когда 

первая группа евреев только начи-
нала паломничество, кто-то из му-
сульман бросился на полицейско-
го с криком «Аллах акбар». Но одно 
мгновение — и все заканчивается. 
Нападавший задержан. По сравне-
нию со столкновениями, которые 
зачастую происходят на Храмовой 
горе, это мелочи.

«Эти евреи приходит сюда, к на-
шей мечети, чтобы ее осквернять 
и сделать грязной, им тут нечего де-
лать вообще. Они тут провели мно-
жество раскопок и не нашли ниче-
го, что дало бы им право врываться 
сюда. Мы, как видишь, мирные 
люди без оружия. Но ради мечети 
Аль-Акса мы жертвуем нашими жиз-
нями, нашими душами, нашей кро-
вью и нашими сыновьями»,— го-
ворит Фатима. Ей около 60 лет. Она 
приезжает молиться в мечеть из 
Тулькарма — палестинского горо-
да на Западном берегу реки Иордан. 
«Вот увидишь, сейчас сюда придут 
тысячи евреев и начнут нас бить»,— 
добавляет она, видимо, вспоминая 
события во время последнего Рама-
дана, когда израильская полиция 
действительно штурмовала Аль-Ак-
су, пытаясь вытащить оттуда пале-
стинских радикалов. Но пострадали 

десятки человек. Кадры столкнове-
ний в мечети потрясли мусульман-
ский мир.

В четверг на Храмовой горе обхо-
дится без крайностей. Но в Старом 
городе все же то тут, то там, несмо-
тря на усилия полиции, происходят 
столкновения между евреями и ара-
бами. Одна из «горячих точек» — рай-
он Дамасских ворот, ведущих в араб-
ский квартал. Здесь непривычно 
пусто, лавки закрываются, полиция 
перекрывает улицы на пути «Марша 
с флагами». Просят удалиться всех, 
кто не имеет журналистских удосто-
верений. Но не все успевают уйти. 
И еврейская молодежь, по большей 
части подростки, начинает задирать 
редких прохожих, принадлежащих 
к арабской общине, а также журна-
листов, многие из которых — тоже 
арабы. Израильская газета «Гаарец» 
пишет, что их корреспондентка по-
лучила камнем в голову. Полиция за-
держала двоих молодых людей, уг-
рожавших журналистам.

В «Марше с флагами» приняли 
участие тысячи людей. Церемония 
заканчивается у Стены плача. В это 
же время представители левых ев-
рейских организаций, выступаю-
щих за мир с арабами, проводят 

альтернативное шествие — «Марш 
цветов». В десяти минутах от Старого 
города также проходит митинг про-
тив оккупации. Полиция охраняет 
сторонников мира от задирающих 
их подростков. В городе продолжа-
ется праздник. «Слава Богу, мы до-
жили, чтобы молиться в Иерусали-
ме»,— разносится над площадью.

Для поддержания порядка в Иеру-
салиме привлечено более 3 тыс. по-
лицейских и представителей других 
служб безопасности. В течение дня 
задерживают подстрекателей с обе-
их сторон. Глава политбюро движе-
ния «Хамас» Исмаил Хания заявляет, 
что такая масштабная мобилизация 
израильских сил отражает страх ев-
реев перед стойкостью палестин-
цев. В то же время в арабских соцсе-
тях смеются над «Хамасом», который 
так и не сдержал обещаний ответить 
Израилю на «Марш флагов». Напро-
тив, в тех, кто пришли на шествие, 
нет страха. Как и палестинцы, они 
готовы умереть за Иерусалим. О ком-
промиссе никто не говорит. И никто 
не знает, что будет завтра — очеред-
ной теракт или война.

Вечером в лагере палестинских 
беженцев Шауфат на востоке Иеру-
салима вспыхнули беспорядки.

У мира глаза велики
Инициативы по урегулированию конфликта на Украине множатся, но не конкретизируются
Встречи спецпредставителя прави-
тельства КНР по поиску политического 
решения украинского кризиса Ли Хуэя 
в Киеве не закончились прорывом, од-
нако Пекин не собирается снижать обо-
роты и уверяет в готовности настойчиво 
подталкивать стороны к переговорам. 
Пока же китайский эмиссар продолжа-
ет европейское турне, в Москву приехал 
глава МИД Уганды — и тоже не без ми-
ротворческого запала. Как выяснилось, 
в Россию летом приедет делегация ли-
деров стран Африки, от имени которых 
президент ЮАР Сирил Рамафоса анон-
сировал, но не конкретизировал афри-
канскую версию мирного плана. Однов-
ременно стало известно, что в РФ и на 
Украину со своими мирными предложе-
ниями намерены приехать делегаты из 
Ватикана. В столь насыщенный перего-
ворными перспективами день не остал-
ся в стороне и президент Белоруссии 
Александр Лукашенко, призвавший со-
седей срочно начать диалог без всяких 
предварительных условий.

Урегулирование российско-украинского 
конфликта 18 мая стало чуть ли не главной 
темой мировой повестки. В этот день про-
звучало сразу несколько мирных инициа-
тив. Главное внимание на этом направлении 
привлек к себе Китай. Не прошло и месяца 
после телефонных переговоров председате-
ля КНР Си Цзиньпина и президента Украины 
Владимира Зеленского, как спецпредстави-
тель Ли Хуэй отправился в турне по европей-
ским странам для поиска политического 
решения кризиса. Первым пунктом назна-
чения китайского эмиссара стал Киев. И там, 
судя по публичным оценкам участников пе-
реговоров, прорыва не случилось.

Как заявили в МИД КНР, Ли Хуэй встре-
тился с министром иностранных дел Укра-
ины Дмитрием Кулебой, главой офиса пре-
зидента Андреем Ермаком и руководством 
Минобороны. Он «подробно остановился 
на позиции Китая по политическому урегу-
лированию украинского кризиса, заявив, 
что предложенные председателем КНР Си 
Цзиньпином „четыре необходимости“, „че-
тыре совместных шага“ и „три темы для раз-
мышления“ — основополагающие ориен-
тиры для политического урегулирования 
Китаем украинского кризиса», отметили 
в ведомстве.

Любопытно, что в своих отчетах Пекин 
сделал акцент не на мирном плане из 12 
пунктов, а на еще более общих положениях, 
выдвинутых председателем Си весной 2022 
года, во время видеосаммита с президентом 
Франции Эмманюэлем Макроном и канцле-
ром ФРГ Олафом Шольцем.

• «Четыре необходимости» подразумевают 
уважение суверенитета и территориальной 
целостности всех стран, соблюдение целей и 
принципов Устава ООН, серьезное отношение 
к разумным соображениям безопасности всех 
сторон и приложение всех усилий для мирно-
го разрешения кризиса. «Совместные шаги» 
предполагают совместное поддержание уси-
лий по мирному урегулированию кризиса, не-
допущение применения или угрозы примене-
ния ядерного оружия, обеспечение стабильно-
сти глобальной цепочки производства, ока-
зание помощи гражданскому населению кри-
зисных районов в зимний период. «Темами 

для размышления» китайский лидер назвал 
тезисы о том, что в конфликтах и войнах 
не бывает победителей, простого решения 
сложных проблем не существует, а конфрон-
тации между крупными державами необхо-
димо избегать.
В МИД КНР подчеркнули, что «панацеи 

для разрешения кризиса нет, и всем сторо-
нам нужно начать с себя, аккумулировать 
взаимное доверие и создать условия для 
мирных переговоров, чтобы остановить вой-
ну». «Китай готов содействовать тому, чтобы 
международное сообщество сформировало 
наибольший общий знаменатель для урегу-
лирования украинского кризиса и прило-
жило усилия для скорейшего прекращения 
боевых действий и восстановления мира»,— 
заверили в ведомстве.

Между тем украинская версия итогов 
встреч отличалась большей конкретикой. 
По словам главы офиса президента Украи-

ны Андрея Ермака, для Ли Хуэя был прове-
ден «брифинг по текущей ситуации с без-
опасностью в стране». Кроме того, господа 
Ермак и Кулеба подробно рассказали кол-
леге о десяти пунктах формулы мира прези-
дента Украины. «Мы заинтересованы в том, 
чтобы Китай был привлечен к реализации 
украинской формулы мира. Поблагодарил 
за поддержку Китаем суверенитета и терри-
ториальной целостности Украины»,— ска-
зал Андрей Ермак.

Таким образом, Китай говорил о своих об-
щих принципах, Украина — о своей форму-
ле мира. На чем стороны сошлись, неизвест-
но, но явно обошлось без прорывов. И пока 
Ли Хуэй отправился дальше продвигать в Ев-
ропе предложения Си Цзиньпина, у Пекина 
появились конкуренты, желающие снискать 
лавры миротворцев. На днях президент ЮАР 
Сирил Рамафоса заявил, что страны Африки 
(ЮАР, Египет, Замбия, Республика Конго, Се-
негал и Уганда) «без лишнего шума» работа-
ют над тем, чтобы убедить РФ и Украину на-
чать переговоры. По его словам, президенты 
двух стран готовы принять делегации от го-
сударств континента и поговорить о мире.

Накануне, 17 мая, глава МИД РФ Сергей 
Лавров на встрече с коллегой из Белоруссии 
Сергеем Алейником признался, что в Мо-
скве об инициативе африканцев слыша-
ли, но мало что о ней знают. Уже 18 мая ему 
представилась возможность расспросить 
о ней представителя одной из стран, выд-
вигающих эту инициативу,— в российскую 
столицу приехал министр иностранных дел 
Уганды Джедже Одонго. По итогам перегово-
ров выяснилось, что презентация африкан-
ского мирного плана состоится летом, когда 
в Москву приедет делегация стран, которые 
его выдвигают. «Содержание такого предсто-
ящего контакта, его даты будут согласованы 
на общеприемлемой основе, как я пони-
маю, сейчас в контексте пожеланий пре-
зидента Рамафосы речь идет о конце июня 
или середине июня — начале июля»,— ска-
зал Сергей Лавров.

При этом, судя по всему, даже в ходе встре-
чи с господином Одонго господин Лавров 
мало что узнал о конкретных мерах, пред-
усмотренных африканским планом. По его 
словам, российская сторона все еще хотела 
бы понять, что именно предлагают страны 
Африки. Замглавы офиса президента Украи-
ны Игорь Жовква ранее заявлял, что и Киев 

готов выслушать предложения африканских 
лидеров, но «единственным планом есть 
и будет украинский».

Тем временем отчасти отошла на второй 
план мирная инициатива президента Брази-
лии Лулы да Силвы. Она, кстати, была встре-
чена с еще большим скепсисом, чем китай-
ская и африканская, поскольку господин 
да Силва искать решение конфликта пред-
ложил с лидерами РФ, Китая, Индонезии, 
Индии и США, не включив в этот список 
Украину. Учитывая, что на Западе давно про-
возглашен принцип «ничего об Украине без 
Украины», шансов на успех у бразильского 
лидера изначально было немного.

Впрочем, за право называться миротвор-
цем борются и европейские игроки. Как со-
общил 18 мая портал информации Вати-
кана Il Sismografo, Москва и Киев ответили 
согласием на предложение папы римского 
Франциска принять его спецпосланников, 
которые намерены поделиться с конфликту-
ющими сторонами параметрами возможно-
го перемирия по ватиканской версии. Ранее 
Святой престол признавал, что работает над 
«мирной миссией», но деталей не раскрывал.

В четверг про мирное урегулирование не-
ожиданно вспомнил и президент Белорус-
сии Александр Лукашенко, который в пер-
вые месяцы после 24 февраля 2022 года на 
пару с лидером Турции Реджепом Тайипом 
Эрдоганом был главным распорядителем 
переговорного процесса. «Надо вернуться за 
стол переговоров. Взять не тот документ (раз-
работанный весной 2022 года.— „Ъ“), а но-
вый. Для того, чтобы остановить войну»,— 
сказал белорусский лидер, призвав Киев 
отказаться от предварительных условий, 
сесть за стол переговоров и «уже там выраба-
тывать всякие условия».

На этом фоне бросается в глаза публика-
ция издания Politico, в которой утверждает-
ся, что власти США допускают вероятность 
замораживания российско-украинского кон-
фликта «на десятилетия по примеру ситуации 
с разделенной Кореей». По словам неназван-
ных источников, в Белом доме предваритель-
но уже прошли обсуждения возможных пара-
метров линии разграничения. Прекращение 
боевых действий снизит расходы союзников 
на поддержку Киева, который взамен полу-
чит некие гарантии от США и НАТО в сфере 
безопасности, пишет издание.

Алексей Забродин

Встреча с угандийским министром иностранных дел Джедже Одонго, похоже, 
так и не помогла Сергею Лаврову прояснить детали мирного плана по Украине, 
выдвигаемого группой африканских стран, куда входит и Уганда  
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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О РУСФОНДЕ

Арман Акелян, 8 лет, детский церебральный 
паралич, симптоматическая эпилепсия, 
требуется лечение. 142 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 80 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 19 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии, синий от уду-
шья. После выписки из больницы не развивался, го-
лову не держал, не двигал руками и ногами. В четыре 
месяца у него начались судорожные приступы. Арма-
на взялись лечить в Институте медтехнологий (ИМТ, 
Москва). Врачи подобрали противосудорожную те-
рапию, число приступов снизилось. Состояние сы-
на лучше, но приступы не ушли, спастика держится. 
Нас ждут на очередной курс в ИМТ, пожалуйста, по-
могите! Алиса Маргарян, Ставропольский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Ар-
ман нуждается в повторном обследовании, коррек-
ции противосудорожной терапии и, если не будет 
противо показаний,— в курсе восстановительного 
лечения».

Ева Карвонен, 15 лет, поражение 
височно-нижнечелюстного сустава, 
недоразвитие и деформация челюстей, 
требуется ортодонтическое лечение. 136 860 руб.
Внимание! Цена лечения 475 860 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 160 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— еще 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 29 тыс. руб.

Ева после рождения перенесла стафилококковый 
сепсис — была поражена бедренная кость и челюст-
ные суставы. Нижняя челюсть перестала расти. Доч-
ка не могла есть, во сне хрипела, дыхание останавли-
валось. Всего Ева перенесла одиннадцать операций, 
с семи лет проходит ортодонтическое лечение — мо-
жет откусывать и жевать твердую пищу, но верхняя 
челюсть выступает вперед, прикус нарушен, спра-
ва зубы не смыкаются. Вы так нам помогли! Опять 
прошу помощи. Лариса Карвонен, Вологодская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Еве не-
обходимо продолжить лечение. Учитывая тяжесть 
ее состоя ния, ортодонтическое лечение может про-
должаться не менее четырех-пяти лет».

Назар Лопаткин, 13 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
152 638 руб.
Внимание! Цена лечения 550 638 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) 
внесла 140 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной,— 240 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Чита» 
соберут 18 тыс. руб.

Назару диагностировали несовершенный остео-
генез — хрупкость костей. Нам сказали, это не ле-
чится, сыну нельзя двигаться. Все изменилось с на-
чалом лечения в Москве в GMS Clinic. Сын рос, его 
кости стали крепче, число переломов сократилось. 
В шесть лет пошел сам. Сначала в бедра, потом в го-
лени ему установили телескопические штифты. На-
зара ждут в GMS на курс терапии, нам нужна ваша 
поддержка! Вера Лопаткина, Забайкальский край
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic) Татьяна 
Хасянова (Москва): «У Назара тяжелый тип несовер-
шенного остеогенеза, он регулярно занимается физ-
культурой. Ходит на короткие расстояния с поддерж-
кой. Нужно продолжить медикаментозное лечение 
и реабилитацию».

Никита Хлыстов, 14 лет, миелодисплазия 
(недоразвитие спинного мозга), нарушение 
функции тазовых органов, требуется 
обследование в клинике Грейт Ормонд Стрит 
(Лондон, Великобритания). 250 530 руб.
Внимание! Цена лечения 460  530 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 210 тыс. руб.

Никита родился со спинномозговой грыжей — 
из-за этой патологии у него нарушена работа мо-
чеполовой системы. Моча забрасывалась обратно 
в почки, началось их воспаление. Благодаря вам 
мы смог ли поехать на операцию в лондонскую кли-
нику, и теперь Никита ведет обычный образ жиз-
ни. Профессор Муштак, который оперировал  сына, 
назначил очередное обследование. Пожалуйста, 
помогите! Я одна воспитываю троих детей. Ольга 
 Мирошкина, Московская область
Детский хирург-уролог клиники Грейт Ормонд 
Стрит Имран Муштак: «После операции состояние 
здоровья Никиты значительно улучшилось. Сейчас 
ему нужно пройти обследование для оценки состоя-
ния мочеполовой системы и определения дальней-
шей тактики лечения».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

На позиции защитника
13-летнего Сашу спасет лекарство

Из свежей почты

Почта за неделю 12.05.23–18.05.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 58 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 43
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Обойтись без жертв
Как заниматься благотворительностью без денег

Исполнилось десять лет сотрудни
честву Русфонда с агентством пе
реводов «РОЙД». Все это  время 
агентство pro bono, а проще гово
ря, даром переводило нам доку
менты, необходимые для лече
ния детей за границей и для другой 
дея тельности Русфонда. У такой 
безденежной формы благотвори
тельности есть важные преимуще
ства. А возможности для ее исполь
зования практически безграничны.

РОЙД занимается переводами доку-
ментов и текстов, а также разнообраз-
ными сопутствующими вещами: за-
верением и апостилированием, по-
лучением и отправкой документов, 
версткой и видеомонтажом, локализа-
цией сайтов. Но для Русфонда важнее 
всего базовая услуга агентства — пере-
вод. Десять лет назад мы договорились 
о бесплатных 30 страницах в месяц. Так 
получилось, что фонд нередко превы-
шал эту норму, а наш партнер не обра-
щал на это внимания — спасибо ему 
и за это, и за оперативность, и за каче-
ство переводов.

Pro bono — удобная вещь. Когда 
ты жертвуешь деньги, часто вертит-
ся мысль: а их точно потратят именно 
на то, для чего просили? А насколько 
рационально потратят? С бесплатным 
трудом проще: ты становишься не-
посредственным участником процесса 
«делания добра», видишь результат сво-
ей деятельности, знакомишься с тем, 

как все это устроено. У получателя 
услуг pro bono свои плюсы. Например, 
такой: если бы он заказал тот же пере-
вод за деньги, к себестоимости работы 
добавилась бы прибыль компании-по-
ставщика, ее расходы на налоги, на раз-
витие. Услуга в натуральной форме тут 
явно экономичнее.

Выражение pro bono обычно пони-
мают узко. Как правило, так называ-
ют не любые бесплатные профессио-
нальные услуги, а только юридиче-
ские. Не знаю, почему так сложилось. 
Есть много исследований на эту тему, 
где изучается, сколько времени уделя-
ют работе pro bono именно юристы — 
американские, европейские. Во мно-
гих крупных юридических компаниях 
есть даже обязательная минимальная 
норма pro bono.

Мы тоже используем бесплатную 
юридическую помощь — сотруднича-
ем с клубом юристов, который так и на-
зывается: Pro Bono. За последние ме-
сяцы клуб подготовил четыре обраще-
ния в суд для родителей подопечных 
Русфонда, например претензии по по-
воду отказа в предоставлении бесплат-
ного лекарства или в получении ин-
валидности. Работала с фондом по та-
кой схеме и юридическая компания 
«Инфралекс».

Но опыт показывает, что возмож-
ности бесплатного сотрудничества 
на самом деле гораздо шире. Взять со-
зданный Русфондом Национальный 

регистр доноров костного мозга имени 
Васи Перевощикова (Национальный 
РДКМ). Кровь для генетического анали-
за бесплатно берут у потенциальных 
доноров лаборатории «Инвитро», CMD, 
«МедЛабЭкспресс», ДНКОМ, несколько 
медицинских центров. Возможность 
такого сотрудничества не ограничива-
ется формой собственности — напри-
мер, бесплатно работает с Националь-
ным РКДМ и принадлежащая государ-
ству Почта России.

А можно ли называть pro bono, на-
пример, волонтерство? Кто его знает. 
Если pro bono — это именно профес-
сиональные услуги, то вроде как нет. 
А благотворительный концерт? Стрим? 
Дело вообще не в определениях. Я вспо-
минаю состоявшийся полтора года на-
зад турнир, в котором участвовали бок-
серы-любители, решившие собрать 
таким образом средства для реабилита-
ции детей с ДЦП. Организатор турнира 
предприниматель Никита Келлерманн 
так объяснил свою идею: «Я подумал, 
у кого больше денег? У моих партне-
ров по бизнесу. А они ради прикола мо-
гут прийти посмотреть, как мне бьют 
по лицу». Неважно, что бокс у Келлер-
манна хобби, а не профессия. Важно, 
что способов делать добрые дела очень 
много, и у каждого есть возможность 
придумать свой собственный.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

Саша Титов вместе с родителями 
и старшей сестрой живет на окраи
не Екатеринбурга. У мальчика тя
желое и опасное заболевание — 
острый миелобластный лейкоз. 
Несколько блоков химиотерапии 
Саше не помогли. Недавно врачи 
провели мальчику трансплантацию 
костного мозга, но риск возвраще
ния лейкоза очень высок. Чтобы ре
цидива не случилось, необходим 
препарат ксоспата. Он не оплачи
вается государством, а стоит очень 
дорого. Семья Титовых обращается 
за помощью к нам.

Противник атакует. Его нападаю-
щий оказывается в выгоднейшем по-
ложении и уже готов пробить, но Са-
ша бросается ему под ноги и эффектно 
выбивает мяч, не задев при этом со-
перника и не нарушив правила. Апло-
дисменты на трибунах, благодарности 
товарищей… 

Саше до сих пор частенько снится 
футбол. Несколько лет он ходил в сек-
цию, даже ездил на соревнования. 
Играл на позиции защитника. Впро-
чем, это амплуа присутствует в жизни 
мальчика далеко не только в футболе. 
Он не любит, когда кого-то задирают 
или над кем-то посмеиваются — на-
пример, над новичками в классе или 
в той же секции. Сразу заступается, 
пресекает эти насмешки. А недавно Са-
ша признался маме Екатерине, что хо-
тел бы открыть собачью передержку: 
подбирать бездомных псов, отмывать 
их и пристраивать в хорошие руки. Но, 
увидев ее испуганный взгляд, добавил: 
«Не сейчас, а потом, когда поправлюсь».

Болезнь проявилась у Саши год на-
зад: кожа слегка пожелтела, мальчик 
начал жаловаться на усталость, то и де-
ло норовил прилечь. Сначала врачи 
подозревали желудочную инфекцию, 
но по результатам анализа крови стало 
ясно, что все гораздо серьезнее. Сашу 
госпитализировали с миелодиспласти-
ческим синдромом — в предраковом 
состоянии, которое в любой момент 
могло переродиться в лейкоз. К сожа-
лению, так и случилось: пункция кост-
ного мозга выявила наличие бластов — 

опухолевых клеток. Медики обнаружи-
ли достаточно редкую генетическую 
мутацию, которая связана с развитием 
острого миелобластного лейкоза. И су-
мели поставить точный диагноз.

— Но сообщить диагноз сыну я так 
и не смогла,— говорит Екатерина.— 
Он спрашивал, говорил, что хочет про-
читать про болезнь в интернете. Я попро-
сила его не делать этого. Скорее всего, 
позже Саша сам все узнал: в больницах 
листки с диагнозами крепят к кроватям. 
Но ничего мне так и не сказал.

Саше сразу же начали химиотера-
пию. Первый блок он прошел очень тя-
жело, с высокой температурой, а ин-
фекционные осложнения были таки-
ми, что мальчика пришлось поместить 
в реанимацию. Но Саша очень муже-
ственно все перенес и находил в себе 
силы поддерживать маму, утешать ее. 
Следующие два блока химии про шли 
уже не так мучительно. Врачи сразу 
объяснили родителям: для излечения 
такого вида лейкоза потребуется транс-
плантация костного мозга. Эту проце-
дуру провели в конце марта. Донором 
стал Дмитрий, папа мальчика.

Несмотря на свое состояние, Саша 
продолжает учиться в седьмом классе. 
Учится удаленно, в больнице, где лежит 
с мамой. Периодически ему по видеосвя-
зи звонят одноклассники и друзья. Под-
держивают мальчика и учителя. Саша 
скучает по школе, по футболу, по своему 

коту Марсику и, конечно, по папе и се-
стре Маше, которая на два года старше.

Любовь к футболу и собакам на вы-
бор будущей профессии мальчика как 
будто не повлияла.

— Я еще не могу точно сформулиро-
вать, кем хочу стать, но, наверное, бли-
же всего профессия инженера-агроно-
ма,— серьезно говорит он.— Я бы хо-
тел работать на земле, организовывать 
пространства под жилые помещения 
и фермерские хозяйства. 

А потом улыбается и чуть смущенно 
добавляет: 

— Ну а если все это будет, найдется 
место и для собачьего приюта.

После трансплантации Саша чувст-
вует себя неплохо. Но из-за генетиче-
ской поломки, которую у него нашли, 
болезнь может вернуться. Чтобы не воз-
никло рецидива, необходим дорогой 
препарат ксоспата — его применяют 
как раз в случае этой мутации. Стои-
мость лекарства — больше 1,7 млн руб. 
Для семьи с двумя детьми это совер-
шенно неподъемная сумма.

Помочь мужественному защитнику 
Саше Титову можем мы с вами. И обяза-
тельно сделаем это, верно?

Артем Костюковский,
Свердловская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С А Ш И  Т И Т О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 9 7  0 7 1  Р У Б .

Трансплантолог Областной детской клинической больницы Лариса Вахонина 
(Екатеринбург): «В связи с тяжелым течением лейкоза и наличием генетических мутаций Саша 
относится к группе высокого риска рецидива. После трансплантации костного мозга для закреп-
ления ремиссии и предотвращения осложнений мальчику необходим прием препарата ксоспата. 
В отделении препарат отсутствует». 

Стоимость лекарства 1 710 005 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
900 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Урал» собрали 112 934 руб. Не хватает 697 071 руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Сашу Титова, пусть вас не смущает цена спасения. Лю-
бое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Саши — Екатерины Петровны Титовой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Чтобы лейкоз отступил, 
Саше жизненно необходимо 
дорогое лекарство 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Шерсти клок
Как вернуть деньги, 
направленные  
в новосибирскую клинику

В минувшую среду в Новосибирске  состоялось 
первое собрание кредиторов автономной не
коммерческой организации (АНО) «Клиника 
НИИТО», связанной со знаменитым Новосибир
ским научноисследовательским  институтом 
травматологии и ортопедии (НИИТО)  имени 
Я.Л. Цивьяна, в отношении которой более  года 
назад возбуждено дело о банкротстве.  Дети, 
родители которых обращались в Русфонд 
за  ортопедической помощью, в первую очередь 
за лечением тяжелых сколиозов, становились 
пациентами АНО «Клиника НИИТО» довольно 
 часто, деньги на многоэтапные операции пере
водились Русфондом вперед. Таким образом, 
на момент объявления о банкротстве  клиника 
задолжала Русфонду 69,7 млн руб. Вернуть 
эти деньги полностью точно не удастся.

Лечение тяжелых сколиозов у детей — дело слож-
ное. На позвоночник ребенку устанавливается ме-
таллическая конструкция, через год ее нужно раз-
двинуть, потому что ребенок растет, потом еще раз-
двинуть, еще, еще — несколько операций. Собирать 
деньги на каждую из них очень неудобно: трудно объ-
яснить жертвователям, почему деньги собираются од-
ному и тому же ребенку на одно и то же несколько раз. 
Поэтому обычно Русфонд собирает деньги на все тре-
бующиеся одному ребенку операции разом, а расходу-
ются эти деньги постепенно. И детей таких много. Вот 
так и получилось, что в АНО «Клиника НИИТО» нако-
пились деньги на последующие операции детям, кото-
рые были однажды прооперированы,— 69,7 млн руб.

Когда в отношении АНО возбудили дело о банк-
ротстве, справедливо было бы эти деньги вернуть, 
распродав имущество клиники, но банкротство так 
устроено, что кредиторов много, а распродаваемого 
имущества мало, на всех не хватит.

Тут-то и начались странности. Претензии Русфон-
да обанкротившаяся клиника принялась оспаривать 
в суде — в этом нет ничего странного, это нормаль-
ное поведение банкрота. Странно то, что претензии 
Русфонда клиника-банкрот оспаривала, а претензии 
других кредиторов, связанных с бывшим коммерче-
ским директором Новосибирского НИИТО Сергеем 
Поскочиным (объявлен в международный розыск 
по делу о хищении бюджетных средств в особо круп-
ном размере),— не оспаривала. В итоге получилось 
так, что долг АНО «Клиника НИИТО» Русфонду был 
включен в реестр требований кредиторов в мень-
шей сумме — 49 млн руб., а долги клиники компани-
ям «Техинком», «Новая медицина» и «Логистикмед» 
были включены в полном объеме.

Это важно потому, что в результате Русфонд стал 
лишь одним из кредиторов (и не самым основным), 
не может влиять на решения собрания кредиторов. 
Это притом, что многие другие кредиторы Клини-
ки НИИТО действуют заодно, связаны друг с дру-
гом и с бывшим директором института и — логично 
предположить — будут действовать в собственных 
интересах, а не в интересах детей — подопечных 
Рус фонда. К сожалению, суд не увидел никакой свя-
зи перечисленных выше компаний ни между собой, 
ни с Поскочиным и не выстроил требования этих 
компаний в отдельную очередь, чтобы удовлетво-
рить позже требований остальных кредиторов. 

В этих условиях Русфонд не сможет эффективно 
влиять на процедуру банкротства, сможет просто 
смотреть и ждать, какую часть денег после распреде-
ления между всеми кредиторами, связанными с быв-
шим директором НИИТО, получится вернуть детям, 
нуждающимся в лечении тяжелых сколиозов.

Разумеется, юристы, представляющие интересы 
Русфонда в этом деле, сделают все, чтобы получить 
с банкротящейся клиники как можно большую часть 
долга, но, во-первых, речь уже идет не о 69 млн руб., 
а всего о 49 млн, а во-вторых, и эти деньги наверня-
ка не будут выплачены в полном объеме. Продавае-
мого имущества клиники на всех кредиторов не хва-
тит, а влиять на порядок продажи имущества Клини-
ки НИИТО Русфонд не сможет.

От этой очевидной, но не признанной судами не-
справедливости дети, кажется, не пострадают. Ново-
сибирский НИИТО, партнером которого была обанк-
ротившаяся частная клиника, обещает, самостоя-
тельно изыскав средства, доделать все операции, 
которые не успела доделать клиника-банкрот.

И все же эта происходящая в Новосибирске про-
цедура банкротства оставляет тяжелое чувство. Если 
отвлечься от юридического крючкотворства, то ка-
кой-то базовый человеческий инстинкт подсказы-
вает: в случае банкротства клиники надо бы снача-
ла вернуть деньги больным детям, а потом уже пусть 
коммерческие компании — кредиторы грызутся 
в суде за остатки.

12 мая на rusfond.ru и в „Ъ“ мы рассказали исто
рию полуторагодовалого Миши Карманова из Чу
вашии. У мальчика врожденная патология кишеч
ника, он перенес несколько сложных операций, 
после которых сформировался синдром корот
кой кишки. Для того чтобы малыш рос и развивал
ся, жизненно необходимо внутривенное питание, 
расходные материалы для его введения и лекар
ства. Но оплатить это семья не в силах. Рады со
общить: вся необходимая сумма (1 795 042 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 12 мая 12 598 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК 
«Ивтеле радио», «Чита», «Владимир», а также 138 ре-
гиональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпы-
вающе помогли 17 детям на 28 613 200 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Будет внутривенное 
питание у Миши 
Карманова!

Инна 
Кравченко, 

ЖУРНАЛИСТ,  
СПЕЦИАЛЬНО  
ДЛЯ РУСФОНДА
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Nikkei 225 30573,93 (+480,34)
РТС 1033,36 (–6,22)
FTSE 100 7742,3 (+19,07)

DAX 16163,36 (+212,06)
DJIA* 33255,37 (–165,4)
NASDAQ Composite* 12577,06 (+76,49)

*На 11:49. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.05.23
Австралийский доллар 53,2003
Английский фунт 99,7736
Белорусский рубль 27,2855
Гонконгский доллар* 10,2427

Дирхам ОАЭ 21,7965
Доллар США 80,0366
Евро 86,4964
Индийская рупия** 97,5543

Казахский тенге** 17,7982
Канадский доллар 59,4493
Китайский юань 11,3554
СДР 107,1346

Сингапурский доллар 59,6309
Турецкая лира* 40,5220
Украинская гривна* 21,6708
Шведская крона* 76,7583

Швейцарский франк 88,8900
Японская иена** 58,1957
*За 10. **За 100. 

Застройщиков не выручает спрос
Продажи девелоперов в крупнейших регионах снизились на 25–40%

Снижение спроса 
на  жилье и рост доли 
 скидок заметно сказа-
лись на выручке застрой-
щиков в крупнейших 
регионах. По итогам пер-
вого квартала этого года 
в Подмосковье показа-
тель сократился на 40%, 
а в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Ленинградской 
области — на 25–32% год 
к году. Восстановления 
продаж у девелоперов 
эксперты ждут не рань-
ше лета 2024 года при 
условии отсутствия но-
вых шоков для рынка.

Выручка застройщиков 
от продажи жилья в круп-
нейших российских регио-
нах в первом квартале 2023 
года заметно сократилась год 
к году, подсчитали в Dataflat.
ru. Наибольшее снижение — 
на 40%, до 79,9 млрд руб.,— 
аналитики зафиксировали 
в Подмосковье. В Санкт-Пе-
тербурге показатель сни-
зился на 32%, до 91,1 млрд 
руб., в Ленинградской обла-
сти — на 29%, до 25,9 млрд 
руб., в Москве — на 25%, до 
297,9 млрд руб., следует из 
расчетов Dataflat.ru.

Потеря основной доли 
выручки объясняется сни-
жением спроса на жилье. 
По данным bnMap.pro, в ян-
варе—марте 2023 года в Мо-
скве число покупок квартир 
в новостройках сократилось 
на 32%, до 23,8 тыс. лотов 
год к году. В Подмосковье, 

Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области число сде-
лок сократилось на 32–52% 
в зависимости от региона.

Основатель «Бест-Ново-
строя» Ирина Доброхотова 
объясняет снижение спроса 
эффектом высокой базы. По 
ее словам, в первом квартале 
2022 года в ответ на внешние 
события в политике и эконо-
мике россияне торопились 
вкладывать деньги в покуп-
ку новостроек, чтобы не по-
терять средства. И многие 
инвесторы тогда выбирали 
именно Подмосковье из-за 
более низких цен, чем в Мо-
скве, добавляет эксперт.

Кроме того, на выручке за-
стройщиков сказалось рас-

ширение предложения жи-
лья со скидками. По данным 
Dataflat.ru, в феврале 2023 
года в новостройках Москвы 
доля лотов, выставленных на 
продажу со скидкой, дости-
гала 36% от общего объема 
предложения. А годом ранее 
с дисконтом предлагалось 
только 10% лотов.

Более заметное падение 
выручки подмосковных за-
стройщиков CEO Dataflat.ru 
Александр Пыпин объясня-
ет также выросшей конку-
ренцией региональных ло-
тов с массовой застройкой 
бывших промышленных зон 
и пустырей Москвы. В столи-
це также началась реализа-
ция программы комплекс-

ного развития территорий, 
охватывающая более 314 га, 
где планируется построить 
жилье, социальную и ком-
мерческую недвижимость. 
Руководитель портала «Еди-
ный ресурс застройщиков» 
Кирилл Холопик добавляет, 
что часть покупателей вместо 
Подмосковья стали выбирать 
новостройки Новой Москвы, 
где объем предложения за-
метно растет. По данным Bn-
Map.pro, в марте 2023 года 
в Новой Москве экспониро-
валось 18 тыс. лотов в ново-
стройках, что на 57% больше, 
чем годом ранее.

В Подмосковье с падени-
ем выручки столкнулись 
все пять крупнейших деве-

лоперов по объему продаж. 
Серьезнее всего в первом 
квартале 2023 года выручка 
сократилась у ГК «Инград» — 
на 62%, до 2,4 млрд руб. год 
к го ду, следует из подсче-
тов Dataflat.ru. У ГК «Гра-
нель», по данным аналити-
ков, выручка от продажи 
жилья в Подмосковье со-
кратилась на 53%, до 8 млрд 
руб., у ГК ПИК — на 46%, до 
14,1 млрд руб., ГК ФСК — на 
30%, до 7,6 млрд руб., ГК «Са-
молет» — на 25%, до 24,8 млрд 
руб. В ФСК, «Гранель» и «Ин-
град» отказались от коммен-
тариев. В «Самолете» и ПИК 
„Ъ“ не ответили.

Зато «Самолет», начавший 
активнее строить в Москве, 

увеличил продажи на сто-
личном рынке. По данным 
Dataflat.ru, по итогам пер-
вого квартала 2023 года «Са-
молет» увеличил выручку 
в Москве на 44%, до 13,7 млрд 
руб. год к году. Группа стала 
единственным из крупных 
девелоперов, показавшим 
прирост продаж в столице. 
Согласно Dataflat.ru, выруч-
ка «Донстроя» здесь сократи-
лась на 65%, до 14,4 млрд руб., 
А101 — на 34%, до 13,9 млрд 
руб., у ФСК — на 11%, до 
14,2 млрд руб., ПИК — на 9%, 
до 94,4 млрд руб. год к году. 
В «Донстрое» и А101 также 
не предоставили коммента-
рии. Александр Пыпин объ-
ясняет результат «Самолета» 
увлечением числа проектов 
в Москве. По данным «Наш.
Дом.РФ», в марте 2023 года 
объем текущего строительст-
ва ГК «Самолет» в городе до-
стиг 751 тыс. кв. м, что на 52% 
больше, чем годом ранее.

Кирилл Холопик счита-
ет, что дно падения выруч-
ки у застройщиков жилья 
уже может быть пройдено. 
Если не будет новых шоков 
для рынка, полное восста-
новление продаж новостро-
ек до уровня докризисно-
го 2021 года произойдет не 
позднее второй половины 
2024 года, прогнозирует он. 
Ирина Доброхотова счита-
ет, что процесс стабилиза-
ции спроса на жилье уже 
начался.

Дарья Андрианова
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Штат Монтана в США сообщил о вве-
дении запрета на использование ки-
тайской платформы TikTok на своей 
территории: соцсеть должна быть уда-
лена из магазинов приложений Apple 
и Google к 1 января 2024 года, заявил 
губернатор штата Грег Джанфорте, обо-
сновывая требования мерами по обес-
печению кибербезопасности граждан. 
Решение стало логичным продолже-
нием ужесточившегося в этом году 
противостояния властей США и ки-
тайской ByteDance (владеет TikTok). До 
решения Монтаны TikTok уже был за-
прещен для использования чиновни-
ками США на служебных устройствах.

Эти события имеют не только по-
литическое измерение. Еще в ноябре 
2022 года компания снизила прогноз 
на глобальные рекламные доходы на 
$2 млрд (с $12 млрд по итогам года до 

$10 млрд), в том числе ссылаясь на на-
пряженную ситуацию в США. Если 
пример Монтаны окажется заразитель-
ным, TikTok рискует потерять боль-
шую часть этого рынка. «Инвесторы 
оценивают компанию как обладателя 
активов, которые будут существовать 
в течение минимум десяти лет, и по-
теря такого крупного рынка поставит 
крест на перспективах их развития»,— 
считает старший инвестконсультант 
«Финама» Тимур Нигматуллин.

При этом компания фактически по-
теряла еще один рынок, российский, 
но уже по собственному решению: 
из-за военных действий на Украине 
TikTok запретил локальным пользова-
телям загрузку контента и доступ к за-
рубежным видео. Выручка ООО «Ти-
кток Рус» за 2022 год снизилась на 29%, 
до 966,5 млн руб. Между тем власти 
России работу сети не ограничивали, 
в отличие от ее американских конку-
рентов Instagram и Facebook (деятель-
ность их головной компании Meta по 
ведению соцсетей признана в РФ экс-
тремистской и запрещена).

Аналитики медиарынка счита-
ют, что на фоне ужесточения отноше-
ний с США политика китайского сер-
виса в отношении России «могла бы 
и смягчиться», например, через отказ 
от части ограничений на публикацию 
контента. На первый взгляд, решение 
выглядит логичным: компания полу-
чит шанс хотя бы частично компенси-
ровать потери аудитории.

Но есть и весомые аргументы про-
тив. Во-первых, если платформа за-
хочет официально вернуться на рос-
сийский рынок, ей придется вводить 
жесткую систему модерации контен-
та и «приземлять» юрлицо, чтобы со-
ответствовать законодательству РФ. 
Во-вторых, отечественные площадки 
за время отсутствия китайского конку-
рента нарастили аудиторию, и TikTok 
придется больше инвестировать в про-
движение и «возвращение доверия». 
Ну и наконец, имидж TikTok в глазах 
западной аудитории может дополни-
тельно ухудшиться. Поэтому пока бо-
лее вероятно, что соцсеть продолжит 
следовать традиционной для китай-
ских компаний в России стратегии: за-
рабатывать, находясь в достаточно не-
определенной серой зоне.

По логике на фоне 
ужесточения  
отношений с США  
политика TikTok  
в отношении РФ  
могла бы и смягчиться, 
но более вероятным 
выглядит ее сохране-
ние в серой зоне

Демпфер плакал горючими слезами
Цены на бензин обновляют рекорды на бирже

Цены на АИ-95 на СПбМТСБ на этой 
 неделе покоряли новые  высоты, пре-
одолев уровень 60 тыс. руб. за  тонну. 
Так, АИ-95 18 мая подорожал в ходе 
торгов до 60,6 тыс. руб. за тонну. Со-
беседники „Ъ“ видят причину  роста 
цен в намерении Минфина сокра-
тить субсидии нефтекомпаниям по 
демп феру. При этом, по их мнению, 
потенциал роста уже почти исчер-
пан. Тем не менее в результате мар-
жинальность бизнеса АЗС резко сокра-
тилась, что приведет к повышению 
цен на  заправках.

Биржевая стоимость бензина АИ-95 вы-
росла 18 мая на 0,35%, до 60,6 тыс. руб. за 
тонну, свидетельствуют данные СПбМТСБ. 
Цены на эту марку топлива достигли ре-
кордных значений на этой неделе, при этом 
топливо непрерывно дорожает с февраля, 
а с середины апреля рост резко ускорился. 
Стоимость АИ-95 снизилась на 0,01%, при-
мерно до 52,8 тыс. руб. за тонну.

С момента начала боевых действий на Ук-
раине оптовые цены на бензин оставались 
на минимальных значениях, что в условиях 
стабильных розничных цен гарантировало 
операторам АЗС высокую маржу. В середи-
не апреля на рынке стали распространять-
ся слухи об очередном снижении субсидий 
по демпферу, которые нефтекомпании по-
лучают из бюджета за поставки топлива на 
внутренний рынок.

В конце апреля глава Минфина Антон 
Силуанов объявил, что власти с июля пла-
нируют вдвое снизить демпферные субси-
дии, но пока соответствующий законопро-
ект не внесен в Госдуму. Планы Минфина 
связаны с намерением сократить дефицит 
бюджета, который за четыре месяца превзо-
шел плановые показатели за весь год.

После заявлений Антона Силуанова сто-
имость топлива резко пошла вверх, допол-
нительными факторами для подорожания 
топлива стало проведение плановых ре-
монтов на НПЗ при увеличении спроса на 

топливо в мае. Минэнерго в ответ на взлет 
цен рекомендовало нефтекомпаниям уве-
личить продажи топлива на бирже.

• Демпфер — это инструмент сдержива-
ния цен внутри РФ при росте мировых цен 
на сырье. Он вычисляется как часть раз-
ницы между экспортной ценой на топливо 
и индикативной внутренней ценой. При по-
ложительной разнице бюджет доплачива-
ет нефтяникам за поставки на внутренний 
рынок, а при отрицательной — нефтяники 
платят в бюджет.
Собеседники „Ъ“ в отрасли считают, что 

рост цен сейчас в основном связан с тем, 
что нефтяные компании «пытаются оты-
грать» сокращение демпферных выплат. 
Апрельский демпфер на бензин оценивал-
ся примерно в 15 тыс. руб. за тонну, и Мин-
фин планировал сократить его вдвое. Но 
с тех пор рост оптовых цен уже компенси-
ровал нефтяным компаниям эти потери, 
или, во всяком случае, их подавляющую 
часть, считают собеседники „Ъ“ в отрасли. 

По их мнению, потенциал роста цен близок 
к исчерпанию. 

Подорожание топлива в опте привело 
и к увеличению стоимости топлива на за-
правках, но темпы роста там значительно 
ниже. По данным Росстата, на прошлой не-
деле цены на бензин росли на 0,2%, с нача-
ла года они увеличились на 0,3% при инфля-
ции 2,15%. Нынешнее увеличение оптовых 
цен на топливо может привести к тому, что 
операторам АЗС придется продолжить уве-
личивать цены на заправках в течение лета 
во избежание убытков.

Уже сейчас операции по реализации бен-
зина на АЗС находятся на грани рентабель-
ности: по данным «Петромаркета», чистая 
маржа продаж АИ-92 и АИ-92 составляет 
0,8 руб. и 0,4 руб. за 1 л соответственно. При 
этом, как утверждали в Минэнерго (см. „Ъ“ 
от 11 мая), подорожание топлива в опте «су-
щественно не повлияет на стоимость бензи-
на в рознице».

Дмитрий Козлов

Европа забыла про российский газ
Цены в ЕС практически вернулись к норме

На фоне избытка предложения и про-
гнозов жаркого лета цены на газ в Ев-
ропе снизились до уровня июня 2021 
года. Фьючерсы на газ по итогам 
торгов 18 мая опустились ниже €30 
за 1 МВт•ч, или около $340 за 1 тыс. 
кубометров. Цены в последние меся-
цы сокращались из-за большого пред-
ложения СПГ, высоких запасов и па-
дения спроса на газ на континенте. 
Дополнительными факторами, под-
толкнувшими цены к снижению, мо-
гли стать первые совместные тендеры 
по закупке газа странами ЕС, а также 
увеличение доли ветрогенерации в вы-
работке электроэнергии. По мнению 
аналитиков, при дальнейшем сниже-
нии спроса летом цены на газ могут 
вернуться к «старой нормальности» 
в $220–280 за 1 тыс. кубометров. 

Европейские фьючерсы на газ упали ниже 
€30 за 1 МВт•ч впервые с июня 2021 года. 
Июньский фьючерс, торгуемый на площадке 
TTF в Нидерландах — основном европейском 
газовом хабе, 18 мая упал по итогам торгов на 
6,8%, до €29,77 за 1 МВт•ч, или около $340 за 

1 тыс. кубометров. Спотовый индекс, торгу-
ющийся на сутки вперед, снизился до €29,55 
за 1 МВт•ч (около $330 за 1 тыс. кубометров). 

Несмотря на то что цены с начала года сни-
зились примерно на 60%, они все еще оста-
ются в два раза выше среднего пятилетнего 
уровня. Своего пика в €345 за 1 МВт•ч газо-
вые цены достигли в марте 2022 года.

Падению цен на протяжении последних 
месяцев способствовал сильный импорт 
СПГ, высокие запасы в ПХГ на выходе из не-
ожиданно теплой зимы и низкие темпы вос-
становления спроса в Азии. В ближайшие 
месяцы ЕС будет заниматься пополнением 
запасов газа к предстоящей зиме, но с мини-
мальными объемами трубопроводного газа 
из РФ, утратившей место ключевого постав-
щика на континенте после начала военных 
действий на Украине. 

Дополнительный толчок к снижению цен 
могли придать первые совместные тендеры 
по закупке газа странами ЕС, проведенные 
10–15 мая. Эти закупки, агрегирующие спрос 
также стран, не входящих в ЕС, например, Ук-
раины и Молдавии, предполагают дисконт за 
большой объем покупки газа. В рамках этих 

закупок члены ЕС через единую торговую 
платформу AggregateEU должны закупать 
15% от объема газа, который необходим для 
заполнения хранилищ до 90% на предстоя-
щий зимний сезон. По итогам торгов было за-
куплено 10,9 млрд кубометров газа. Это всего 
лишь около 3% от общеевропейского потре-
бления за прошлый год, но тем не менее агре-
гированные закупки могут помочь странам 
ЕС заменить потерянные поставки из РФ. Те-
перь такие закупки будут проходить каждые 
два месяца на протяжении года.

В ближайшие недели в Северо-Западной 
Европе ожидается теплая погода, что будет 
сдерживать спрос на отопление. Но в то же 
время лето в Европе, в первую очередь в Ис-
пании, Италии и Франции, как ожидается, 
будет более жарким, чем обычно, что может 
увеличить потребность в кондиционирова-
нии помещений. 

По данным AGSI+, газовые хранилища Ев-
ропы заполнены сейчас на 64,3% и исходя из 
текущих темпов заполнения хранилищ они 
могут быть заполнены на 90% уже к концу 
августа. Выработка ВИЭ закрывала до 20,7% 
от общей выработки электроэнергии в стра-

нах ЕС, по данным на 17 мая — это макси-
мальный уровень более чем за месяц. При 
этом в Дании на ВЭС приходится более 100% 
 выработки. 

Спрос на СПГ в Азии продолжает расти 
медленнее, чем предполагалось. Июньский 
фьючерс JKM Platts (Japan Korea Marker), отра-
жающий стоимость спотовых поставок СПГ 
в Северо-Восточную Азию, торгуется на уров-
не $400 за 1 тыс. кубометров. 

Если страны ЕС продолжат сокращать 
спрос на природный газ (в марте потребле-
ние было на 12% ниже марта 2022 года), мы 
можем уже летом увидеть возвращение цен 
на TTF к «старой нормальности» в $220–280 
за 1 тыс. кубометров, в этом диапазоне цены 
находились с середины 2010-х годов, пола-
гает Сергей Кондратьев из Института энер-
гетики и финансов. «Существенно повлиять 
на динамику цен в ЕС может лишь возвраще-
ние на рынок Китая, однако пока что Китай 
делает ставку на угольную генерацию и им-
порт газа восстанавливается медленнее, чем 
мы могли бы ожидать (плюс 10% год к году 
в апреле)»,— говорит аналитик.

Татьяна Дятел
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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за торговый день
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Российским компаниям  
не хватает юаней
Ставки по операциям своп вернулись к максимумам  
с начала года

С начала мая резко выросла сто
имость операций своп с юанем, 
закрепившись выше уровня 6% 
годовых. Участники рынка отме
чают высокий спрос на китай
скую валюту со стороны импор
теров, который не покрывает
ся предложением экспортеров 
и Минфина. Дефицит юаней мо
жет усилиться во втором полу
годии при переходе Минфина 
от продажи юаней к покупкам, 
а также в случае сокращения 
у банков юаневой ликвидности.

Третий день подряд ставка однод-
невного свопа в юане превышает уро-
вень 6% годовых, вернувшись к мак-
симальным значениям этого года. По 
данным Московской биржи, 18 мая 
индикативная ставка, рассчитывае-
мая в 12:30 по 20 лучшим ценам без-
адресных заявок на покупку и на про-
дажу, составила 6,18% годовых, что на 
шесть базисных пунктов (б. п.) выше 
показателя предыдущего дня. В по-
следний раз ставки были столь высо-
кими два месяца назад. С начала мая 
показатель вырос более чем на 120 б. п.

Повышение ставки по юаневым 
свопам может свидетельствовать об 
усилении дефицита китайской валю-
ты на российском рынке. «Традицион-
но после майских каникул активизи-
руются импортеры, что увеличивает 
интерес к иностранной валюте в рам-
ках внешнеэкономической деятель-
ности»,— отмечает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев. И не всегда для 
этих целей может использоваться на-
личная валюта.

По словам господина Евстифее-
ва, при кассовых разрывах импорте-

ры могут прибегать к свопам для про-
ведения краткосрочных операций, 
а не покупать юань на биржевых тор-
гах. При этом ежедневный объем опе-
раций своп с юанем на Московской 
бирже составляет 250–300 млрд руб., 
почти в два раза превышая объемы 
операций своп с долларом и евро.

Процесс структурной трансформа-
ции экономики России и усложнение 
трансграничных расчетов формиру-

ют предпосылки для возникновения 
локального дефицита той или иной 
иностранной валюты, отмечает глав-
ный аналитик ПСБ Денис Попов. 
Главным трендом последнего года 
стал активный переход во внешнеэ-
кономической деятельности на ва-
люты дружественных стран и в пер-
вую очередь юань.

По данным Банка России за 12 ме-
сяцев с марта прошлого года россий-
ские экспортеры нарастили объем ме-
сячных операций в китайских юанях 
с $0,5 млрд до $6,9 млрд. Спрос на ва-
люту со стороны импортеров вырос 
в 5,5 раза, до $7,7 млрд. По данным 
Главного таможенного управления 
КНР, по итогам первого квартала 2023 
года импорт из России вырос на треть 

(до $29,8 млрд) в годовом исчислении, 
тогда как экспорт в РФ увеличился по-
чти в 1,5 раза (до $24,1 млрд).

В сложившихся условиях, как счи-
тает старший вице-президент офиса 
рыночных исследований и стратегии 
Росбанка Юрий Тулинов, кроме опе-
раций Минфина (в рамках бюджетно-
го правила), взяться новой юаневой 
ликвидности по сути неоткуда. При 
этом такие продажи планомерно сни-
жаются третий месяц подряд. С 10 мая 
ЦБ в интересах Минфина сократил 
продажу юаней почти вдвое — до эк-
вивалента 2 млрд руб. ежедневно, тог-
да как в марте такие продажи выпол-
нялись на сумму 5,4 млрд руб. Денис 
Попов допускает, что во втором полу-
годии в рамках бюджетного правила 
ЦБ начнет покупать юани. «Объем та-
ких операций вряд ли будет сущест-
венным и значимым для формирова-
ния курса рубля»,— отмечает он.

Вместе с тем в сочетании с расту-
щим спросом на валюту со стороны 
импортеров дефицит юаней может вы-
расти, тем более что у банков осталось 
не так много ликвидных юаневых ак-
тивов. Как отмечает Юрий Тулинов, 
остатки на счетах ностро в банках-не-
резидентах находятся на очень скром-
ном уровне в $10 млрд. И последние 
месяцы эти активы не растут (осе-
нью прошлого года они превышали 
$30 млрд). «Так что у российских бан-
ков то и дело будет возникать дефи-
цит юаней до тех пор, пока баланс экс-
портно-импортных потоков в валюте 
не станет устойчивым»,— отмечает го-
сподин Тулинов. До этого для покры-
тия дефицита банки будут активно ис-
пользовать операции своп с ЦБ.

Виталий Гайдаев

В чаще ставок
Плата за аренду лесных участков сменила падение на рост

Лесопромышленники недо
вольны планами правитель
ства повысить ставки арен
ды за пользование  лесными 
участками с 2024 года, в то вре
мя как прежде власти обеща
ли снизить сборы с  бизнеса. 
В  Минприроды отмечают, 
что пересмотр методики рас
чета арендной платы не приве
дет к существенному росту пла
тежей. Но, по оценкам отрасли, 
ставки аренды в европейской 
части РФ могут вырасти в ряде 
случаев на 80% и  более.

Как стало известно „Ъ“, некото-
рые лесопромышленные компании 
обратились в Союз лесопромышлен-
ников и лесоэкспортеров с жалобой 
на предстоящий рост арендной пла-
ты за лес. Правительство РФ 10 апре-
ля внесло изменения в методику рас-
чета ставок аренды, которые должны 
вступить в силу с 1 января 2024 года. 
Они предполагают изменение сред-
него коэффициента ликвидного за-
паса древесины на 1 гектар лесосеки. 
Также изменяются ставки с учетом 
расстояния до ближайшего пункта, 
откуда возможен вывоз древеси-
ны по дорогам с твердым покрыти-
ем, железнодорожным транспортом 
или водным транспортом. 

Вице-президент Союза лесопро-
мышленников и лесоэкспортеров 
Андрей Фролов подтвердил получе-
ние обращений от регионов и отме-
тил, что сейчас организация готовит 
расчеты для обоснования своей по-
зиции при обращении в правитель-
ство. По предварительной оценке, 
рост ставок аренды из-за изменений 
методики составит от 3% до 80% в за-
висимости от региона. Наиболее су-
щественное подорожание придется 
на европейскую часть России, пояс-
нил он. Например, по расчетам воло-
годских лесопромышленников, уве-
личение платы составит от 75% до 
90%, а с учетом индексации ставки 

с 1 января 2024 года на 4,7% в целом 
аренда в регионе подорожает вдвое.

Старший вице-президент Вят-
ской ТПП Юрий Исупов сообщил 
„Ъ“, что применение нового поряд-
ка начисления арендной платы уве-
личит платежи в отдельных случаях 
до 30% и особенно ударит по удален-
ным от железной дороги участкам, 
так как предлагается исчислять став-
ки в зависимости от расстояния не 
от железной дороги, как сейчас, а от 
дорог с твердым покрытием, то есть 
даже щебеночным.

При этом Рослесхоз разъяснил 
региональным департаментам лес-
ного хозяйства (документ есть в рас-
поряжении „Ъ“), что изменения от-
носятся к ставкам при проведении 
сплошных рубок в рамках рекреа-
ционной деятельности в лесах. По-
становление также касается толь-
ко новых договоров аренды лесных 
участков. Однако Юрий Исупов от-
мечает, что из разъяснения Рослес-
хоза неясно, о какой сплошной 
рубке может идти речь в рекреаци-
онных лесах. В самом постановле-
нии об этом не говорится, как не 
упоминается и то, что речь идет о но-
вых договорах, к тому же письмо Ро-
слесхоза не является нормативным 
документом.

В конце прошлого года прави-
тельство решило рассчитывать став-
ку арендной платы на основании 
фактической вырубки, что должно 
было снизить расходы бизнеса на 
фоне перестройки экспортной логи-
стики из-за санкций. Но до сих пор 
этот механизм не реализован.

В Минприроды „Ъ“ пояснили, 
что постановление №578 уточняет 
дифференциацию ликвидного за-
паса древесины, что «позволит вы-
ровнять конкурентные условия 
в зависимости от качественных 
и количественных характеристик 
лесов». Изменения направлены на 
снижение дисбаланса при опре-

делении коэффициентов удален-
ности, которые учитывают при-
ближенность лесного участка 
к автомобильным дорогам общего 
пользования с твердым покрыти-
ем, отмечают в министерстве. Там 
указывают, что, по оценкам специ-
алистов, ощутимого увеличения 
финансовой нагрузки на лесополь-
зователей не прогнозируется. В ми-
нистерстве также пояснили, что там 
готовится проект поручения прези-
дента РФ о поддержке в 2023 году 
предприятий  Северо-Западного фе-
дерального округа.

Зампред областного собрания 
Архангельска Александр Дятлов го-
ворит, что новая методика сущест-
венным образом меняет экономику 
лесозаготовок. Например, постанов-
ление отменяет понижающие коэф-
фициенты, которые применялись 
для участков с запасом древесины 
менее 100 кубометров на 1 гектар, 
а повышающие начинают использо-
ваться при запасе уже свыше 125 ку-
бометров на 1 гектар (вместо дейст-
вующих 150 кубометров). Выросли 
и сами повышающие коэффициен-
ты. Он называет новую методику 
нелогичной. «Выходит, что при от-
правке лесных грузов железнодо-
рожным и водным транспортом рас-
стояние измеряется до пунктов, где 
возможна погрузка в вагоны или на 
баржи. А применительно к автомо-
бильным дорогам речь идет о крат-
чайшем расстоянии до дороги. 
Но ведь есть ограничения на вы-
езд лесовозного транспорта на фе-
деральные дороги общего поль-
зования, так что возить будут по 
окружной дороге, а платить так, как 
будто возят по прямой»,— говорит 
он. Он уверен, что теперь у лесоза-
готовителей теряется стимул вклю-
чать в проекты освоения низкобо-
нитетные насаждения (с низкой 
 продуктивностью).

Ольга Мордюшенко

Ни сеть, ни встать
Сбербанк сокращает отделения вопреки рыночным тенденциям

Впервые более чем за два года 
количество отделений Сбербан
ка оказалось меньше, чем общее 
число офисов других банков. 
Это произошло на фоне продол
жающегося сокращения сети от
делений крупнейшего россий
ского банка, в то время как ряд 
других крупных кредитных ор
ганизаций увеличивают число 
отделений. В частности, так де
лает ПСБ в ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областях.

По состоянию на 1 мая число до-
полнительных офисов всех россий-
ских банков без учета Сбербанка 
достигло 12,09 тыс., превысив коли-
чество офисов последнего (12,07 тыс.), 
свидетельствует статистика ЦБ.

Это произошло впервые с начала 
2021 года в результате, в том числе, со-
кращения филиальной сети Сбербан-
ка. В последние месяцы она умень-
шалась на 40–60 офисов в месяц, 
а в сентябре 2022 года — сразу на 527 
отделения (см. „Ъ“ от 13 октября 2022 
года). В последний раз прирост отде-
лений (на символические семь офи-
сов) у Сбербанка, по данным ЦБ, на-
блюдался в декабре 2019 года.

За январь-апрель сеть Сбербанка 
сократилась на 186 отделений с уче-
том регистрации восьми новых офи-
сов, в том числе двух в Крыму. В то 
же время остальные банки увеличи-
ли число офисов на 122. В частности, 
в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорож-
ской областях с начала года общее чи-
сло офисов банков выросло на 136, до-
стигнув 349 по состоянию на начало 
мая. Почти все это — отделения ПСБ. 
По данным сайта ЦБ, всего у банка 347 
допофисов, из которых в ДНР — 169, 
в ЛНР — 124, в Херсонской и Запорож-
ской областях — 54.

Среди тех, кто увеличивал сеть 
в России, был и Альфа-банк, отмеча-
ет председатель правления ассоци-
ации «Национальный платежный 

совет» Александр Линников. «Это зна-
чит, что традиционные банковские 
сервисы, предполагающие личное 
общение с клиентами, остаются во-
стребованными. Это необходимо на 
тех территориях, где пока качество 
связи, доступность интернета не до-

стигли общенационального уровня. 
Но, кроме того, есть еще прайвет-бан-
кинг, где вне зависимости от качест-
ва связи значение личного общения 
крайне велико»,— поясняет эксперт.

В Сбербанке пояснили, что в сель-
ской местности замещают стацио-
нарные офисы на альтернативные 
форматы обслуживания (мобильные 
офисы, банкоматы, сервис по сня-
тию наличных на кассах в магазинах) 
в случае длительной невозможности 
подбора помещения или персонала. 
В случае городов, добавили в банке, 

«если офис имеет невысокий клиен-
топоток, а в шаговой доступности есть 
более крупный, в котором работает 
больший штат сотрудников и предо-
ставляется больший набор продуктов 
и сервисов, услуги такого офиса пере-
носятся в более крупный соседний».

Существующая загруженность офи-
сов не очень велика, и, вероятно, их ко-
личество будет и дальше сокращаться, 
ожидает председатель Ассоциации 
участников рынка электронных денег 
и денежных переводов Виктор Достов. 
«Тем более, если будет решена задача 
удаленного открытия счетов и прове-
дения других существенных действий 
по видеосвязи и прочими удаленны-
ми способами»,— говорит он.

К тому же, отмечают эксперты, 
рентабельность банковских офисов 
падает. Директор практики по оказа-
нию консультационных услуг компа-
ниям финансового сектора Kept Оль-
га Бледнова выделяет две причины: 
цифровизация каналов продаж и об-
служивания, а также желание клиен-
тов получить быстрый сервис и услу-
гу, что приводит к росту запросов 
в удаленных каналах. «Банки взяли 
фокус на трансформацию офисной 
сети, в том числе на ее сокращение, 
а точнее, осознанное присутствие»,— 
подчеркивает она.

Банки оценивают клиентопоток 
и целесообразность содержания то-
чек сети, продуктовые группы, в том 
числе нефинансовых сервисов, кото-
рые смогут закрыть потребности кли-
ента в физических каналах, добавля-
ет эксперт. Она считает оптимальной 
моделью «создание новой ценности 
физического канала для клиентов, 
чтобы избежать конкуренции с циф-
ровыми каналами». Впрочем, эксперт 
отмечает важность присутствия бан-
ков в офлайн, для «формирования об-
щего ощущения самого бренда».

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов

Очень важно, чтобы  
этот процесс (сокращение 

отделений Сбербанка.— „Ъ“) 
не ударил по тем… 

клиентам… у которых  
нет ни смартфона,  

ни быстрого мобильного 
интернета, а значит,  
они просто физически  

не могут воспользоваться 
банковскими  

цифровыми сервисами
— Валентина Матвиенко,
спикер Совета федерации,  

12 апреля 2023 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент НАУФОР 
Алексей Тимофеев:
— Дорогой Роман, поздравляю тебя 
с днем рождения! Твой вклад в раз-
витие российской инфраструкту-
ры финансового рынка и самого фи-
нансового рынка исключителен: ты 

один из тех, чьими усилиями он стал 
образцом для многих других. Это ре-
зультат твоего профессионализма, 
деловой интуиции, энергии, а еще 
упорства, известного всей инду-
стрии. Позволь поблагодарить тебя 
за сделанное, а также пожелать тебе 

и твоей команде успехов, с которы-
ми мы связываем успехи финансово-
го рынка, в какой бы ситуации он ни 
оказался, но одновременно твоим 
близким — больше твоего времени.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет  
гендиректору ПАО «СПБ Биржа»
Роману Горюнову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

6,18% годовых
составила  
индикативная ставка  
по операциям своп  
с китайской валютой  
18 мая 2023 года
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Крупные российские одежные 
бренды ищут новые варианты  
иностранной экспансии. Так, 
Gloria Jeans планирует выйти  
на международные маркет-
плейсы, а начать онлайн-про-
дажи за границей может в этом 
году на площадке Kaspi из Ка-
захстана. Международная экс-
пансия в онлайн-канале дешев-
ле развития офлайн, но часть 
иностранных платформ может 
не устроить российское проис-
хождение бренда.

Российский производитель оде-
жды и обуви Gloria Jeans запускает 
проект по выходу на ведущие миро-
вые маркетплейсы. Об этом говорит-
ся в описании вакансии топ-менед-
жера направления, опубликованной 
в мае в профиле Gloria Jeans на порта-
ле HeadHunter. Кандидат должен за-
няться анализом потенциала миро-
вых e-commerce-площадок, оценкой 
рынков, поиском иностранных парт-
неров, ведением переговоров для по-
лучения оптимальных условий и т. д.

Один из партнеров Gloria Jeans 
подтвердил „Ъ“, что компания про-
рабатывает выход на новые маркет-
плейсы. В частности, в этом году пла-
нируется начать продажи на пло-
щадке Kaspi из Казахстана, добавля-
ет он. Представитель Gloria Jeans за-
явил „Ъ“, что компания активно из-
учает возможности выхода на новые 
зарубежные рынки в офлайн- и он-
лайн-каналах. Интерес к конкрет-
ным онлайн-площадкам в Gloria 
Jeans комментировать не стали.

• Gloria Jeans управляет более 
680 магазинами в России, Казахста-
не и Белоруссии. Бенефициар компа-
нии — ростовский предпринима-
тель Владимир Мельников. Выруч-
ка АО «Корпорация Глория Джинс» 
в 2022 году выросла на 11,3%, 
до 57,69 млрд руб., чистая прибыль 
— на 49,4%, до 6,14 млрд руб.

Сегодня Gloria Jeans представле-
на на российских онлайн-площад-
ках Wildberries, Ozon и Lamoda. Так-
же у компании работает собствен-
ный интернет-магазин и мобиль-
ное приложение. В 2023 году Gloria 
Jeans планировала значительно уси-
лить онлайн-каналы, говорил го-
сподин Мельников. В 2022 году ком-
пания получила от онлайн-продаж 
9,5 млрд руб.

Другие российские fashion- 
бренды уже экспериментируют с вы-
ходом на иностранные рынки через 
международные онлайн-площад-
ки. В 2021 году бренд 12 Storeez по-
явился на европейском маркетплей-
се Farfetch. В 12 Storeez сообщили 
„Ъ“, что бренд сохраняет присутст-
вие на этой площадке, а также раз-
вивается на иностранных рынках 
в онлайн-формате через собствен-
ный международный сайт и отдель-
ный сайт для Казахстана. До августа 
2022 года продукция 12 Storeez про-
давалась и на платформах Zalando 
и AboutYou, однако марка отказа-
лась от этих площадок как неэффек-
тивных, сообщили в компании.

Бренд-директор Fashion Factory 
Анна Дубровина отмечает, что вы-
ход на иностранный рынок с собст-
венной розницей требует от бренда 
большего объема инвестиций в по-
иск и обустройство площадок, пер-
сонал, рекламу и т. д., а маркетплей-
сы эти вопросы берут на себя. Но 
для развития через онлайн-площад-
ки принципиальным остается во-
прос регулярных и бесперебойных 
поставок, добавляет она.

Независимый консультант по 
управлению продажами и страте-
гическому развитию Дания Ткаче-
ва считает, что наиболее эффектив-
ным будет выход на международ-
ный универсальный маркетплейс, 
что даст доступ к рынкам сразу не-
скольких стран. Data Insight вклю-
чала в рейтинг самых популярных 
маркетплейсов в мире в 2022 году 
американские Amazon и eBay, синга-
пурский Shopee, японский Rakuten, 
китайский AliExpress, аргентинский 
Mercado Libre и китайский Taobao. 
Как считает Дания Ткачева, исходя из 
ценовой категории Gloria Jeans мо-
жет быть интересен Amazon, евро-
пейский Zalando или работающий на 
Ближнем Востоке Noon. Но, допуска-
ет она, российское происхождение 
марки может осложнить выход на 
некоторые зарубежные платформы.

Президент Baon Илья Ярошен-
ко считает наиболее оптимальным 
для российских fashion-брендов 
выход на рынки стран СНГ и Сред-
ней Азии, например в Казахстан. 
Экспансию в Европе ограничива-
ет сложная геополитическая ситу-
ация, а в Турции и КНР — высокая 
конкуренция с местными игрока-
ми, говорит он. Сам Baon планиру-
ет сосредоточиться на расширении 
доли на российском рынке и экс-
пансию на зарубежные онлайн-пло-
щадки не рассматривает.

Алина Савицкая

Gloria Jeans  
обшивает онлайн
Бренд хочет выйти на международные маркетплейсы

Один из пользователей карше-
ринга «Ситидрайв» рассказал „Ъ“, 
что в первые дни масштабных сбо-
ев техподдержка, видимо, вручную 
корректировала местоположение 
автомобилей: «Машина стояла на-
против меня на Пушкинской пло-
щади, но в приложении не отобра-
жалась. Я уточнил по телефону в тех-
поддержке сервиса, что в их систе-
ме машина стояла на Яузе. Оператор 
смог вручную «перенести» машину 
на площадь, и когда она появилась 
на карте, получилось заброниро-
вать». В «Делимобиле» и «Ситидрайв» 
отказались от комментариев.

Проблемы с геолокацией на те-
лефоне в начале прошлой недели 
испытывали корреспонденты „Ъ“ 
в Воронеже и Нижнем Новгороде. 
В Санкт-Петербурге, Казани, Симфе-
рополе, Краснодаре, Самаре, Улья-
новске, Перми, Ижевске, Пятигорс-
ке и Махачкале трудностей с GPS не 
наблюдалось.

Полагающийся на геолокацию 
бизнес, помимо внедрения «ручных» 
методов, прибегнул и к перенастрой-
ке алгоритмов, отвечающих за опре-
деление местоположения. Дело в том, 
что помимо GPS и прочих спутнико-
вых систем (ГЛОНАСС, Galileo, Beidou) 
современные мобильные устройства 
могут рассчитывать местоположение 
исходя из подключений к вышкам 
сотовой связи и находящихся рядом 
устройств Wi-Fi и Bluetooth.

Все современные версии мобиль-
ных ОС оперируют несколькими 
источниками данных, говорит ди-
ректор по развитию приложения для 
знакомств «Мамба» Виталий Борисов. 
В последнее время, уточняет он, поль-
зователи «Мамбы» не сталкивались 
с проблемами с геолокацией. Сервис 
«полагается на источники данных мо-
бильной ОС, а в случаях подозрения 
на подмену локации включаются соб-
ственные алгоритмы». В BelkaCar го-
ворят, что из-за проблем с GPS «прихо-
дилось оперативно корректировать 
методику работы программ». «Раньше 
мы в основном полагались на данные 
спутников, сейчас — на агрегирован-
ные из разных источников»,— уточ-
нили в компании.

МТС, которая развивает системы 
управления автопарком и разъезд-
ным персоналом, в 30% случаев по-

лагается на способы геопозициони-
рования, альтернативные GPS и ГЛО-
НАСС, говорят „Ъ“ в компании. Там 
добавили, что устройства с радио-
модулями, поддерживающими не-
сколько систем спутниковой нави-
гации, «дают более корректные ко-
ординаты по сравнению с устройст-
вами только на GPS». В МТС не уточ-
нили, как перебои в работе GPS отра-
зились на работе сервисов, но отме-

тили, что алгоритмы работы продук-
тов компании «завязаны на сети со-
товой связи». В «Вымпелкоме», «Мега-
Фоне», Tele2 не ответили „Ъ“.

Эксперты и участники рынка со-
гласны, что наиболее понятной и до-
ступной альтернативой GPS сейчас 
могут стать именно сервисы мо-
бильных компаний. Но гендирек-
тор Telecom Daily Денис Кусков по-
лагает, что операторы не заинтере-
сованы в развитии «навигационно-
го» аспекта бизнеса: «Им сейчас важ-
нее инвестировать в инфраструкту-
ру для связи. На навигационных сер-
висах в чистом виде никто не зара-
батывает». Определение местополо-
жения по сотовым вышкам, по сло-
вам эксперта, имеет погрешность до 
10 м, что недостаточно для транспор-
та. Маловероятно, что кто-либо бу-
дет предлагать серьезную альтерна-
тиву классическим способам опре-
деления, соглашается источник „Ъ“ 

на рынке. Компании, по его словам, 
«ожидают возобновления нормаль-
ной работы спутниковых систем». 
Но ждать могут не все.

Навигация  
критических ситуаций
Именно возможность глушить или 
подделывать сигнал приводит к том, 
что спутниковые системы не подхо-
дят для критических сервисов, пояс-
няет гендиректор НИЦ «Аэроскрипт» 
Алексей Хрипунов. В аэронавигации 
предусмотрены независимые мето-
ды, когда сигналы с борта прини-
маются на земле, по принципу три-
ангуляции. Такой способ считает-
ся надежным, «если обеспечить точ-
ность синхронизации сенсоров, пра-
вильную геометрию расположения 
станций и их необходимое количе-
ство», говорит господин Хрипунов.

Проблемы с навигацией не могли 
затронуть пассажирские авиакомпа-
нии, так как полетов большой авиа-
ции над Москвой нет. В случае «рас-
пространения географии заглушек 
за черту города», говорит источник 
„Ъ“ в одной из крупных компаний, 
перевозчики могут теоретически за-
метить: «Мы принимаем GPS и ГЛО-
НАСС. Они работают на очень близ-
ких частотах, и если что-то глушат, то 
перестают работают все спутники». 
В отсутствие сигналов спутника са-
молет полетит по инерциальной си-
стеме. Такие системы менее точны, 
но «самые продвинутые дают расхо-
ждение всего лишь в одну морскую 
милю на час полета».

Логисты заметили перебои с гео-
локацией в Москве — об этом сооб-
щили в ГК «Деловые линии». Но там 
заверили, что проблем в работе не 
возникло: «Квалифицированные ка-
дры и современные IT-системы хед-
жируют риски. К тому же, многие во-
дители у нас закреплены за конкрет-
ными и хорошо знакомыми райо-
нами». В «Почте России» говорят, что 
используют для определения по-
ложения автомобилей и курьеров 
как спутниковую геолокацию, так 
и «другие технологии», и «в послед-
нее время не сталкивались с пробле-
мами в работе».

Отделы медиа 
и телекоммуникаций, 
бизнеса, потребительского 
рынка; региональные 
редакции „Ъ“

Поедем без спутников

Люди хотят одеваться, 
поэтому надо давать им 

такую возможность
— Владимир Мельников,
бенефициар Gloria Jeans,  

в интервью газете «Ведомости»  
в 2017 году
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Падение рентабельности отра-
сли приводит к снижению ее ин-
вестиционной привлекательности 
и налоговых поступлений, в целом 
за последние десять лет вклад связи 
в ВВП снизился примерно вдвое, до 
тридцатилетнего минимума. В 2022 
году валовая добавленная стои-
мость компаний сегмента состави-
ла 1,1 трлн руб.

Среди предпосылок восстанов-
ления инвестиционной привлека-
тельности отрасли в стратегии назы-
вается расширение рынка услуг свя-
зи за счет присоединения к РФ но-
вых субъектов, интерес развиваю-
щихся стран к российским техноло-
гиям, переход на отечественное обо-
рудование, международный тран-
зит трафика «восток-запад», а также 
отказ от развития широкого спект-
ра технологий, в том числе устарев-
ших, и фокусирование на их ограни-
ченном наборе.

Оборудование стандарта связи 
LTE и более ранних поколений долж-
но быть полностью заменено на се-
тях на отечественное к 2023 году, 
а в 2027 году будет завершено ис-
пользование стандарта 3G (об этом 
стало известно еще прошлой осе-
нью, см. „Ъ“ от 28 октября 2022 года).

В то же время сроки ввода в Рос-
сии новых стандартов связи откла-
дываются, следует из документа: те-
перь коммерческая эксплуатация се-
тей 5G и 6G-Ready начнется с 2030 
года. Сети 5G на отечественном обо-
рудовании будут развернуты во всех 
городах страны с населением от 
100 тыс. человек.

В «дорожной карте» развития свя-
зи, утвержденной правительством 
в конце 2022 года, говорилось, что 
уже в 2023 году около 100 тыс. че-
ловек в РФ смогут пользоваться 5G 
на базе отечественных решений, 

а в 2030 году их число должно уве-
личиться до 50 млн. В мире уже 249 
операторов в 97 странах запустили 
сети 5G, а число их абонентов пре-
высило 1 млрд.

Достижение «заявленных амби-
циозных целей», отмечается в стра-
тегии, потребует новых принци-
пов взаимодействия операторов 
между собой, с госорганами, а так-
же с участниками транспортной 
и энергетической инфраструктуры. 

В 2035 году появятся инструменты 
«совместного и динамического рас-
пределения частот между операто-
рами». При этом создаваемые гра-
жданские сети связи будут «изна-
чально проектироваться для нужд 
госуправления, обороны, безопас-
ности и правопорядка».

Операторы связи в целом поддер-
живают стратегию отказа от нево-
стребованных технологий, в частно-
сти 3G. В МТС „Ъ“ сказали, что наме-
рены отключать сети 3G постепен-
но после 2025 года, по мере отказа 
абонентов от устройств 3G без под-
держки LTE: «Сегодня только 6% або-
нентов используют такие устройст-
ва, и мы ожидаем, что доля в бли-
жайшие годы продолжит сокращать-
ся». В «Вымпелкоме», «Ростелекоме», 

Tele2 отказались от комментариев, 
в «МегаФоне» не ответили.

Большая часть частот 3G уже была 
или будет в ближайшее время кон-
вертирована для использования в се-
тях LTE, отмечает замруководителя 
Центра компетенций НТИ на базе 
«Сколтеха» по беспроводной связи 
Александр Сиволобов: «Но вопрос 
полного отключения 3G выглядит 
более серьезным, поскольку множе-
ство устройств, включая оборудова-
ние интернета вещей, все еще зави-
сит от этой сети».

Основатель сервиса телефонии 
для бизнеса SipUni Артемий Мороко 
связывает снижение вклада отрасли 
в ВВП и стагнацию налоговых по-
ступлений с тем, что тарифы опера-
торов почти не менялись: «Я думаю, 
что ближайшие несколько лет есть 
все основания, чтобы тариф проин-
дексировать».

Традиционные рынки Европы 
и Северной Америки, где мобиль-
ная связь имеет высокое проникно-
вение, также сталкиваются с умень-
шением вклада этой отрасли в ВВП, 
добавляет Александр Сиволобов: 
«В большинстве развитых стран 
мира доля телекоммуникационных 
услуг в расходах абонентов сокраща-
ется благодаря глобальному повы-
шению операционной эффективно-
сти бизнеса и оптимизации трат, Рос-
сия — не исключение».

Цифры и доли ВВП в данном кон-
тексте — обманчивые показатели, 
подчеркивает он. «Связь нужно рас-
сматривать не с точки зрения про-
центного вклада в ВВП, а с учетом до-
стижения конкретных задач соци-
ально-экономического развития,— 
поясняет эксперт.— Мобильная 
связь, например, выступает основой 
для цифровизации госуслуг».

Юлия Тишина,  
Вадим Красников,  
Юлия Юрасова

В связи  
с вышесвязанным

256 миллионов
составило число 
активных сим-карт 
в России по итогам  
2022 года, согласно 
«Стратегии развития 
отрасли связи в РФ  
на 2024–2030 годы»
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Еще в феврале GPS 
отключила услугу 

высокоточного 
позиционирования.  

И это поставило перед нами 
необходимость 
разрабатывать 
высокоточное 

позиционирование  
своими силами

— Алексей Волин,
гендиректор ФГУП «Космическая связь», 

27 октября 2022 года

Ц И Т А Т А
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Алексей Бырдин, 
гендиректор ассоциации  
«Интернет-видео»

Заголовки последних новостей 
из мира кино захватила тема заба-
стовки гильдии американских сце-
наристов. Голливуду пророчат кри-
зис и потери миллиардов долларов. 
Для российской индустрии это пуга-
юще огромные деньги. У нас рынок 
онлайн-кинотеатров лишь в минув-
шем году приблизился к $1 млрд, 
а весь кинопрокат не дотягивал 
до этой цифры и в свои лучшие го-
ды. У нас серьезная бюджетная под-
держка кинематографа и интернет-
контента, но и она не превышает 
$300 млн в год — примерную стои-
мость одного фильма вселенной 
Marvel.

По данным The Hollywood Report-
er, выручка только крупнейших ми-
ровых студий от проката, сервисов 
и телевизионных прав в 2022 году 
составила около $80 млрд. Голливуд 
точно может себе позволить и повы-
сить гонорары сценаристам, и ста-
вить на паузу производство. Они мо-
гут вообще не выпускать снятые 
фильмы или переснимать их, пото-
му что пользователи Twitter дискре-
дитировали ведущего артиста.

Это важно понимать, оценивая 
в том числе и, несомненно, полити-
ческий жест нескольких крупней-
ших студий и сервисов, которые 
в прошлом году просто ушли из Рос-
сии, зафиксировав убытки. Они все 
это могут себе позволить только по-

тому, что за сто лет выстроили эф-
фективную и богатую индустрию. 
Возможно, вместо того чтобы злорад-
ствовать над потерями и забастовка-
ми, возмущаться по поводу насажде-
ния ЛГБТ-повестки или удивляться 
кастингу у них, нам стоило бы начи-
нать строить свою собственную ин-
дустрию?

Текущий момент выглядит для 
этого уникально подходящим. То, 
что некоторые предлагали реализо-
вать введением квот на иностран-
ный контент, фактически произош-
ло само по себе. Скажем осторожно, 
но кажется, что с точки зрения ре-
пертуара легальный российский ки-
но- и медиарынок за последние 15 
месяцев не по своей воле, но все-та-
ки почти полностью отказался 
от контента западных мейджоров. 
И зрителя не накрыл абстинентный 
синдром.

Внезапно оказалось, что турецкие 
мелодрамы — вполне себе мейн-
стрим, а студий в Америке гораздо 
больше, чем шесть ушедших мейд-
жоров. Так, вполне легально и в Рос-
сии вышли новинки Гая Ритчи 
и «Джон Уик 4». Но главный сюрприз 
в том, что наши сами снимают бо-
дрые сериалы и кассовое кино. «Че-
бурашка» не просто побил кассовый 
рекорд «Аватара» (с отрывом вдвое), 
за счет него первый квартал стал са-
мым успешным в истории россий-
ского кинопроката.

В цифровом сегменте смотрение 
отечественного контента выросло 
на 100–150%, люди вошли во вкус, 
а конкуренция видеосервисов и те-
лехолдингов — основных произво-
дителей сериалов — не дает рассла-
биться, стимулируя качество. Мы ви-
дим и косвенные показатели успеха, 
в том числе продление сериалов 
на новые сезоны.

Но, конечно, в хорошем сценарии 
всегда есть антигерои. Первый из ак-
туальных — призрак принудитель-
ного лицензирования. Еще весной 
2022 года появились первые лихие 
инициативы о лишении ушедших 
киностудий права на защиту их ин-
теллектуальной собственности, что-
бы вернуть контент в Россию. Это 
утопия, причем повредит она в пер-
вую очередь нашей киноиндустрии.

Второй антигерой, целая группа, 
конечно, пираты. Увы, статистика та-
кова, что только один из трех он-
лайн-просмотров фильмов в РФ при-
ходится на легальные сервисы. 
То есть пираты контролируют две 
трети потребления профессиональ-
ного видеоконтента, это непозволи-
тельно много. Если мы хотим по-
строить в России мощную инду-
стрию производства и распростране-
ния контента, первым делом надо за-
брать у них руль.

В цифровом сегмен-
те смотрение отече-
ственного контента 
выросло на 100–150%, 
люди вошли во вкус

цена  
вопроса

Отечественные видеосервисы в этом 
году оказались в новой реальности: 
на фоне исчезновения из библиотек 
старых западных фильмов и сериалов 
им приходится активно менять страте-
гии развития. И речь не только о пои-
ске альтернативного контента в уже 
традиционных Турции, Индии и Китае. 
Платформы начинают рассматривать 
картины из Скандинавии и Израиля, 
развивают собственный контент, кото-
рый конкурирует с фильмами запад-
ных киностудий, доступными на пи-
ратских платформах. В ближайшей 
перспективе, считают эксперты, для со-
хранения и привлечения аудитории 
площадки могут начать заключать 
партнерства с видеохостингами, напри-
мер, VK Видео, Rutube, а также продви-
гать подписки по рекламной модели.

Иссякающий поток зрителей
Опрошенные „Ъ“ онлайн-кинотеатры сооб-
щают о росте аудитории с начала года. Так, 
в «Кинопоиске» говорят об увеличении чи-
сла смотрящих подписчиков: в конце 2022 
года их было 8,4 млн, по итогам первого 
квартала — 9,6 млн (рост на 65% по сравне-
нию с январем—мартом 2022 года). В «Аме-
диатеке» говорят о росте количества подпис-
чиков на 8% с января по март, в Start — об уве-
личении на 20% с января. В Okko наблюдают 
«активный рост подписчиков» с начала года, 
не уточняя цифр. В Wink отмечают, что 
в 2023 году темпы роста платных подписок 
«выше, чем годом ранее».

В то же время участники рынка призна-
ют, что привлекать новых пользователей ста-
новится все сложнее. Одна из причин — со-
кращение числа доступных маркетинговых 
инструментов. «Отсутствие инструментов 
Facebook, Instagram (принадлежат Meta, дея-
тельность которой по ведению этих серви-
сов в РФ признана экстремистской и запре-
щена), YouTube (инструменты продвижения 
в этих соцсетях недоступны для российских 
компаний) сильно повлияло на стоимость 
привлечения, его эффективность»,— гово-
рит исполнительный директор Start Юлия 
Миндубаева.

Уход иностранных онлайн-кинотеатров 
с российского рынка (например, Netflix) дал 
короткий всплеск новых подключений в 2022 
году, но «глобально не повлиял на тренды, так 
как клиенты западных видеосервисов, как 
правило, имели подписки и на российские», 
отмечает директор видеосервиса Wink («Ро-
стелеком») Антон Володькин.

Привлечение осложняет закрытие доступа 
к части контента крупнейших мировых кино-
студий Walt Disney, Warner Bros., Sony Pic-
tures, Universal Pictures. Права на многие ста-
рые зарубежные фильмы также не продлева-
ются: из российских онлайн-кинотеатров 
пропали, например, кинофраншизы «Гарри 
Поттер» и «Фантастические твари», сообщала 
«Амедиатека». Потеря части контента грозит 
тем, что часть пользователей может захотеть 
отменить подписку (см. „Ъ“ от 20 января).

Уход мейджоров провоцирует проблему 
пиратства. Запрос на просмотр громкого ре-
лиза никуда не делся, а это значит, что зрите-
ли идут искать эти проекты у пиратов и там 
же находят отечественные новинки, отмеча-
ет Юлия Миндубаева.

Связи на стороне
На фоне сложностей сервисы стали более от-
крытыми к партнерствам и чаще делают сов-
местные акции. Чтобы достигать показате-
лей, брендам из комплементарных сфер не-
обходимо объединять усилия для обмена ка-
чественной аудиторией, считает Юлия Мин-
дубаева.

Партнерства обеспечивают рост количест-
ва пользователей, говорит заместитель генди-
ректора Okko Эльвира Дмитриевская: «Парт-
нерство со „Сбером“ позволяет усиливать от-
дельное предложение Okko, а „Сбер“ получа-
ет якорный сервис для своей подписки „Сбер-
Прайм“, продвигая через нее другие сервисы».

«Одним из главных факторов роста в по-
следнее время выступает увеличение про-
никновения онлайн-кинотеатров в регио-
нах, а также в цифровые экосистемы, в том 
числе сторонние. Например, Wink не только 
базовый онлайн-кинотеатр в тарифах „Росте-
лекома“ и Tele2, но также входит в подпи-
ски VK Combo и „Огонь“ ГПБ»,— отмечает Ан-
тон Володькин.

Коллаборации с другими участниками 
рынка медиа, связанные с производством 
и продвижением оригинального контента, 
участились еще до возникновения сложно-
стей со студийным контентом, подчеркива-
ет Эльвира Дмитриевская: «Например, сери-
алы „Мосгаз“ и „Шаляпин“ Okko создал сов-
местно с эфирными каналами».

Ставка на ориджиналс
Ключевым фактором увеличения аудитории 
онлайн-кинотеатров остается оригиналь-
ный контент, полагает Эльвира Дмитриев-
ская: «Даже самая привлекательная акция 
не будет работать, если в сервисе нет качест-
венных эксклюзивных сериалов и филь-
мов». Okko, по ее словам, планирует выпу-
стить в 2023 году рекордное количество ори-
гинальных сериалов — более 15 (в 2022 году 
вышло 13 наименований).

Оригинальные проекты в этом году лиди-
руют в «Кинопоиске», отмечают в сервисе. 
«В 2022 году „Монастырь“ поставил рекорд 
для фильмов и сериалов, когда-либо выхо-
дивших на „Кинопоиске“: за месяц его по-
смотрели более 2,2 млн подписчиков „Плю-
са“. В 2023 году рекорд побил сериал „Король 
и Шут“ — в первый день его посмотрели бо-

лее 410 тыс. подписчиков, а в течение меся-
ца — более 3 млн»,— уточняют в компании.

Зритель приходит в онлайн-кинотеатр, 
чтобы первым посмотреть премьеры ориги-
нальных проектов, подтверждает Юлия Мин-
дубаева: «Рост в этом году нам обеспечили 
продолжения „Содержанок“, „Вампиров сред-
ней полосы“, полнометражные фильмы 
„Бывшие. Happy End“, „Чебурашка“, а также 
новые сериалы „Против всех“ и „Жить жизнь“, 
ставший лучшим стартом нового оригиналь-
ного проекта, который посмотрели более 
800 тыс. домохозяйств с момента премьеры».

Участники рынка, которые еще недавно 
делали ставку на закупку контента других 
производителей, теперь наращивают собст-
венное производство. «В 2023 году Wink уве-
личит объемы выпуска собственного кон-
тента почти в два раза, включая коэксклюзи-
вы. Фактически для нас это будет первый год 
с объемом оригинального контента на уров-
не других игроков»,— рассказали в сервисе.

Ранее платформа фокусировалась на ка-
чественном покупном контенте и расшире-
нии ТВ-предложения. Первые запуски 2023 
года показали, что оригинальный кон-
тент — эффективный инструмент привлече-
ния базы при условии попадания в интере-
сы аудитории, говорит Антон Володькин.

Сохранять рост показателей помогает 
сервисам и сторонний российский контент. 
Интерес аудитории к нему растет, утвержда-
ют в «Кинопоиске»: «Почти 80% подписчиков 
„Плюса“ из тех, что пользуются „Кинопои-
ском“, в январе—феврале 2023 года посмо-
трели хотя бы один российский фильм или 
сериал. Год назад их было 70%».

По данным опроса Mediascope по заказу 
Okko, за год с увеличением количества но-
вых тайтлов увеличилось и смотрение рос-
сийских оригинальных сериалов на 125%, 
а фильмов — на 133%, говорит Эльвира 
Дмитриевская: «Смотрение российского 
контента растет уже несколько лет. Это свя-
зано с увеличением как количества, так и ка-
чества таких проектов». В Start приоритетом 
всегда был локальный контент, утверждает 
Юлия Миндубаева: «К 2023 году мы накопи-
ли более 100 оригинальных премьер, поэто-
му Start не почувствовал влияние ухода ино-
странных производителей».

По странам и континентам
Но и среди зарубежного контента находятся 
новые возможности. Wink закупает турец-
кие проекты для женской аудитории, корей-
ские — для молодежи, говорит Антон Во-
лодькин: «Также представляем зрителям ин-
дийский, китайский контент, проекты 
из других стран мира».

«Мы видим тренд на турецкие сериалы. 
Их сила в „запойном“ смотрении, которое 
раньше обеспечивали некоторые западные 
долгоиграющие проекты,— подтверждает Эль-
вира Дмитриевская.— У корейских сериалов 
аудитория чуть меньше, если мы говорим 
не об „Игре в кальмара“, но в то же время она 
крайне лояльна и стабильно смотрит новинки. 
Показ индийских фильмов и сериалов скорее 
можно рассматривать как эксперимент».

В Start также закупают для сервиса турец-
кий контент, популярными там называют 
проекты из Южной Кореи, Казахстана, Сер-
бии, Израиля, отмечая присутствие и право-
обладателей из других стран, «включая евро-
пейские и латиноамериканские».

Но, разумеется, «полностью заместить 
мейджорский контент невозможно», Okko 
стремится лицензировать и легально пока-
зать все доступные зарубежные блокбасте-
ры, уточняет Эльвира Дмитриевская.

Западный контент сохраняет популяр-
ность, признает гендиректор «Амедиатеки» 
Татьяна Калита: «Среди подписчиков очень 
популярны „Дом Дракона“, второй сезон се-
риала „Эйфория“, „Позолоченный век“, 
„И просто так“, второй сезон „Белого лото-
са“, „Лестница“. Но за последний год, поми-
мо этих громких и ожидаемых премьер, на-
ши подписчики стали больше интересовать-
ся новинками из других стран».

Среди самых популярных направлений 
в «Амедиатеке», по словам Татьяны Калиты,— 
израильские и скандинавские сериалы. На-
пример, такие израильские сериалы, как 
«Урок» и «Королева красоты Иерусалима», ча-
сто попадали в топ смотрения месяца среди 
подписчиков, а скандинавские проекты «Се-
верная мафия», «Свет жизни» и «Край» уверен-
но держались в топе несколько месяцев.

«В будущем мы планируем пополнять 
скандинавскую и израильскую коллекцию, 
которые благодаря драматичным, качест-
венно прописанным историям привлекают 
внимание и критиков, и зрителей»,— гово-
рит Татьяна Калита. Так, в конце мая состоит-
ся премьера израильского сериала «Шабаб-
ники», который был представлен на Еврей-
ском кинофестивале в Иерусалиме и полу-
чил награды от Израильской академии кино 
и телевидения за лучший комедийный сери-
ал, лучший сценарий и лучшую режиссуру.

Модели осторожного роста
Российский рынок видеосервисов в 2022 го-
ду вырос в пределах 5% по выручке, оценива-
ли аналитики Telecom Daily. Они не ожида-
ют замедления показателя в 2023 году. 
«В этом году рост будет даже больше, до 10%, 
поскольку участники рынка активно снима-
ют и выпускают контент собственного про-
изводства»,— отметил гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков. По данным агентства, 
за год с момента ухода мейджоров и с учетом 
закупок турецкого, корейского и латиноаме-
риканского контента сокращение библио-
тек российских сервисов составило 7%: «Это 
очень мало с учетом ситуации».

В то же время, по его словам, основным 
негативным фактором для рынка остается 
снижение платежеспособности аудитории: 
«Люди все чаще выбирают только один сер-
вис, хотя раньше имели несколько подпи-
сок, чтобы иметь доступ ко всем новинкам».

Управляющий партнер Spektr Николай 
Седашов считает, что по итогам 2023 года 
можно ждать «осторожного роста» рынка он-
лайн-кинотеатров до 10–15%: «Оригиналь-
ный контент, а также поиск новых постав-
щиков помогут сохранить количество до-
ступных тайтлов и заодно привлечь нише-
вую аудиторию».

По словам господина Седашова, в 2023 го-
ду «гонка за ориджиналс» станет еще более 
ожесточенной: «Исчезновение западного 
контента не сняло необходимости с ним 
конкурировать — просто этот контент пере-
ехал на пиратские стриминги». В условиях 
сохраняющихся ограничений, по его мне-
нию, эти две контентные реальности — зару-
бежная и российская — будут все больше от-
даляться друг от друга.

На этом фоне сервисы стремятся «выстро-
ить собственную идентичность, контентную 
стратегию, собственное лицо, к которому за-
хочет возвращаться пользователь», считает 
Николай Седашов: «Они будут активнее ис-
кать новые форматы, которые позволят вы-
делиться. Это не обязательно фильмы или се-
риалы — их недостаток компенсируется экс-
клюзивным контентом блогеров, спортив-
ным и документальным контентом».

Сейчас сервисы демонстрируют высокую 
маркетинговую активность, добавляет ген-
директор ассоциации «Интернет-видео» 
Алексей Бырдин: «Думаю, будет много пря-
мой рекламы, промоконтента, уверен, что 
продолжится интенсивное партнерское вза-
имодействие игроков».

«Не исключено партнерство между круп-
ными видеохостингами по модели, как это со-
бирается делать YouTube. Видеохостинг вы-
ступает как маркетплейс подписок — когда 
какой-то контент онлайн-кинотеатра можно 
будет увидеть на его площадке (например, VK 
Видео, Rutube) и там же купить на него подпи-
ску»,— добавляет Николай Седашов.

Также в текущем году сервисы могут на-
чать адаптировать для российского рынка 
подписки с рекламой, считает эксперт: «Эта 
модель показывает хорошие результаты за ру-
бежом, например, Netflix запустила такую 
подписку в конце прошлого года, а сейчас она 
уже приносит больше дохода на пользовате-
ля, чем стандартная подписка». Но такая мо-
дель, предупреждает он, сможет стать успеш-
ной, только если реклама не будет слишком 
навязчивой для зрителей.

Российские стриминги могут начать ра-
сти, если, как и зарубежные, начнут разви-
вать рекламную модель AVOD (Advertising 
supported Video on Demand), согласны ана-
литики «Б1». Так, они прогнозируют сниже-
ние до 10% в денежном выражении, если оте-
чественные стриминги не начнут внедрять 
подписку (SVOD — Subscription Video on De-
mand) и AVOD одновременно. В последнем 
случае рост сервисов может составить поряд-
ка 30%, прогнозируют аналитики. 

Доходы от рекламы уже сейчас составляют 
около 10% выручки сервисов, отмечает Алек-
сей Бырдин, хотя применяют ее далеко не все. 
Сейчас смотреть сериалы без подписки мож-
но на платформах More.tv, ivi, а также серви-
сах СТС и «Газпром-Медиа Холдинга». Осталь-
ные участники рынка онлайн-кинотеатров, 
такие как «Кинопоиск», «Амедиатека», опера-
торские Kion (МТС), Start (50% акций принад-
лежат «МегаФону») и Wink («Ростелеком»), 
предпочитают работать по SVOD-модели.

Однако потенциал роста AVOD не так вы-
сок из-за долгого периода стагнации россий-
ского рекламного рынка, считает господин 
Бырдин: «Пандемия по нему сильно ударила 
в 2020–2021 году, а в 2022 году из России ушли 
многие иностранные компании, которые тра-
тили на продвижение серьезные бюджеты».

Кроме того, далеко не все тренды между-
народного рынка применимы к российско-
му, отмечает источник „Ъ“ в одном из он-
лайн-кинотеатров: «Тренд на AVOD больше 
подходит США, где по модели подписки по-
тенциал роста аудитории практически ис-
черпан и дальше возможен только в комби-
нированной или чистой AVOD-моделях. 
В России подписочная модель еще не исчер-
пала себя».

Валерия Лебедева, Юлия Юрасова

Экраны собирают подписчиков
Какими способами российские онлайн-кинотеатры  
пытаются сохранить и преумножить аудиторию
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Фильм «Большая или маленькая 
ложь» американского режиссе-
ра Майкла Марена старается по-
казаться язвительным, остроум-
ным, актуальным и душевным. 
За этими благородными стара-
ниями следил Андрей Плахов.

лавный герой по фамилии 
Шрайвер (Майкл Шеннон) работает 
уборщиком, сантехником, в общем, 
парнем на подхвате в многоквартир-
ном нью-йоркском доме. Он поста-
вил крест на своих амбициях, если 
они и были, живет бобылем с ры-
жим котом и тихо спивается в ком-
пании такого же, как он, опустив-
шегося маргинала. Вдруг Шрайвер 
получает письмо из вымышленно-
го университета Ахерон с приглаше-
нием на литературный фестиваль, 
который организует писательни-
ца и преподавательница профессор 
Симона Клири (Кейт Хадсон). Фести-
валь, проводимый в провинциаль-
ной глуши, вымирает, его давно не 
посещали знаменитости, и ему гро-
зят совсем урезать бюджет. Шрайвера 
ошибочно принимают за его однофа-
мильца — энигматичного писателя, 
двадцать лет назад издавшего роман 
«Время козлов». На пике славы, когда 
его ждал на очередное чествование 
Билл Клинтон, автор «манифеста по-
коления» исчез с литературного го-
ризонта. Нечто навеянное судьбой 
Сэлинджера и подобных ему литера-
турных затворников, только повер-
нутое в пародийную плоскость.

Создатели фильма используют 
этот сюжет для насмешки над нра-
вами академических, университет-
ских, окололитературных кругов. 
И прилагают множество усилий, 
чтобы сатирически обыграть их, 
примерно как поступал Рубен Эст-
лунд со жрецами совриска в филь-
ме «Квадрат». То и дело с экрана сы-
плются сакраментальные фразы, 
претендующие на то, чтобы быть 
убийственными. Например: «Мно-

гие писатели не пишут. А потом жа-
луются, что не пишут. А потом пи-
шут о том, что не пишут». Или: «Ты не 
понимаешь красоты интернет-жур-
налистики. Ничто — это больше, 
чем все». Или еще: «Мы создаем вы-

мысел как лабораторию, чтобы при-
дать смысл реальности». Ну и конеч-
но, сатирические стрелы пущены 
в псевдоумный слоган писатель-
ской конференции «Правда, вымы-
сел и альтернативные факты».

Фильм населен персонажами, 
призванными смешить,— как вор-
чливый, вечно поддатый, передви-
гающийся на лошади профессор ан-
глийского языка (Бен Джонсон) или 

похотливая богачка (Венди Малик), 
переспавшая со всеми великими пи-
сателями и теперь пытающаяся за-
тащить в свой постельный пантеон 
Шрайвера. Но тот вожделеет к чер-
нокожей феминистке-лесбиянке, 
которая уличает его в патриархаль-
ном сексизме и называет написан-
ный им культовый роман «раздутой 
поллюцией юного мачо». Появляют-
ся все новые гротескные персона-

жи — коп с сигарой, подозревающий 
Шрайвера в убийстве, и странный 
парень, который утверждает, что 
он и есть настоящий Шрайвер. Хотя 
главный герой, поначалу мающийся 
в отеле от двусмысленного положе-
ния, в которое угодил, постепенно 
входит во вкус литературной тусни, 
а главное — начинает отождеств-
лять себя, самозванца, с реальным 
писателем и вспоминать свою прош-

лую — подлинную или вымышлен-
ную — жизнь. Это как бы две версии 
Шрайвера, одна из которых упрека-
ет другую за большую или малень-
кую ложь.

Проблема этого фильма — 
в эклектичном нагромождении труд-
но сочетаемого. С одной стороны, 
это комедия положений, игривая са-
тира — чаще всего смешная только 
в намерениях, но на деле вырожда-
ющаяся в претенциозную неправ-
доподобную чушь. С другой сторо-
ны — ромком, в котором начинают 
неровно дышать друг к другу Симо-
на и Шрайвер. Химии между Кейт 
Хадсон и Майклом Шенноном нет 
никакой, и на их потуги изобразить 
нарастающее чувство смотреть му-
чительно. Но есть еще и третья сто-
рона: Шеннон, артист в общем-то не 
последний, словно бы начинает сни-
мать свой собственный фильм — эк-
зистенциальную драму о неприка-
янной душе. Надо обладать талантом 
братьев Коэн, чтобы вплести все эти 
жанры, образы и мотивы в одну 
упряжку, но сценарно-режиссерские 
стати Майкла Марена явно не того 
калибра. Вероятно, догадываясь об 
этом, он делает ставку на раскручен-
ных актеров, но результат настолько 
плачевен, что побуждает рецензен-
тов задавать вопрос, нет ли у Марена 
компромата, позволяющего шанта-
жировать звезд, иначе зачем бы они 
соглашались у него сниматься.

Фильм поставлен по роману Кри-
са Белдена «Шрайвер», написанному 
восемь лет назад. За это время много 
чего поменялось в культурной жиз-
ни, однако фильм не дает ключа ко 
многим вопросам, которые логика 
ставит перед его сюжетными пери-
петиями. Непонятно, почему совре-
менный университет с его либераль-
но-феминистской повесткой так 
носится с создателем, судя по всему, 
консервативного романа, начинаю-
щегося фразой: «Водяной развод поя-
вился на потолке моей комнаты в тот 
день, когда от меня ушла жена». Но 
логика и художественная правда — 
последнее, что рулило разработчи-
ками этого кинопроекта.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Большая или маленькая чушь
На экраны вышла авантюрно-сатирическая комедия Майкла Марена

В Брюсселе открылся ежегод-
ный фестиваль исполнительских 
искусств Kunstenfestivaldesarts 
(KFDA) — один из главных фору-
мов экспериментального театра 
в Европе, свободно соединяю-
щий в своей программе крупней-
ших мастеров современной сце-
ны с новичками и маргиналами. 
Эсфирь Штейнбок решила схо-
дить и к одним, и к другим.

ураторы фестивальной про- 
граммы Даниэль Бланга Губбэи и До-
рис Дуиби определили тему нынеш-
ней программы как «Пространст-
во языка». Конечно, три десятка 
спектаклей разных жанров и фор-
матов вообще редко когда удается 
сшить одной идеей. Но тема языка, 
воплощенная с любой степенью 
убедительности, для официально 
трехъязычной Бельгии и мультикуль-
турного Брюсселя (в нем официально 
четверть населения — иностранцы) 
по умолчанию беспроигрышна. Да 

взять хотя бы название этого извест-
ного театрального форума — его мож-
но неизящно перевести как «искус-
ствфестивальискусств», где слово 
«искусство» по-французски и по-фла-
мандски прилеплено с двух сторон 
к международному понятию «фести-
валь». Принудительное соединение 
языков рождает как проблемы, так 
и уникальные возможности — и в об-
ществе, и в фестивальной афише.

Но, конечно, понятие языка в при-
менении к программе форума испол-
нительских искусств следует приме-
нять максимально широко. Речь не 
о лингвистическом разнообразии 
(хотя и по охвату политической ге-
ографии фестиваль неизменно по-
лучает «зачет»), а об эстетическом. 
И даже о многообразии репутаций — 
Анна Тереза Де Керсмакер или Амир 
Реза Кухестани соседствуют в афише 
иногда просто со странными марги-
налами или совсем молодыми авто-
рами, буквально делающими пер-
вые неуверенные шаги по сцене. 
Брюссельский KFDA, помимо проче-
го, про отсутствие иерархий и про 

равенство возможностей. Ну, и еще, 
как ни странно, про везение: начина-
ющих оригиналов-экспериментато-
ров в мире немало, и какие именно 
из них попадут в поле зрения курато-
ров, знает только небо.

Вот, например, один из спекта-
клей, открывающих фестиваль,— 
«Несколько попыток сплести мой 
путь домой», дебютный спектакль 
Адама и Амины Сеид Тахир из Сток-
гольма. Оба аттестованы как хорео-
графы, а Адам еще и как танцор. На 
сцене только Адам — один на один 
с огромной свисающей рыболовной 
сетью. В течение получаса он совер-
шает довольно робкие и медленные 
танцевальные движения, и, соб-
ственно говоря, больше ничего на 
сцене не происходит. Смысл состо-
ит в том, что африканская практи-
ка плетения и расплетания косичек 
из волос (в начале этого этюда Адам 
расплетает свои небольшие косич-
ки) рифмуется с плетением север-
ными народами рыболовных сетей. 
Очевидно, что речь идет об афро-нор-
дической культурной интеграции, но 

еще и о ностальгии, конечно, на кото-
рую указывает «путь домой»: артисты 
родом из Эритреи и в ласковом к сов-
ременному искусству Стокгольме на-
верняка оказались не по своей воле.

KFDA для того, наверное, и создан, 
чтобы каждый решил, какие из но-
вых имен нужно поскорее забыть, 
а другие — получше запомнить. 
Среди вторых — Райян Табе, пред-
ставленный как резидент Бейрута 
и Сан-Франциско. Его «Возвращение» 
представляет собой спектакль-иссле-
дование: перформер в течение часа 
с небольшим рассказывает о драма-
тической судьбе мраморной головы 
быка, скульптуры IV века до нашей 
эры, найденной во время археоло-
гических раскопок в храме Эшмуна 
в Ливане, затем пропавшей и обна-
руженной в 2017 году в экспозиции 
нью-йоркского музея Метрополи-
тен. Тогда же было возбуждено судеб-
ное дело о краже, и в конце концов 
нью-йоркский суд постановил вер-
нуть античную реликвию в Бейрут, 
где она теперь и экспонируется. Рай-
ян Табе решил узнать, что скрывает-
ся за сегодняшней музейной этикет-
кой, коротко рассказывающей о том, 
что скульптура была найдена, потом 
утрачена и потом возвращена домой.

Спектакль вроде бы прост на-
столько, что проще некуда. Между 
двумя трибунами со зрительскими 
местами поставлен длинный стол, 
на котором в свете настольных ламп 
лежат материалы судебного разби-
рательства — документы и фотогра-
фии, на основе которых в Нью-Йор-

ке были прослежены приключения 
головы быка. Над головами зрите-
лей — экраны, на которые проеци-
руются лежащие на столе докумен-
ты. Райян Табе, человек средних лет 
с печальными глазами, ходит вокруг 
стола и рассказывает эту детектив-
ную историю — спокойно, почти 
бесстрастно, будто выступает в суде 
и хочет быть отстраненным и макси-
мально объективным дознавателем. 
Хотя мыслей и эмоций в спектакль 
«зашито» сколько угодно. Ведь «Воз-
вращение» — и о Гражданской вой-
не в Ливане, во время которой ар-
тефакт был похищен из хранилища 
и неизвестно как доставлен в Аме-
рику. И о криминальном рынке ан-
тиквариата, в котором замешаны 
даже крупные музеи, и о специфи-
ческом сообществе богатых запад-
ных коллекционеров — дилер, про-
давший обсуждаемый артефакт, 
оказался банальным жуликом, сбы-
вающим заведомо краденые пред-
меты искусства. И — шире — конеч-
но, о неизбывном империализме, 
ведь ценности испокон века уво-
зят в богатые страны. Но впечатле-
ние на зрителя производят не толь-
ко контент и не только круг проблем, 
поднятых автором, но прежде все-
го — способ рассказа. Табе точно рас-
считал ритм последнего, он время от 
времени повторяет цифры, номера 
фотографий, отсчитывает количест-
во лет между событиями и номера 
экспонатов в коллекции крадено-
го. Будто свидетель истории и лето-
писец, он составляет некий высший 

счет, который, возможно, некому 
предъявлять, но следует помнить. 
Он избегает эмоций, чтобы больше 
ни во что не верить.

В начале спектакля Сюзанны Кен-
неди «Ангела (странная петля)» бегу-
щая строка информирует зрителя, 
что ему тоже предстоит познакомить-
ся с реальной историей. Это история 
женщины, и события в ее жизни вро-
де бы происходят самые обыкновен-
ные. Для Кеннеди, сегодня одной из 
самых востребованных и актуаль-
ных постановщиц, важна тоже не 
сама история, а способ ее рассказа. 
Как и в других спектаклях, она поме-
щает своих героев словно бы внутрь 
сложносочиненной компьютерной 
игры — объединив свои усилия с ви-
деохудожником Маркусом Зельгом. 
Вновь и вновь Кеннеди исследует, что 
такое человек и сколько человеческо-
го может остаться в «постгуманисти-
ческую» эпоху. Она имитирует дейст-
вительность с помощью виртуальной 
реальности, которая, как оказывает-
ся, все равно не может обойтись без 
человека. По крайней мере в театре. 
И, видимо, это оказывается самой 
насущной проблемой момента — во 
всяком случае, в этом году нет, кажет-
ся, более востребованного на фести-
вальном рынке спектакля, чем «Анге-
ла» Кеннеди—Зельга.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Принудительно и плодотворно
Kunstenfestivaldesarts в Брюсселе

Г

Примеривая на себя чужую 
личность, Шрайвер (Майкл 
Шеннон, справа) не может 
избежать неловких  
положений  ФОТО BIG FAN FILMS

В «Ангеле» Сюзанны  
Кеннеди театральная  
реальность притворяется 
компьютерной игрой  
 ФОТО JULIAN RODER /  

KUNSTENFESTIVALDESARTS
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Нынешний розыгрыш Лиги чемпионов 
увенчает матч, в котором 10 июня в Стам-
буле встретятся «Интер» и «Манчестер 
Сити». И английский клуб выйдет на фи-
нал, кажется, в каком-то абсолютно бес-
прецедентном с точки зрения любого на-
блюдателя статусе — даже не фаворита, 
а уже почти что состоявшегося победи-
теля. Просто от впечатлений, вызванных 
весенними манчестерскими выступлени-
ями и особенно ответной полуфинальной 
игрой главного еврокубка, в которой ман-
честерцы уничтожили — 4:0 — прошло-
годнего триумфатора «Реал», будет без-
умно трудно отделаться.

ближайшие после окончания 
манчестерского полуфинала часы это было, 
кажется, обязательной программой для вся-
кого более или менее крупного европей-
ского издания — публиковать увесистые 
подборки мнений, посвященных игре его 
хозяев. Мнений обычных болельщиков и се-
рьезных футбольных аналитиков. Совсем 
коротеньких, иногда из одного слова вроде 
«Божественно!» или «Восхитительно!», и раз-
вернутых, старающихся объяснить соль про-
исшедшего, но вместо толковых и нуднова-
тых рассуждений быстро скатывающихся, 
по сути, все к той же лирике. Про трене-
ра-перфекциониста Пепа Гвардиолу, кото-
рый семь лет лепил из «Манчестер Сити» 
идеальный по структуре, как египетская пи-
рамида, клуб и вот, похоже, наконец, выле-
пил. Про 11 находящихся на поле футболи-
стов, словно связанных нейронной сетью: 
думают одинаково и чувствуют друг дру-
га на расстоянии. Про их плотно вплетен-
ные в командную ткань индивидуальные 
таланты, которые в ткани не растворяются, 
не бледнеют, а, наоборот, расцветают ярки-
ми красками. Про неудержимость Эрлинга 
Холанна. Про умение возникать на опасном 
участке злым и хитрым чертиком из табакер-

ки Бернарду Силвы. Про динамизм Кевина 
Де Брёйне. Про 35 созданных Джеком Грили-
шем в этой Лиге чемпионов голевых шансов. 
Про изумительное чтение чужих атак Джо-
ном Стоунзом и Кайлом Уокером. Про невоз-
можное сочетание качеств, которое показал 
в ответном полуфинале «Манчестер Сити»,— 
из класса и страсти, из скорости и рассуди-
тельности, из мощи и жадности в самом 
хорошем смысле слова. Ну, все ведь было 
решено еще взрывом в первом тайме, вы-
лившимся в дубль Силвы и обеспечившим 
манчестерцам преимущество в два мяча, но 
голод, желание растерзать испанского гиган-
та не пропадали и во второй половине. 

Эта лирика рождала у обычно сдержан-
ных людей, старающихся припрятать эмо-
ции поглубже, такие смелые заявления, на 
какие редко решаются. И скажем, Гильем 
Балаге, считающийся чуть ли не ведущим 
спецом по испанскому футболу, без колеба-
ний включал в своей колонке для BBC это 
манчестерское выступление в десятку луч-
ших футбольных перформансов всех вре-
мен. Впрочем, бывший форвард сборной 
Англии Крис Саттон умудрился переплю-
нуть его, сказав, что если «Манчестер Сити» 
сохранит форму, то победитель стамбуль-
ского финала очевиден — вариантов, ин-
триги нет. И жарких споров по этому вопро-
су, кстати, не возникало.

В истории Лиги чемпионов состоялось 
уже три десятка финальных матчей. И дале-
ко не во всех встречались совершенно рав-
ные по статусу — вообще или в данный кон-
кретный момент — соперники. Разделение 
на фаворита и аутсайдера бывало и услов-
ным, размытым, и предельно четким. Но 
в любом случае такой ситуации, как в 2023 
году, до сих пор, видимо, не возникало.

Перед финалами Лиги чемпионов всег-
да находились веские причины сомневаться 
в фаворите и верить в аутсайдера, как, допу-
стим, в финале двухлетней давности, в кото-
ром «Манчестер Сити», впервые подобрав-
шийся вплотную к ценнейшему из клубных 
призов, встречался с пережившим непро-
стой, с падениями и взлетами, с тренерски-
ми перестановками, сезон «Челси» и, будучи, 
строго говоря, сильнее, если силу измерять 
прежде всего стабильностью, результатами на 
дистанции, все-таки уступил прибавившим, 
когда это было особенно нужно, лондонцам.

Но где взять эти причины сейчас? «Ман-
честер Сити» всю весну начиная с марта иг-

рает в каком-то исключительном режиме, 
таком режиме, который помещает его в аб-
солютно отдельную нишу — в футбольный 
космос. Он не терпит поражений. В ключе-
вом матче английского первенства он выно-
сит — 4:1 — успевший привыкнуть к лидер-
ству «Арсенал». В play-off Лиги чемпионов он 
громит — 7:0 — умеющий отбиваться «Лей-
пциг» и — 4:1 — страшную «Баварию». А его 
домашняя игра с «Реалом» выглядит оконча-
тельным подтверждением исключительно-
сти из-за специфических свойств противни-
ка, которые так помогли ему в предыдущем 
розыгрыше, в том числе в полуфинальном 
противостоянии с английским флагманом, 
и которые мадридцы вроде бы сохранили 
в целости и сохранности вместе со всеми 
своими героями — Каримом Бензема, Вини-
сиусом, Лукой Модричем, Тибо Куртуа, Тони 
Кросом,— живучести, дару ломать игру. На 
сей раз от них не было никакого толку, так 
как «Манчестер Сити» 2022 года и «Манчес-

тер Сити» 2023 года — это разные в смысле 
высоты полета команды.

И от ощущения, что раз уж даже непроши-
баемый «Реал» оказался перед новыми, «про-
качанными» до предела манчестерцами бес-
силен, то вполне земному «Интеру», которому 
на пути в Стамбул потребовалось не волшеб-
ство, а победы над «Порту», «Бенфикой» и «Ми-
ланом», ловить в финале совершенно нечего, 
в следующие три недели некуда будет деть-
ся. С ним предстоит мириться и дилетантам, 
и знатокам, в равной степени восхищенным 
манчестерским совершенством. Что, впро-
чем, не отменяет версию насчет того, что ве-
чером 10 июня им придется мириться с тем 
фактом, что в реальности все не так просто 
и очевидно, как казалось после избиения, 
устроенного «Манчестер Сити» «Реалу». Ощу-
щения в футболе — штука такая же зыбкая, 
ненадежная и на свежую голову спорная, как 
десятка лучших перформансов в истории.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Сильнее лучшего
Разгром «Реала» обеспечил «Манчестер Сити» 
статус стопроцентного фаворита финала

Один из самых выдающихся теннисистов мира, экс 
первая ракетка мира Рафаэль Надаль, который 22 раза 
побеждал на чемпионатах Большого шлема, в том чи-
сле 14 — на Roland Garros, впервые с 2005 года не смо-
жет принять участие в этом турнире, стартующем в Па-
риже 28 мая. Более того, следующий сезон почти 
наверняка станет для него последним. Об этом 36-лет-
ний испанец объявил на пресс-конференции, которая 
состоялась в его академии в городе Манакор, располо-
женном на Балеарских островах.

овод для созыва этой пресс-конференции, трансли-
ровавшейся в прямом эфире одним из общенациональных 
испанских телеканалов, был известен заранее. На ней Ра-
фаэль Надаль должен был дать разъяснения по вопросу сво-
его участия в Открытом чемпионате Франции — турнире, 
который сделал его одним из самых узнаваемых спортсме-
нов мира. Дело в том, что травма левого бедра, а точнее — 
подвздошно-поясничной мышцы, беспокоящая Надаля с на-
чала сезона, не зажила до сих пор. Уступив во втором круге 
Australian Open американцу Маккензи Макдональду, он не 
сыграл больше ни одного матча, пропустив в том числе лю-
бимые грунтовые турниры в Монте-Карло, Барселоне, Мад-
риде и Риме, на которых с 2005 года в общей сложности заво-
евал 35 титулов. Теперь же, как и ожидалось, выдающемуся 
теннисному чемпиону впервые за 19 лет пришлось сняться 
с Roland Garros, где он побеждал больше всего — 14 раз, вы-
играв 112 матчей из 115.

По словам Надаля, надежда все же защитить в Париже 
свой прошлогодний титул не покидала его до последнего. 
Но ситуация с лечением травмы развивалась не так, как пер-
воначально ожидалось. На одном из последних любитель-
ских видео, снятых недавно во время тренировок грунто-
вого короля в Манакоре, было зафиксировано, что боль так 
и не покидает его. С тех пор, как в 2005 году Надаль впервые 
выиграл Roland Garros, у него было не менее 25 травм, тре-
бовавших перерывов в выступлениях. Одно лишь правое ко-
лено беспокоило его шесть раз. Однако нынешняя ситуация 
оказалась самой серьезной. Время уже почти не лечит труже-
ника-ветерана. Поэтому врачи посоветовали бывшему лиде-
ру мирового рейтинга изменить тактику лечения, и ему при-
дется взять самую длинную паузу в своей карьере.

«Вы не можете бесконечно требовать от своего тела все 
больше и больше. Наступает момент, когда оно выбрасыва-
ет белый флаг и говорит, что ему достаточно, даже если ваша 
голова хочет продолжать»,— сказал испанский теннисист, 
которому 3 июня исполнится 37 лет. Впрочем, сообщение 
о пропуске Roland Garros, Wimbledon, а также, по всей ви-
димости, US Open стало не единственной новостью, кото-
рой Надаль поделился с журналистами в своей академии. 
Выразив надежду набрать приемлемую форму к концу сезо-
на и сыграть за сборную Испании на финальной стадии Куб-
ка Дэвиса, которая пройдет в ноябре в Малаге, он также за-
явил, что следующий сезон почти наверняка будет для него 
последним.

«В жизни возможно все»,— отметил Надаль, который в то 
же время подчеркнул, что является «оптимистом, а не меч-
тателем» и пока не может представить, что его физическое 
состояние изменится в лучшую сторону кардинальным 
образом. Поэтому на данный момент испанец намерен по-
стараться сделать так, чтобы достойно выступить в следую-
щем сезоне, сыграв свои любимые турниры. «Я не заслужил 
закончить свою карьеру вот так, на пресс-конференции»,— 
справедливо заметил ее единственный участник, который 

пока стоит в рейтинге 14-м, но 12 июня, на следующий день 
после завершения Roland Garros, потеряет 2000 из 2535 оч-
ков, имеющихся у него на данный момент, и впервые с апре-
ля 2003 года окажется за чертой первой сотни мировой клас-
сификации.

Это, впрочем, не единственное последствие решения На-
даля, принятого спустя восемь месяцев после того, как о за-
вершении карьеры в сентябре прошлого года объявил его 
бывший конкурент и другой выдающийся теннисист — 
швейцарец Роджер Федерер. Очевидно, что смена поколе-
ний в элите мужского тенниса, о которой говорили послед-
ние несколько лет, приближается к своему завершающему 
этапу. Де-факто из прославленных игроков, составлявших 
так называемую «большую тройку», в строю остается лишь 
35-летний Новак Джокович. Хотя и он, судя по последним ре-
зультатам, подходит к Roland Garros не в оптимальной фор-
ме, перенеся недавно травму правого локтя.

Однако даже если серб не сумеет победить в Париже, у него 
все равно останутся хорошие шансы все-таки выиграть спор 
за единоличное обладание самым престижным рекордом 
тенниса — по количеству титулов, выигранных на турнирах 
Большого шлема. На данный момент у Джоковича и Надаля 
по 22 таких победы, на две больше, чем у Федерера. При этом 
в нынешнем сезоне в запасе у сербского теннисиста, который 
в январе в прекрасном стиле выиграл Открытый чемпионат 
Австралии, будет не только Wimbledon, где он не проигрывал 
с 2018 года и в общей сложности побеждал семь раз, но и US 
Open. Да и на будущий год он вряд ли завершит свои высту-
пления. Совместный прощальный тур Надаля и Джоковича 
был бы, безусловно, на редкость трогательным и эмоциональ-
ным мероприятием. Но он все же маловероятен.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Рафаэль Надаль уступил травме
Знаменитый теннисист не сыграет на Roland Garros в этом году 
и завершит карьеру в следующем

Континентальная хоккейная лига (КХЛ), из-
менив со следующего сезона формат кубко-
вой стадии, избавилась от одной из своих кон-
стант. Привычную схему со столкновениями 
в каждом раунде, кроме финального, клубов 
из одной и той же конференции КХЛ скорректи-
ровала, введя так называемый перекрестный 
play-off начиная со второго раунда. Это новше-
ство обеспечит довольно высокую вероятность 
того, что два главных гранда отечественного 
хоккея — ЦСКА и СКА,— в последние годы пос-
тоянно встречающиеся в полуфинале, наконец 
поборются друг с другом за Кубок Гагарина.

онтинентальная хоккейная лига обнародо-
вала итоги совещания руководителей ее клубов, ко-
торое проводится по окончании сезона. Наиболее 
заметным среди них стала утвержденная структура 
следующего чемпионата.

Регулярное первенство КХЛ стартует 1 сентября 
матчем за Кубок Открытия между ЦСКА и «Ак Бар-
сом»: именно эти две команды играли в апреле 
в финале Кубка Гагарина, и армейцы взяли в ней 
верх в семи встречах. Каждый клуб в его рамках, 
как и в прошедшем сезоне, проведет по 68 игр. Ре-
гулярный чемпионат завершится 26 февраля, 
а в его календаре запланирована единственная па-
уза в декабре — под Неделю звезд хоккея и высту-
пления сборных. Изменение касается лишь форма-
та play-off, который продлится с 29 февраля по конец 
апреля. Но оно чрезвычайно заметное.

До сих пор схема play-off КХЛ копировала ту, что 
применяет североамериканская НХЛ. В ней четыре 
раунда. В первых трех друг другу противостоят клу-
бы, представляющую одну и ту же конференцию — 
Западную или Восточную. И только в финальном За-
пад и Восток сталкиваются друг с другом.

Новый регламент оставил прежней схему стар-
тового раунда, то есть 1/8 финала. В ней лучший по 
показателям в регулярном чемпионате клуб конфе-
ренции сыграет с восьмым, второй — с седьмым, 
третий — с шестым, а четвертый — с пятым. Но вот 
со второго раунда, как это сказано на официальном 

сайте КХЛ, «произойдет деление команд на две груп-
пы». Впрочем, речь идет не о появившемся вдруг 
посреди кубковой стадии групповом этапе, а о так 
называемом перекрестном play-off, отменяющем со-
стязание за право сыграть в финале исключительно 
внутри конференции. Термин «группа» же исполь-
зован для простоты понимания принципа форми-
рования турнирной сетки. Весной 2024 года в пер-
вой группе лучшая из оставшихся после 1/8 финала 
команд Запада сыграет серию с четвертой командой 
Востока. Другую пару составят вторая по посеву из 
уцелевших команда Востока и третья команда Запа-
да. На стадии полуфиналов победители этих пар сыг-
рают между собой, выявляя финалиста.

Во второй группе первая по посеву команда Вос-
тока сыграет против четвертой команды Запада, 
а вторая команда Запада — против третьей команды 
Востока. Победители этих пар также сыграют между 
собой в полуфинале.

У этого новшества должно быть по крайней 
мере одно любопытное последствие. Дело в том, 
что «стандартная» схема проведения play-off, так 
вышло, создала в отечественном хоккее что-то вро-
де константы. К середине прошлого десятилетия 
в не имеющих себе равных в смысле стабильности 
и мощи грандов КХЛ превратились ЦСКА и СКА. 
Оба выступают в Западной конференции, как пра-
вило, без особых проблем занимают две верхние 
строчки в ее таблице в регулярном чемпионате, 
а потом добираются до полуфинала, проходя бо-
лее слабых соперников. По сути, полуфинальная 
серия московского и петербургского клубов — это 
уже чуть ли не незыблемая традиция КХЛ. За про-
шедшие девять сезонов play-off без нее обошелся 
всего дважды: когда в 2017 году ЦСКА неожидан-
но срезался в четвертьфинале на ярославском «Ло-
комотиве» и когда в 2020-м концовка сезона была 
отменена из-за пандемии коронавируса. При этом 
претендующее на статус самого рейтингового 
в российском хоккее противостояние слегка теря-
ло в весе из-за того, что на кону в нем не стоял Ку-
бок Гагарина. Утвержденные же КХЛ корректиров-
ки обеспечивают высокую вероятность встречи 
ЦСКА и СКА уже в финале.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Континентальная хоккейная 
лига скрестила конференции
Она изменила формат play-off

В
Лишь благодаря мастерству 
своего вратаря Тибо Куртуа «Реал» 
пропустил от «Манчестер Сити» 
(вверху форвард английской 
команды Эрлинг Холанн) всего 
четыре мяча
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1/2 финала. Ответные матчи
«Интер» (Италия)—«Милан» (Италия) 1:0 (Лаутаро Мартинес, 
74); первый матч 2:0.

«Манчестер Сити» (Англия)—«Реал» (Испания) 4:0  
(Бернарду Силва, 23, 37; Аканджи, 76; Хулиан Альварес, 90+1); 
первый матч 1:1.

Финал «Манчестер Сити»—«Интер» пройдет 10 июня в Стамбуле 
на стадионе Ataturk Olimpiyat.

Его поздравляет президент Российского студенче-
ского спортивного союза, ректор Российского  
университета спорта ГЦОЛИФК Сергей Сейранов:
— Уважаемый Олег Васильевич, искренне поздрав-
ляю Вас от имени всего студенческого спортивного 
сообщества и от лица всех наших физкультурно-
спортивных вузов России. Вы — человек с большим 
опытом работы в спорте, образовании, науке. За ва-
шими плечами руководство старейшим и крупней-
шим спортивным вузом страны, студенческим спор-
тивным движением в России и в мире. А те годы, ко-
торые приходятся на руководство Вами Министерст-

вом спорта РФ, за сто лет деятельности государствен-
ного органа — самые непростые. Наша отрасль сре-
ди всех отраслей если уж не в экономическом плане, 
то в социальном, социокультурном пострадала, мне 
кажется, больше всех и в период пандемии, и в пери-
од беспрецедентных санкций по отстранению на-
ших спортсменов от международных соревнова-
ний. Но Вы вместе с командой при поддержке прези-
дента и правительства РФ достойно справляетесь со 
всеми вызовами, и я верю и надеюсь, что, когда та-
кой человек стоит у руля нашего спорта, все у нас 
должно быть хорошо. С днем рождения!

Сегодня исполняется 59 лет  
министру спорта РФ 
Олегу Матыцину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В этом году на Roland Garros Рафаэлю Надалю  
не потребуется соблюдать свой знаменитый 
ритуал, расставляя бутылки с напитками  
около скамейки в перерывах между геймами  
ФОТО CRISTIAN TRUJILLO / QUALITY SPORT IMAGES /  

GETTY IMAGES


	kms_087_001
	kms_087_002
	kms_087_003
	kms_087_004
	kms_087_005
	kms_087_006
	kms_087_007
	kms_087_008
	kms_087_009
	kms_087_010
	kms_087_011
	kms_087_012

